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Яркий «Луч»
В начале года в областном центре стало на од-

ну школу больше. Новый образовательный центр 
№ 15 открыли в одноимённом микрорайоне Луч. 
10 января в него перешли более 600 детей, кото-
рые раньше учились в близлежащих школах Бел-
города. Как по внешнему виду, так и по внутрен-
нему содержанию, это одна из самых современ-
ных школ города.

Клиник сердц
Её открыли в начале мая в Старом Осколе. В рам-

ках страховых услуг здесь оказывают высококвали-
фицированную помощь, как плановую, так и экс-
тренную, жителям северной части нашей области. 
Оснащённая по самым современным стандартам 
клиника рассчитана на проведение 8 тысяч опера-
ций ежегодно, а создали её в рамках регионально-
го проекта «Управление здоровьем».

Живём комфортно
Белгородцы продолжили деятельное участие 

в федеральном проекте формирования комфорт-
ной городской среды. 18 марта, в день выборов 
президента России, жители 13 районов и город-
ских округов получили возможность определить 
порядок благоустройства своих населённых пунк- 
тов. Своё мнение могли высказать люди от 14 лет 
и старше.

Родили? Получите!
В регионе расширили поддержку молодых 

семей с детьми. В октябре стало известно, что 
с 2019 года по 100 тысяч рублей будут получать 
при рождении ребёнка белгородские семьи сту-
дентов. В целом на реализацию приоритетного 
национального проекта в демографической сфе-
ре в регионе в 2019–2021 годах потратят 1,8 мил-
лиарда рублей.

Имени учёного
С декабря белгородский аэропорт носит  

имя Владимира Шухова. Имя нашего земляка, зна-
менитого учёного и конструктора белгородцы вы-
брали в результате голосования в общероссийском 
проекте «Великие имена России». Воздушные воро-
та региона получили народное имя вместе с 44 дру-
гими аэропортами страны.

Кк четыре  
век нзд

В Корочанском районе в начале года приступи-
ли к строительству деревянного комплекса в память 
о городе-крепости Яблонов — одного из наиболее 
значимых опорных пунктов Белгородской черты. 
Срубная крепость объединит в себе научную и куль-
турно-образовательную функции. Здесь белгород-
цы и гости региона смогут понять, как выглядел 
и какую роль играл южный оборонительный ру-
беж Российского государства.

По-городскому
В апреле в регионе объявили о создании на ба-

зе шести муниципальных районов — Алексеев-
ского, Валуйского, Новооскольского, Шебекин-
ского, Яковлевского и Грайворонского — но-
вых городских округов. По замыслу региональ-
ных властей, это позволит упростить и повысить 
прозрачность управления этими территориями 
и их финансирования. Кроме того, городским 
округам будет проще привлекать гранты и ин-
вестиции.

Лучшим технр#м
8 февраля в Белгородской области впервые вру-

чили премию имени Владимира Шухова. Награду 
в честь знаменитого инженера и нашего земляка 
получили из рук главы региона четверо белгород-
ских учёных и шестеро специалистов предприятий. 
Подобно другой знаменитой премии — имени Ва-
силия Горина, — шуховскую премию тоже будут 
вручать ежегодно белгородцам, внёсшим замет-
ный вклад в научно-техническое развитие области.

В прицеле — столетие
Летом сразу несколько муниципалитетов нашей 

области — Алексеевский, Волоконовский, Красно- 
гвардейский, Корочанский, Новооскольский, дру-
гие районы и городские округа — отметили 90-ле-
тие с момента образования. За десятилетия каждая 
территория развила социально-экономический по-
тенциал, обрела уникальные культурные традиции. 
В каждом муниципалитете празднование юбилея 
превратилось в масштабное торжество, в котором 
участвовали как местные жители, так и многочис-
ленные гости.

БЕЛГОРОДСКОЕ ВРЕМЯ

Дорогие друзь#!
В вших рукх — 
специльный выпуск 
«Белгородских 
известий», посв#щённый 
итогм ушедшего год. 
Уже трдиционно н его 
стрницх городские 
округ и муниципльные 
рйоны ншей 
облсти, предпри#ти# и 
оргнизции подел#тс# 
своей оценкой 2018 
год и рсскжут, 
чего они ожидют от 
нступившего 2019-го.  
Люди, новости, плны —  
год, который мы 
проводили, был, 
несмотр# н трудности и 
проблемы ( кк же без 
них), интересным, #рким, 
богтым н событи#. 
Словом, год был тким, 
кким его сделли мы.

И, конечно же,  
в нступившем году 
Белгородск# облсть 
встречет 65-летний 
юбилей. Смо по себе 
это сочетние цифр 
ничего не знчит: вжно 
знчение, которым 
его нполн#ют люди. 
Дл# человек отрезок 
в шесть с половиной 
дес#тилетий — 
больш# чсть жизни, 
 дл# регион — 
врем# стновлени#, 
рсцвет сил, рождени# 
смых рзных плнов 
с безусловной 
уверенностью в их 
осуществлении. Это 
нше, белгородское 
врем#. И это прекрсный 
повод вспомнить, ккой 
путь мы прошли.

«Белгородские 
извести#» от всей души 
поздрвл#ют вс с этой 
дтой. Сегодн# мы 
открывем большой 
цикл публикций, 
которые рсскжут, 
кким нш крй был 
в момент рождени# 
в длёком уже 1954 
году,  глвное — 
кк он изменилс# з 
прошедшее врем#. Нм 
есть о чём рсскзть.  
С прздником, земл#ки!

Ярослв МBКBРОВ

Хорошо пошли
Чем  
запомнится  
2018 год  
белгородцам

Каким был для нас, 
белгородцев, ушедший 
год? Для каждого — 
своим. Тем не менее 
«Белгородские известия» 
постарались вспомнить 
и выделить события, 
которые, на наш взгляд, 
характеризуют его ярче 
других.
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«Гзель» и не только
В конце мая в регионе подвели итоги традици-

онного конкурса «Крепка семья — крепка Россия». 
Лучшей семьёй года жюри признало староосколь-
скую семью Пауковых, ей и достался главный приз 
конкурса — микроавтобус «Газель». Лучшим отцом 
стал Александр Вербенко (Яковлевский округ), а зва-
ние лучшей мамы года досталось белгородке Анже-
ле Вашевой.

Новый центр упрвлени#
В августе в регионе представили проект «Белго-

род-Сити» — нового административно-делового 
квартала в Белгороде, в котором разместятся област-
ные и городские управленческие структуры. Задача  
проекта — разгрузить центр Белгорода от пробок 
и суеты, связанных с пребыванием крупных учреж-
дений и организаций. Новый квартал в районе Ка-
шарского проезда и Ботанического сада БелГУ пла-
нируют создать в течение нескольких лет с мини-
мальной нагрузкой на бюджет.

Бережливое звтр
В конце ноября в Белгороде прошёл первый фо-

рум, посвящённый внедрению в разнообразных сфе-
рах деятельности бережливых технологий и мето-
дик. Участниками форума стали управленцы, биз-
несмены, представители органов власти, которые 
на практике ознакомились с концепцией бережли-
вого производства как новым уровнем повышения 
эффективности и производительности труда. Глав-
ным гостем форума стал Тору Тамано — предста-
витель японского концерна «Тойота инжиниринг 
корпорейшн», лидирующего во внедрении береж-
ливых практик.

Прд пм#ти
12 июля на Прохоровском поле прошли масштаб-

ные торжества, посвящённые 75-летию Курской бит-
вы и Прохоровского танкового сражения. Участни-
ками мемориальных торжеств были тысячи белго-
родцев и гостей региона. Кульминацией стал парад 
духовых оркестров, съехавшихся на Белгородчину 
со всех концов России.

З сутки до Мурмнск
В июле староосколец Дмитрий Туголуков на своём  

мотоцикле совершил путешествие в Мурманск. 
Дмитрий поставил перед собой смелую цель: до-
браться за сутки до этого города. Её он успешно 
и осуществил, проехав за 24 часа 2 400 километров. 
На байке Туголуков путешествует с 2000 года, объ-
ехал не только многие уголки России, но и побы-
вал на Украине, в Грузии и Беларуси.

Вз#ли «Кожный м#ч»
В августе команда 11-летних футболистов из белго-

родской ДЮСШ № 6 под руководством тренера Ми-
хаила Иванова победила во всероссийском турнире, 
основанном легендарным Львом Яшиным в 1954 го-
ду. До этого белгородские юные спортсмены ни разу 
не завоёвывали столь авторитетную и престижную 
награду.

Крымский мост — нш
Борисовский завод мостовых металлоконструк-

ций в октябре завершил поставки для строитель-
ства Крымского моста. Предприятие было в числе 
основных поставщиков материалов для всероссий-
ской стройки, выпустило более 40 % её металлокон-
струкций. За два с лишним года здесь изготовили 
для самого знаменитого российского моста 92 тыс. 
тонн продукции.

Одним из общественных региональных проектов, посвящённых юбилею области, 
стала инициатива «65 добрых дел»». На странице 6 этого выпуска читайте, какими 
делами встретили 65-летие региона жители разных муниципальных  образований. 
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К 65-ЛЕТИЮ ОБР�ЗОВ�НИЯ БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛ�СТИ

Как  
образование  
области  
отразилось  
на страницах 
газет

В январе 1954 года на передовице «Бел-
городской правды» появилась информа-
ция об образовании в составе РСФСР 
пяти новых областей, в том числе и 
Белгородской. Соответствующий указ  
6 января подписал Президиум Верховно-
го Совета СССР. Рождение нового регио-
на и реакцию белгородцев на это собы-
тие зафиксировали центральные, регио-
нальные и районные газеты.

По факту
Сейчас новости о любом территори-

альном переделе вызывают бурные деба-
ты и широкий общественный резонанс. 
А в советских реалиях это было простой 
констатацией факта. Верховная власть ре-
шила и постановила: отщипнуть терри-
торию от слишком «пухлых» областей — 
Курской и Воронежской — и создать но-
вый регион с центром в Белгороде. Про-
стым советским гражданам разукрупне-
ние территорий объяснялось необходи-
мостью приблизить руководство сель-
ским хозяйством к колхозам и совхо-
зам. И никакой дискуссии.

Указ, опубликованный в периодиче-
ском бюллетене советских законотвор-
цев — «Ведомостях Верховного Сове-
та СССР» — запустил цепочку публи-
каций в областных и районных газетах.

В областной (на тот момент город-
ской) «Белгородской правде» инфор-
мация об образовании области появи-

лась с недельным опозданием — в ка-
нун старого Нового года. И если жите-
лей региона это сообщение могло за-
стать врасплох, то для почитывающих 
более оперативную центральную прес-
су советских граждан новостью оно яв-
но не стало.

А иначе как объяснить появление 
на второй полосе того же номера за-
метки «Поздравительные телеграммы». 
В ней, в частности, говорилось: «Трудя-
щиеся нашей страны с удовлетворени-
ем встретили весть об образовании в со-
ставе РСФСР пяти новых областей, в том 
числе Белгородской области <…> Еже-
дневно в адрес частных лиц и учрежде-
ний нашего города поступают со всех 
концов страны поздравительные теле-
граммы. Житель города Баку тов. Шех-
тер телеграфирует исполкому Белго-
родского городского Совета депутатов 
трудящихся: «Поздравляю белгородцев 
с образованием Белгородской области». 
На имя связистов пришла телеграмма 
из Новочеркасска Ростовской области 
от Александры Будыменко: «Поздрав-
ляю с образованием Белгородской об-
ласти».

— Во многих телеграммах выражает-
ся твёрдая уверенность в том, что бел-
городцы всеми силами будут бороться 
за подъём и расцвет хозяйства и куль-
туры своей молодой области, — резю-
мирует автор заметки.

Даёшь областной центр!
Почти в каждом номере «Белгородской 

правды» подчёркивается новый статус Бел-
городской земли, публикуются статьи, рас-
сказывающие о планомерном превраще-
нии провинциального Белгорода в област-
ной центр. В конце января в газете выхо-
дит историко-краеведческая заметка «Из 
прошлого Белгорода». Её автор расска-
зывает о старом административном деле-
нии русских земель и роли белгородской 
территории, косвенно подводя читателя 
к мысли о правильности принятого реше-
ния об образовании новой области.

Медленно, но верно «вести с полей» 
дополняют публикуемые в «Белгород-
ке» статьи по мировой, общесоветской 
и городской тематике. Но полноценной 
областной газетой она становится лишь 
в феврале 1954 года. В очередном номе-
ре читателей уведомляют: за подписку 
на обновлённую областную «Белгород-
скую правду» придётся доплатить.

В новом статусе газета наращивает 
тираж, меняется её формат и вёрстка, 
во главе встаёт новый редактор — Ни-
канор Вашкевич. Всё больше места на по-
лосах отдают районной тематике. Появ-
ляется новая рубрика «День нашей обла-
сти», в которой рассказывают об успехах 
сельских тружеников.

Много статей и заметок посвящены 
преображению Белгорода. «Областному 
центру — образцовые очаги культуры», —  

призывает газета в марте, предоставляя 
право высказаться на этот счёт депутату 
горсовета М. Сафронову. А в апреле пред-
седатель горисполкома Фёдор Коренев 
рассказывает на её страницах о гряду-
щем благоустройстве Белгорода: «Ещё 
более увеличивается объём строитель-
ных работ в городе в связи с преобразо-
ванием его в областной центр <…> В этом 
году начнётся сооружение Дома Сове-
тов, гостиницы, хлебозавода, большого 
промтоварного магазина, столовой, ря-
да крупных жилых домов. Много пред-
полагается сделать и по благоустройству. 
Предусматривается строительство кана-
лизации, расширение сети водопровода, 
электроосвещения, мощение дорог, ас-
фальтирование центральных улиц, озе-
ленение».

В конце мая «Белгородская правда» 
публикует сводный бюджет новообразо-
ванной области. Расходная его часть — 
огромные по тем временам деньги — 318 
млн рублей. «В эту сумму не входят рас-
ходы, которые предусматриваются пра-
вительством по дальнейшему развитию 
промышленного, культурно-бытового 
и жилищного строительства в Белгороде 
и определяются на 1954 год в несколько 
десятков миллионов рублей», — подчёр- 
кивает заведующий областным финансо-
вым отделом С. Матвеенко. Белгород бы-
стро разрастается вширь и ввысь, оправ-
дывая свой статус областного центра.

Районки  
информируют

Свою лепту в оповещение на-
селения о новом статусе террито-
рии внесли районные газеты. Прав-
да, на их страницы не просочилось 
ни грамма «лирики» типа поздра-
вительных телеграмм. Просто пе-
репечатка официальной инфор-
мации, появившаяся на передови-
цах на день позже, чем в областной  
газете.

Но разница всё же была. Например, 
в газете Великомихайловского райко-
ма «Путь к коммунизму» не поясня-
лось, что образована новая область 
из части Курской и Воронежской об-
ластей. Редактор грайворонской газе-
ты «Знамя коммунизма» тоже дал ма-
ху: информацию об образовании об-
ласти с пояснениями дал, а вот поме-
нять курскую «прописку» в выходных 
данных газеты не сообразил. Исправи-
ли эту оплошность быстро: уже в сле-
дующем номере красовалась инфор-
мация о новом статусе Белгородской  
земли.

Под эгидой образования области 
менялось и положение райцентров. 
Бывшие посёлки превращались в го-
рода районного подчинения, как это, 
например, произошло в августе 1954 
года с Алексеевкой.

И Белгород, и райцентры быстро 
обросли новыми школами, больни-
цами и клубами — во многом благо-
даря реализации апрельского поста-
новления Совета министров СССР. 
Для дальнейшего развития промыш-
ленности, культурно-бытового и жи-
лищного строительства в новообразо-
ванной области правительство стра-
ны выделяло огромные средства. 
А областной и районным газетам 
осталось рапортовать о завершении 
многочисленных белгородских стро-
ек и запуске новых промышленных  
предприятий, благо было о чём. Т

Е
К

С
Т

: 
Т

А
М

А
РА

 А
К

И
Н

Ь
Ш

И
Н

А

Товарищ 
Шехтер  
поздравляет...



5

С чистого листа
Официально главным лицом в области 

Крахмалёв стал в марте 1954 года — по  
решению первого Пленума обкома КПСС. 
Действовать Михаилу Константиновичу 
приходилось сразу по многим направ-
лениям: организовать строительство  
административных зданий, жилых домов 
для специалистов, прибывающих в об-
ласть со всех концов Советского Союза. 
Одновременно нужно было изыскивать 
средства на строительство детсадов, школ 
и домов культуры, прокладку автодорог 
и запуск предприятий…

Денег нужно было много. В шести рай-
онах дома культуры и библиотеки не име-
ли собственных зданий. В областном центре 
не было телетайпа, чтобы редакция «Белго-
родской правды» могла принимать матери-
алы ТАСС. Требовалось закончить начатые 
ещё под курским предводительством строй-
ки, например котельного завода и мясоком-
бината в областном центре, и приступить 
к новым (Лебединского и Южно-Коробков-
ского рудников в Губкине).

Ресурсы же были более чем скромны: 
не было даже машинисток и технических 
секретарей, а сам аппарат обкома партии 
размещался в четырёх разных помещени-
ях. Централизованные продовольствен-
ные фонды, выделенные области на 1954 
год, не обеспечивали даже минимальных 
потребностей горожан. Райпотребсою-
зы, снабжавшие селян товарами, не име-
ли транспорта и находились на расстоя-
нии 70–250 км от баз снабжения Белго-
родского облпотребсоюза. Да много че-
го не было! Так что руководству новооб-
разованной области с первых дней при-
шлось в буквальном смысле работать за-
сучив рукава.

Всем-всем-всем!
Вместе с руководителем исполкома 

Григорием Ковалевским первый секре-
тарь обкома Крахмалёв рассылает десят-
ки писем о выделении средств в министер-
ства и ведомства страны. В феврале 1954 го-
да в Совет Министров РСФСР летит прось-
ба помочь развитию культурно-просвети-
тельного сектора Белгорода и области — 
ремонту Дома культуры и кинотеатра «Че-
люскин», благоустройству городского са-
да, строительству жилого 24-квартирного 
дома для артистов областного драмтеатра 
и работников регионального управления 
культуры, кинотеатров и домов культуры 
в райцентрах. Министру здравоохранения 
доводится информация о том, что «суще-
ствующая сеть лечебных учреждений об-
ласти находится в неудовлетворительном 
состоянии, медицинское обслуживание 
населения организовано плохо <…> Ма-

териально-техническое оснащение лечеб-
ных учреждений области также находит-
ся в неудовлетворительном состоянии».

И мало-помалу в регион потекли сред-
ства и квалифицированные специалисты. 
Решающую роль сыграло постановление 
Совета Министров СССР от 29 апреля 1954 
года, определившее развитие промышлен-
ного, культурно-бытового и жилищного 
строительства в Белгородской области. 
Но даже с мощной государственной под-
держкой судьба региона во многом зави-
села от человека, который стоял у её руля.

Обком постановил
Небольшого роста, коренастый, прият-

ный в общении человек — таким запом-
нился белгородцам секретарь белгород-
ского обкома партии Михаил Крахмалёв. 
Родился он в 1914 году в слободе Никола-
евской Сталинградской области в семье 
крестьянина-бедняка. Окончил среднюю 
школу, работал воспитателем детской тру-
довой коммуны им. Коминтерна. Окончил 
автодорожный техникум в Саратове в 1934 
году, высшую партшколу при ЦК ВКП (б) 
в 1942 году. До своего назначения в Белго-
род он возглавлял Тамбовский обком и ра-
ботал инспектором ЦК партии.

О Михаиле Константиновиче говори-
ли: «Вызовет в кабинет, пожурит за про-
винность спокойным, тихим голосом, 
не применяя крепких словечек, так убеди-
тельно, что лучше бы отругал или накри-
чал!» Крахмалёв признавал критику, не по-
зволял окружающим льстить, лицемерить 
и угодничать. В областной и районных га-
зетах 50-х годов о самом руководителе об-
ласти нет никаких хвалебных статей. Если 
и упоминается его деятельность, то в об-
щем ключе: «обком решил, обком поста-
новил, обком предложил».

Скромным и очень щепетильным был 
Михаил Константинович и в быту. Никог-
да не позволял себе лишнего и строго сле-
дил за подчинёнными: чтобы, например, 
за обеды, банкеты и ужины они платили 
сами: «Мы получаем достаточно, чтобы 
заплатить за себя».

О принципиальности и смелости Крах-
малёва говорит и ещё один, уже брянский 
штрих. Будучи первым секретарём Брян-
ского обкома партии (после семи лет ра-
боты в Белгородском обкоме. — Прим. 
авт.) Михаил Константинович поддер-
жал решение председателя горисполко-
ма Евдокимова достроить памятник брян-
ским партизанам и даже лично позво-
нил по этому поводу члену Президиума 
ЦК КПСС Суслову. Тем самым он вывел 
из-под удара Евдокимова в условиях хру-
щёвского распоряжения о заморозке стро-
ительства всех памятников.

ЛЮДИ БЕЛГОРОДЧИНЫ

Семилетка Крахмалёва
Как первый руководитель Белгородской области  
заложил основу её развития
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В январе 1954 года в результате разукрупнения Курской и Воронежской обла-
стей возник новый регион. Руководителем Белгородской области — первым се-
кретарём обкома КПСС — стал опытный хозяйственник Михаил Крахмалёв. Пе-
ред ним стояла непростая задача: из «обрезков» двух территорий «сшить» 
одну — исправно функционирующую и перспективную. А Белгород — зауряд-
ный город Курской области — превратить в полноценный областной центр.

Информционные 
сообщени# 50-х годов,  
«Белгородск# првд»

✓«Вошёл в строй и дл первую 
пртию волнистого шифер 
Белгородский шиферный звод. 
Это первое мехнизировнное 
предпри#тие по выпуску кровли 
не только в Советском Союзе, но 
и Европе»;

✓ «Белгородский 
котлостроительный звод выдл 
первую продукцию —  
23 энергетических котл 
средней мощности и 943 
технологических котл»;

✓ «Вступил в строй 
Волоконовский схрный 
звод»;

✓ «В Влуйской рйонной 
больнице — первый в облсти 
электрокрдиогрфический 
кбинет»;

✓ «Сдн в эксплутцию 
нов# междугородн## 
телефонн# стнци# и 
телефонн# лини# Уколово —  
Bлексеевк, позволивш# 
соединить отдлённый рйон с 
облстным центром»;

✓ «В Крсной Яруге открылсь 
нов# поликлиник»;

✓ «В колхозе «Прижск# 
коммун» Великомихй- 
ловского рйон и им. Фрунзе 
Корочнского рйон построены 
новые клубы н 250 мест»;

✓ «В Белгороде открылс# 
облстной дрмтический 
тетр»;

✓ «Н трссе Москв — 
Симферополь состо#лось 
торжественное открытие 
пм#тник советским тнкистм, 
сржвшимс# н Курской дуге».

Список достижений облсти з 
первый год её существовни# 
горздо шире. B зложил крепкую 
основу дл# процветни# ншего кр# 
её первый руководитель Михил 
Крхмлёв.
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Какие начинания воплотили в области по проекту «65 добрых дел»
Это коснулось каждого
Идея акции, приуроченной к тогда ещё будущему 65-летию Белгородской области,  принадлежала главе региона Евгению Савченко

«В каждом сельском, районном 
и городском муниципальном образовании, 
области в целом предлагается реализовать 
65 проектов добрых дел. Перечень 
всех и имена их исполнителей войдут 
в книги летописи Белгородской области 
за 2018–2019 годы», — такую цель 
озвучил губернатор осенью 2017 года.

За два года в каждом поселении 
муниципалитетов должны реализовать 
по 65 общественно значимых 
мероприятий. Цель каждого из них — 
повысить качество жизни в регионе.
В 2018 году к «65 добрым делам» 
подключились муниципалитеты, 
бизнес-сообщество области, 
общественные организации 
и неравнодушные белгородцы. 
В списке добрых дел, законченных 
в 2018 году и запланированных 
на текущий, — обустройство 
дворов и создание пешеходных 
зон, уборка несанкционированных 
свалок, экологические субботники, 
благоустройство и очистка родников, 
водоёмов, помощь пожилым 
людям, добровольческие акции, 
праздники и фестивали, социальные 
проекты и многое другое.

Какие добрые дела в районах 
и городских округах уже обрели 
материальное воплощение, 
рассказываем в нашей подборке.

�ЛЕКСЕЕВСКИЙ
ГОРОДСКОЙ ОКРУГ

Молодёжь 
действует
К экологической акции подключилась 
активная студенческая молодёжь.

На летних каникулах второкурсни-
ки отделения дизайна Алексеевского 
колледжа применили полученные зна-
ния на практике, выполнив ландшафт-
ное оформление территорий городских 
детских садов № 2 и № 8. 

Студенты Алексеевского агротехни-
ческого техникума придумали и вопло-
тили в жизнь долгоиграющую акцию 
«Защитим природу от экологической 
опасности».

Очистив от мусора прилегающую 
к техникуму набережную Тихой Сосны, 
они пообещали следить за её состояни-
ем и дальше. 

Своими силами, собрав денежные 
средства и изготовив скамейку, активи-
сты техникума благоустроили террито-
рию у памятного знака на месте послед-
него боя Марьевского комсомольского 
истребительного отряда, недалеко от се-
ла Советское.

Так нынешние студенты продолжили 
добрую традицию: более 40 лет назад 
учащиеся техникума того времени изгото- 
вили и установили памятник погибшим 
в Великую Отечественную войну. 

В�ЛУЙСКИЙ
ГОРОДСКОЙ ОКРУГ

Место, где свет
В селе Селиваново возвели храм-
часовню в честь преподобного Сергия 
Радонежского.

Собственного храма в населённом 
пункте не было более полувека: с тех 
пор, как разрушили старый храм Свя-
той Троицы. 

Инициатором строительства храма 
в селе стала местная жительница Зоя 
Чужинова. Начинание одобрил глава 
администрации Валуйского городского 
округа Алексей Дыбов, благословил бла-
гочинный Валуйского округа протоие-
рей Михаил Чайка. Новость о строитель-
стве храма-часовни в честь преподобного 
Сергия Радонежского обрадовала и одно-
сельчан Зои Васильевны — более 400 жи-
телей Селиваново ждали его открытия. 

Материальную помощь в строитель-
стве оказали сын Зои Васильевны Сергей 
Чужинов и его друзья. Камень в основа-
ние будущего храма-часовни в честь пре-
подобного Сергия Радонежского заложи-
ли весной 2016 года. Его освятил епископ 
Валуйский и Алексеевский Савва. Откры-
ли храм в середине декабря прошлого го-
да. По благословению епископа Валуй-
ского и Алексеевского Саввы здесь будет 
храниться святыня — икона Сергия Радо-
нежского с частицей его мощей.

ВЕЙДЕЛЕВСКИЙ
Р�ЙОН

Когд велосипед 
удобнее
В Клименках установили спортивные 
тренажёры и велопарковки.

Тренажёры подарил односельчанам 
глава крестьянско-фермерского хозяй-
ства Николай Поманисточка. Силовой 
комплекс, велотренажёр и беговую до-
рожку разместили в Клименковском цен-
тре культурного развития.

Они сразу стали пользоваться по-
пулярностью у клименковцев. По сло-
вам главы администрации Клименков-
ского сельского поселения Валентины 
Ильминской, чаще на них занимаются 
представительницы прекрасной полови-
ны человечества. 

Пять велопарковок в селе весной по-
ставили возле социально значимых уч-
реждений. 

— Село наше протяжённое, на 12 км 
тянется одной улицей. Велосипед 
для наших жителей — актуальное сред-
ство передвижения. Без него никуда, — 
рассказала Валентина Ильминская. — 
Автомобиль автомобилем, но велоси-
пед удобнее. 

Велопарковки в Клименках установи-
ли за счёт бюджета администрации сель-
ского поселения.

ВОЛОКОНОВСКИЙ
Р�ЙОН

Родник 
здоровь#
В муниципалитете список добрых 
дел увеличили до 90. Одно 
из уже выполненных — комплексное 
обустройство «Родника здоровья» 
между посёлками Волоконовка 
и Пятницкое. Здесь заменили 
входную группу, озеленили 
прилегающую к ней территорию 
и отремонтировали спуск к роднику. 

Входную группу обновили впервые 
за три десятка лет. Над ней работал жи-
вописец и резчик по дереву из Воронеж-
ской области, член Союза художников 
России Виктор Гребенщиков. Он изго-
товил её по эскизу отдела архитектуры 
и градостроительства администрации Во-
локоновского района за два месяца, и уже 
в ноябре 2017 года входную группу уста-
новили на роднике. 

«Родник здоровья» неизменно пользу-
ется популярностью у жителей Волоко-
новского района. Он привлекает не толь-
ко чистой водой: уже много лет родник — 
местная достопримечательность. Поэто-
му в планах администрации Волоконов-
ского района сделать ещё одно доброе 
дело — установить здесь «Дерево моло-
дожёнов». 

КОРОЧ�НСКИЙ
Р�ЙОН

Ветернм —
зботу и внимние   
Корочанскому совету ветеранов 
подарили автомобиль. 

Ключи от новой LADA Granta вручили 
председателю совета ветеранов Корочан-
ского района, председателю Обществен-
ной палаты муниципалитета Вячеславу 
Демченко. Это случилось в ноябре в день 
старта традиционной для муниципали-
тета акции «Ветеранам глубинки — на-
родное внимание и заботу». Даритель — 
ООО «Агропром-Инвест» в лице Игоря 
Маслова и Сергея Сергеева. 

Автомобиль станет ценным помощни-
ком для совета ветеранов во время акции. 
Её организовывают в муниципалитете не-
сколько раз в год. 

— В Корочанском районе около 70 сёл 
и хуторов. Мы составляем график посеще-
ния удалённых от райцентра населённых 
пунктов и приезжаем туда целой брига-
дой. В её составе — представители район-
ного совета ветеранов, сотрудники управ-
ления соцзащиты населения, Пенсионно-
го фонда, медработник, также привлекаем 
районные управления культуры и образо-
вания, — рассказал Вячеслав Демченко. — 
Общаемся с населением, записываем 
просьбы и пожелания, проводим концер-
ты, организовываем чаепитие. Для этих 
целей нам и нужна машина.

КР�СНЕНСКИЙ
Р�ЙОН

Чтобы млышн# 
не скучл
В Красном установили детскую 
площадку и разбили парк.

Приобрести её районной админи-
страции помог красненский филиал ЗАО 
«Краснояружский бройлер». Площадку 
разместили возле многофункционально-
го центра предоставления услуг. 

Детская площадка не первое доброе 
дело предприятия в Красненском райо-
не. В 2011 году с помощью компании раз-
били парк в селе Расховец. В 2015 году 
предприятие оказало материальную по-
мощь в реставрации памятников воинам-
участникам Великой Отечественной вой-
ны в сёлах Хмелевое и Расховец. 

Площадка, которую открыли в ок-
тябре, сразу стала популярным местом 
у красненской малышни. 

Областную акцию в Красненском рай-
оне поддержали и благотворительным 
марафоном. К нему присоединились все 
учреждения, организации и предприя-
тия муниципалитета.

Из собранных средств 560 тысяч ру-
блей направили на оказание помощи 
11 семьям, находящимся в трудной жиз-
ненной ситуации. Материальная по-
мощь пошла на лечение и реабилитацию 
нуждающихся в помощи красненцев. 

КР�СНОГВ�РДЕЙСКИЙ
Р�ЙОН

Дл# школьников 
и не только
В сёлах Никитовка и Весёлое открыли 
многофункциональные спортивные 
площадки.

Спортивные сооружения — пода-
рок жителям сёл от агрохолдинга «Ави-
да» и председателя совета директоров 
её управляющей компании, депутата Бел-
городской областной Думы Елены Рома-
ненко.

На многофункциональных площадках 
можно играть в волейбол, баскетбол, они 
оборудованы мини-футбольным полем 
и застелены искусственным покрытием. 

В Никитовке спортивную площадку 
установили возле средней школы. 

— В школе есть стадион и спортив-
ный зал, но крупного спортивного объ-
екта, где могли бы заниматься местные 
жители, в Никитовке не было, — расска-
зала глава Никитовского сельского посе-
ления Елена Бессмертная. 

До самых холодов площадка не пусто-
вала: в поселении, куда входят ещё сёла 
Самарино и Арнаутово, проживают поч-
ти три с половиной тысячи человек.

В Весёлом многофункциональное соо-
ружение разместили на территории шко-
лы. Рядом с ней дополнительно устано-
вили пять уличных тренажёров, завезли 
чернозём и высадили кустарники.

НОВООСКОЛЬСКИЙ
ГОРОДСКОЙ ОКРУГ

Дочери 
последнего 
импертор
В Новом Осколе увековечили память 
великой княжны Ольги Николаевны. 

Памятник старшей дочери последне-
го русского императора установили воз-
ле городской средней школы № 1, нося-
щей её имя. 

Старейшее в Новом Осколе учебное 
заведение, основанное в 1905 году, возве-
ли и открыли при попечительстве Ольги 
Романовой. Благодарность благотвори-
тельнице отразили в названии — «Ново-
оскольская её Императорского Высоче-
ства Великой княжны Ольги Николаев-
ны женская гимназия».

Увековечить память княжны решили 
несколько лет назад. Объявили конкурс 
среди скульпторов, лучшей признали ра-
боту белгородца Бориса Сергиенко. Как 
рассказывал Сергиенко, при создании мо-
нумента он работал с архивными мате-
риалами, изучал фотографии, воспоми-
нания современников великой княжны. 

Памятник весом почти в полтонны 
отлили из бронзы. Монумент, установ-
ленный у главного входа в школу, тор-
жественно открыли в середине декабря.

Р�КИТЯНСКИЙ
Р�ЙОН

Кждый внёс 
вклд
В посёлке Пролетарский открыли 
памятник детям войны. 

Мемориал установили в поселковом 
парке, недалеко от братской могилы со-
ветских воинов, погибших в боях с фа-
шистскими захватчиками в 1943 году, 
и стелы воинам-десантникам. 

Инициаторами его создания стали со-
веты ветеранов посёлка и района. Боль-
шой вклад в работу лично внесли член 
районного совета ветеранов Анатолий 
Чесноков и председатель поселковой ор-
ганизации общества инвалидов Нелли Ру-
банова. Материальные средства на уста-
новку памятника пожертвовали жители 
посёлка, индивидуальные предпринима-
тели, руководители учреждений. 

— Собрали около 70 тысяч рублей. 
Предприниматели помогли строитель-
ными материалами: дали цемент, кирпи-
чи, — отметила глава администрации по-
сёлка Татьяна Федутенко. — Каждый внёс 
посильный вклад.

Над барельефом работал заслуженный 
работник культуры России Анатолий Бо-
рисенко. Памятник открыли 22 июня. 
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ВСЛЕД 
ЗА МОГУЧИМ СОЮЗОМ

В этом году произошло очень важ-
ное изменение в жизни советских 
людей — страна перешла на пяти-
дневную рабочую неделю. В 1967-м 
полностью покончено с безграмот-
ностью. 50 % советских рабочих име-
ют полное и неполное среднее, и да-
же высшее, образование. С высшим 
и средним специальным образовани-
ем — 20 млн человек.

С хорошими результатами к юби-
лею социалистической революции 
подошла самая молодая область 
страны — Белгородская, образовав-
шаяся в 1954 году.

Ценой героических усилий в не-
виданно короткие сроки всего за че-
тыре года после войны наши деды 
и отцы смогли поднять промышлен-
ность до довоенного уровня. В после-
военные годы появляются новые от-
расли — горнорудная, машиностро-
ительная, химическая и строитель-
ных материалов.

Особенно активно начала раз-
виваться промышленность с 1954-
го, со дня образования области. За 
13 лет объём промышленного произ-
водства вырос в четыре раза, в том 
числе чёрной металлургии  — в 
17 раз. В 1967-м всей стране и за её пре-
делами была уже хорошо известна 
продукция белгородского котлостро-
ительного и цементного заводов, ви-
таминного комбината и комбината 
асбестоцементных изделий, химком-
бината в Шебекино, сахарных заво-
дов области, старооскольского заво-
да автотракторного электрообору-
дования.

Руды в 1966-м получают столько, 
сколько в 1913-м добывала вся цар-

ская Россия. К 1967 году выросли 
крупнейшие горнорудные предпри-
ятия. Лебединский рудник ежегод-
но даёт 6 млн тонн сырья. Строится 
мощный Стойленский рудник, ведёт-
ся строительство горно-обогатитель-
ного комбината.

«Сельское хозяйство становится 
крупным и высокорентабельным. 
В 1966 г. по сравнению с 1954 г. кол-
хозы и совхозы увеличили производ-
ство и заготовки зерна в 2 раза, са-
харной свёклы — в 3 раза, мяса — 
в 3,5 раза, молока — в 4 раза. Доходы 
колхозников выросли в 8 раз», — со-
общала областная газета «Белгород-
ская правда».

За последние семь лет в области 
построено 500 клубов и библиотек, 
700 красных уголков. В 1967-м рабо-
тали 13 тыс. учителей, которые учи-
ли 200 тыс. школьников. Трудились 
2 тыс. врачей, 6 тыс. инженерно-тех-
нических работников.

К 1967 году званием Героя Со-
циалистического Труда отмечен 
41 передовик. 6,5 тыс. белгород-
цев награждены орденами и меда-
лями. Правительственные награды 
есть у коллективов: орденом Лени-
на награждён борисовский колхоз 
«Свободный путь», Белгородский 
цементный завод и Дмитротаранов-
ский совхоз — орденами Трудового 
Красного Знамени, областная газета 
«Белгородская правда» — орденом 
«Знак Почёта».

В 1967-м среди ветеранов вой-
ны было 177 белгородцев — Героев 
Советского Союза.

НАРОДНОЕ ЛИКОВАНИЕ
4 августа 1967 г. Пятница. Страна 

узнаёт о награждении Белгородской 

области самой высокой наградой 
государства. В Указе Президиума 
Верховного Совета СССР говорит-
ся: «За мужество и стойкость, про-
явленные трудящимися при защи-
те Родины в период Великой Оте-
чественной войны, и за достигну-
тые успехи в восстановлении и раз-
витии народного хозяйства награ-
дить Белгородскую область орде-
ном Ленина».

Новость взбудоражит белгород-
цев. Вечером в областном центре лю-
ди соберутся на торжественный ми-
тинг. У недавно построенного драм-
театра — золотистый макет ордена 
Ленина. На площади Революции мо-
ре красных знамён, флагов, транспа-
рантов. Руководитель области «тов. 
Васильев Н. Ф. зачитывает Указ. Гре-
мит многоголосое «ура», — писала 
«Белгородская правда». С трибуны 
передовики производств обещают 
Родине работать ещё лучше, чтобы 
отблагодарить за награду. «Народ-
ное ликование продлится до поздне-
го вечера», — рассказывала област-
ная газета.

5 августа в Белгороде отмечают 
24-ю годовщину освобождения от не-
мецко-фашистских захватчиков. Ве-
чером по традиции — фейерверк. 
На следующий день в районе сили-
катного завода произойдёт ещё од-
но грандиозное событие — 11-й этап 
чемпионата мира по мотокроссу. Его 
увидят 80 тыс. белгородцев. На реву-
щих мотоциклах звёзды трасс — чем-
пионы мира разных лет: В. Арбеков 
(СССР), Т. Хальман (Швеция), Ж. Ро-
бер (Бельгия) и другие. Первое место 
займёт Торстен Хальман.

Из Москвы в Белгород орден Ле-
нина привезут к 1 сентября. В драм-
театре на торжественном собрании 
награду прикрепят к Красному зна-
мени области, сделает это представи-
тель правительства страны Пётр Де-
мичев, секретарь ЦК КПСС.

Посмотреть на награду, стоив-
шую крови и пота предков, мож-

но в Белгородском историко-крае-
ведческом музее, где она хранится 
в специальной капсуле под сигна-
лизацией.

ПЛАТИНОВЫЙ 
БАРЕЛЬЕФ

Главный орден страны получали 
за выдающиеся успехи в труде, нау-
ке, в деле укрепления мира, разви-
тия дружбы и сотрудничества меж-
ду народами. Орден вручался граж-
данам СССР, предприятиям, объеди-
нениям, учреждениям, организаци-
ям, воинским частям, военным ко-
раблям, союзным и автономным ре-
спубликам, краям, областям, райо-
нам, городам и другим населён-
ным пунктам. По правилам граж-
дане могли носить его на левой сто-
роне груди, перед другими ордена-
ми СССР.

Герои Советского Союза и Герои 
Социалистического Труда тоже от-
мечались орденом, как и города-ге-
рои или крепости-герои.

Орден, днём рождения которого 
считается 6 апреля 1930 года, посто-
янно улучшали. Много раз менялись 
внешний вид, размеры и материалы, 
из которых он изготавливался. Изна-
чально предлагались другие назва-
ния: «Орден Ленина», орден «Знамя 
Ильича».

В мае этого года орденом № 1 бы-
ла удостоена газета «Комсомоль-
ская правда». Выглядел он так: порт- 
рет вождя застыл на фоне фабрич-
ных и заводских труб. Над голо-
вой Ленина — молот и серп. Вни-
зу — трактор с трактористом и бук-
вы «СССР».

В 1934 и 1936 гг. орден продолжа-
ли дорабатывать. В последнем вари-
анте художник Н. Соколов поместил 
портрет Ильича в круг, обрамив его 
колосьями пшеницы. Рядом — крас-
ная звезда и знамя, серп и молот те-
перь находились внизу. Барельеф во-
ждя был из платины, остальное дела-
ли из золота.

Н�Ш� ИСТОРИЯ

Как молодую Белгородскую область  
наградили орденом Ленина

Под многоголосое «ура»

1967-й. В СССР готовятся встретить 50-летие Великого Октября 
кипучим трудом. К юбилею советской власти в трудовых коллективах 
берут повышенные обязательства норм выработки. Родина каждый 
день принимает рапорты о трудовых победах со всех концов страны. 
Механизаторы больше прежнего сдают государству зерна, у доярок 
молока через край, у строителей и металлургов свои достижения.

Орденом Ленин� 
было н�гр�ждено 400 

промышленных предпри�тий, 
все 15 советских республик 

и около 100 обл�стей.
В один год с н�шей обл�стью 

орден Ленин� был вручён 
Орловской обл�сти, 

произошло это 5 �вгуст�. 
В Ук�зе о н�гр�ждении точно 

т�к�� же формулировк�.

Интересные факты
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ОБЛ�СТНОЙ 
ЦЕНТР

В 2018 ГОДУ

Найти себя на малой родине
Как 2018-й стал для областного центра годом юбилеев и рекордов

Мэр Белгорода Константин ПОЛЕЖАЕВ:
— 2018 год был для белгородцев юбилейным: 75 лет назад наш 
Белый город освободили от немецко-фашистских захватчиков. 
И весь год мы, помня о великом подвиге наших дедов 
и прадедов, добросовестно трудились, ремонтировали дома, 
дороги, детские площадки и стадионы, строили современные 
школы, благоустраивали дворы и общественные территории. 
Мы участвовали в фестивалях, праздниках, субботниках, 
плечом к плечу шли в строю «Бессмертного полка», болели 
за нашу сборную на чемпионате мира по футболу на новой 
набережной. Наша работа была направлена на то, чтобы 
каждый белгородец вне зависимости от возраста мог раскрыть 
свой потенциал и найти себя на малой родине. В новом году 
мы будем решать новые задачи. Мы продолжим движение 
вперёд. И пусть достижения 2018 года помогут нам добиться 
успеха в наступившем году!

ОТРЕМОНТИРОВАНО  
МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМОВ 72

КАПИТАЛЬНО  
ОТРЕМОНТИРОВАНО 62  объекта УДС

ГОРОД ПОСЕТИЛИ 272 тыс. туристов

РОДИЛИСЬ 4 172 ребёнка

ОБЪЁМ ПРОИЗВОДСТВА 71,3 млрд рублей

ОБЪЁМ ИНВЕСТИЦИЙ 30,4 млрд рублей

Школы будущего
В 2018-м в Белгороде открыли две новые школы — центр об-

разования № 15 в микрорайоне Луч и центр образования «Пер-
спектива» в микрорайоне Новый-2. Они помогли разгрузить дру-
гие школы и частично решить проблему второй смены. В школу 
№ 15 из соседних школ перешли 647 детей, а рассчитана она 
на 960 учеников. Сюда же, в дошкольные группы, приняли 75 
малышей.

— Ликвидация второй смены — это главная задача на сего-
дня, — уверен директор гимназии № 3, лучший школьный 
директор России 2018 года Андрей Мухартов. — Ведь дети, 
которые занимаются в первую смену, — здоровые и счастливые, 
их ждут успехи в учёбе. Первая смена — это радость и гарантия 
спокойствия для родителей. Школы, построенные в Белгороде 
в 2018 году, оснащены по самым современным стандартам. Это 
школы будущего, и только такие школы должны быть в России.

300 школьников сели 1 сентября за парты в новом центре 
образования «Перспектива», рассчитанном на 500 учени-
ков. Здесь не только внедряют новые стандарты образования, 
но и практикуют современный подход к организации детско-
го досуга. На каждом этаже оборудовали рекреационные зоны 
и ввели нескучные перемены: ребята участвуют в интеллекту-
альных викторинах, рисуют на меловых досках, читают книги. 
А ещё здесь опробовали не имеющий аналогов в других шко-
лах проект «Бабушка на час».

Во внеурочное время «Перспектива» и школа № 15, как и дру-
гие школы города, открыты для жителей микрорайонов: они мо-
гут заниматься в спортивных залах, на уличной спортплощад-
ке и посещать бассейн.

Не забывают в Белгороде и о дошкольниках. В областном 
центре активно ведётся работа по созданию ясельных групп. 
Украшением города стал филиал детского сада № 39 «Львёнок» 
по улице Горького. Он рассчитан на 93 воспитанника.

ПРОЕКТ ГОД�

Территори# детств
Ещё одним социально значимым проектом ушед-

шего года стал «Мастерславль», построенный в центре 
Белгорода на месте старого зоопарка. Это городок с 40 
мастерскими, где дети от 5 до 14 лет могут научиться 
азам различных профессий и ремёсел — от ветерина-
ра и парикмахера до пожарного и полицейского. По-
строенный по франшизе, наш город мастеров отлича-
ется от прочих местным колоритом: часть мастерских 
курируют реально существующие белгородские пред-
приятия — хладокомбинат, кондитерская фабрика «Бе-
логорье», «Агро-Белогорье» и другие, а на одной из его 
улиц расположился драматический театр им. Щепки-
на в миниатюре.

Взрослым посещать мастерские запрещено — та-
кова концепция. Зато дети облюбовали их со дня от-
крытия, ведь в каждой можно заработать таланты — 
местную валюту, — чтобы тут же их потратить. С до-
ходов дети будут платить налоги — всё как в реальной 
жизни. А уже с четвёртого посещения они могут полу-
чить паспорт гражданина «Мастерславля». Благодаря 
субсидиям, выделенным городской администрацией, 
с 1 сентября город мастеров бесплатно посетили более 
22 тыс. школьников.
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ОПРОС

Чем зпомнилс# жител#м Белгород 2018-й?

Официально обновлённую набережную Везёлки 
открыли в 2017 году, но оценить её по-настоящему 
и проверить на прочность горожане смогли имен-
но в 2018-м. Летом она привлекла тысячи белгород-
цев, которые вышли из домов и баров на улицу, что-
бы следить за успехами сборной страны на чемпи-
онате мира по футболу на большом экране под от-
крытым небом. Эта идея настолько понравилась го-
рожанам, что после окончания турнира экран ре-
шили не убирать: до самых холодов на берегу ре-
ки смотрели кино и мультфильмы. Здесь же соби-
рались любители книг — участники проекта «Чи-
тающая набережная».

А в День города, 5 августа, новая набережная 
окончательно подтвердила статус полноценного 
общественного пространства: фестиваль аэроста-
тов, арт-фестиваль и фестиваль уличных искусств 
«Белая маска» — самые громкие городские гуля-
ния прошли на берегу Везёлки. Не было сомне-
ний: двухлетие проекта «Активный горожанин» — 
встречу неравнодушных жителей города с песня-
ми, танцами, запуском аэростата и катанием на бай-
дарках — нужно отмечать именно здесь. В сентя-
бре о набережной заговорили снова: на 110-метро-
вом бетонном заборе в районе Левобережья появи-
лось, пожалуй, самое масштабное городское граф-
фити, выполненное уличным художником Павлом 
Ларичевым.

СОБЫТИЕ ГОД�

Горожне оценили нбережную Везёлки

Вместе с городом, встретившим 75-летие со дня 
освобождения, 75-летний юбилей отметил и его 
почётный гражданин, художественный руково-
дитель Белгородского государственного академи-
ческого драматического театра им. Щепкина Вик-
тор Слободчук. Ровно 45 лет назад он возглавил 
театр, а на творческий путь ступил ещё десятиле-
тием раньше.

Виктор Иванович родился в уже освобождён-
ном Белгороде 14 августа. Мальчик из бедной семьи, 
он рос не в самом благополучном и спокойном рай-
оне — Песках. Удивительно, но именно в этих местах 
маленький Витя нашёл на дороге скрипку, которая 
и стала его пропуском в творческий мир. Благода-
ря учительнице музыкальной школы, занимавшей-
ся с Витей бесплатно, в 1959 году он поступил в толь-
ко что открывшееся в Белгороде музучилище. Там 
его талант заметил педагог Александр Островский, 
чьи слова Виктор Иванович вспоминает до сих пор:

— Он сказал слова, которые я ждал: «Витя, 
ты можешь Быть, но для этого надо очень много 
работать». Всё, я услышал это! Я могу быть, могу 
состояться! И я работал: по воскресеньям играл 
на скрипке по 14 часов, по будням по шесть-восемь 
часов, несмотря на другие уроки.

Молодого педагога позвали работать директо-
ром музыкальной школы — сначала в Белгород, 
потом в Корочу и Губкин. После он вернулся в об-

ластной центр и возглавил театр кукол, который 
благодаря ему переехал из подвального помеще-
ния в новое здание. А ещё через два года 30-летне-
го Слободчука перевели в драмтеатр, где он стал 
самым молодым театральным директором РСФСР.

При Слободчуке наш провинциальный театр 
заслужил наименование академического. По его 
инициативе уже 30 лет в Белгороде проводят все-
российский фестиваль «Актёры России — Михаи-
лу Щепкину». При его содействии в БГИИК сфор-
мировалась кафедра актёрского искусства, где се-
годня преподают звёзды нашего театра — народ-
ные артисты Марина Русакова и Виталий Стари-
ков, заслуженная артистка России Оксана Бга-
вина и др.

— На Белгородской земле, сколько я помню, 
всегда заботливо относились к культуре, — отме-
чает Виктор Иванович. — Культура — это всегда 
синтез: искусства, науки, религии. Культура рас-
цветала вместе с областью. Сегодня у нас замеча-
тельная филармония, театр кукол, поле самодея-
тельных театральных коллективов, у нас удиви-
тельно замечательный театр — настоящий, акаде-
мический, с серьёзным театральным искусством. 
Сегодняшний Белгород влияет на культурную ат-
мосферу всей области, распространяя её и на рай-
оны. Сегодня среда обитания на Белгородчине — 
счастье для всех, кто здесь живёт.

ЧЕЛОВЕК ГОД�

Виктор СЛОБОДЧУК, почётный гржднин, 
художественный руководитель Белгородского 
госудрственного кдемического 
дрмтического тетр 
им. Щепкин

Лиди# НОВBКОВB,  
директор ДК «Энергомш»:

— Важным шагом в 2018 году 
для нас стало создание добровольческо-
го центра «Волонтёры культуры». Ребя-
та и раньше помогали нам в проведе-
нии мероприятий, но теперь мы рабо-
таем с ними системно. Начинали с 30 
человек, а сегодня их больше 50. Это ак-
тивная молодёжь, без которой не обхо-
дится ни один концерт. В ушедшем го-
ду наши коллективы собрали большую 
копилку наград, и на 2019-й планов гро-
мадьё. Планируем создать ещё один тан-
цевальный молодёжный коллектив. Вме-
сте с Егором Титаренко к 5 августа орга-
низуем новый конкурс — «Огни Бело-
го города», в котором поучаствуют и го-
родские, и областные коллективы. И, как 
всегда, приготовим большие программы 
к 8 Марта, 23 февраля и 9 Мая.

Ольг БBРBНОВB,  
мм воспитнник детского сд 
«Львёнок»:

— Я счастлива, что мой ребёнок по-
шёл в сад для детей раннего возраста. 
Это новый, прекрасно оснащённый са-
дик, удобно расположенный в центре 
Харьковской горы. Здесь работают при-
ветливые и внимательные воспитате-
ли, которые всегда и ребёнка успокоят, 
и родителям позвонят. Даже другие со-
трудники, к которым мы, казалось бы, 
отношения не имеем, всегда интересу-
ются: как ребёнок адаптируется, как се-
бя чувствует. Большой плюс «Львёнка» 
в том, что это сад комбинированного 
типа: здесь работает логопед, так что 
если у малышей выявляют проблемы 
с речью, то с ними обязательно будут 
заниматься, и родителям не придётся 
нанимать другого специалиста.

Ндежд BКИНЬШИНB,  
инструктор по финской ходьбе:

— В 2018 году в Белгороде на 40 пло-
щадках запустили проект «Дворовый 
тренер». Я 30 лет занималась большим 
теннисом и теперь учу основам техни-
ки белгородцев. Но не только теннису: 
мы повесили баскетбольное кольцо, сде-
лали прыжковую яму, занимаемся лёг-
кой атлетикой. Каждый вечер обычный 
двор жилого дома превращается в спор-
тивный: на улицу выходят дети всех воз-
растов, их родители, бабушки и дедушки. 
У нас нет цели готовить спортсменов. На-
ша задача — привить любовь к физкуль-
туре и спорту. Проект важен для детей, 
которые не ходят в спортивные секции 
и проводят вечера в телефонах и ком-
пьютерах. Необщительные дети с помо-
щью игр учатся общаться с большим кол-
лективом и строить взаимоотношения.

Ольг БОЧBРОВB,  
нчльник упрвлени# 
потребительского рынк:

— Гастрономический фестиваль 
«Русская каша», который в 2019-м 
отметит пятилетие, в прошлом году 
установил очередной рекорд: в честь 
75-летия со дня освобождения Белго-
рода в несколько этапов фестиваля бы-
ло приготовлено 75 тыс. порций каш.

В 2018-м мы впервые провели фе-
стиваль вареников, который сразу во-
шёл в топ-10 гастрономических фести-
валей России.

Приглашаем всех белгородцев 
13 января на второй фестиваль варе-
ников, который пройдёт на Соборной 
площади.

Витлий ИВBНОВ,  
ученик школы � 45, кдет:

— Соборная площадь — душа на-
шего города, и очень приятно видеть, 
как она преобразилась после рекон-
струкции: появилась брусчатка, обно-
вилось пространство у стелы воинской 
славы, стало больше зелени, а на ново-
годних праздниках мы увидим новую 
систему иллюминации.

Очень важно, что это пространство 
меняется, ведь именно здесь проходят 
все знаковые городские события — па-
рад Победы, День города, празднова-
ние Нового года и т. д.

Мы, кадеты школы № 45, ежегодно 
несём Вахту Памяти у поста № 1. Каж-
дый раз, оказавшись там, я чувствую 
гордость и счастье от осознания того, 
что я белгородец.
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— Привык измерять 
жизнь учебными годами, — 
признаётся десятикласс-
ник Белгородского инже-
нерно-юношеского лицея-
интерната Иван Жученко.

Прошлый учебный год 
для него сложился как нель-
зя удачно. Иван, тогда ещё 
девятиклассник Алексеев-
ской средней школы № 4, — 
призёр региональной 
школьной олимпиады 
по русскому языку и хи-

мии, победитель област-
ной олимпиады школьни-
ков по основам православ-
ной культуры.

Завоевал золото регио-
нального первенства и чем-
пионата по лёгкой атлети-
ке. Окончил основную шко-
лу с аттестатом особого об-
разца и музыкальную шко-
лу по классу духовых ин-
струментов. Летом Иван 
побывал на образователь-
ной сессии проекта регио-

нального департамента об-
разования «Путь к олим-
пу» при Белгородском ин-
женерно-юношеском ли-
цее-интернате. После Ваню 
пригласили в лицей в деся-
тый класс. Он считает, что 
залог любого успеха — 
целеустремлённость и тру-
долюбие.

Своё будущее Ваня хо-
чет связать с химией и био-
логией. Говорит, что этот 
большой путь уже начат.

�ЛЕКСЕЕВСКИЙ 
ГОРОДСКОЙ 

ОКРУГ
В 2018 ГОДУ

В 2018 году в Алексеевке по программе «Фор-
мирование комфортной городской среды» бла-
гоустроили шесть дворов многоквартирных до-
мов и пять общественных пространств — скверы 
и многофункциональную зону отдыха. Здесь об-
новили пешеходные зоны, заменили скамейки, 
урны, фонари, обустроили парковки.

В сквере Гагарина реконструировали фонтан, 
сохранив при этом его исторический облик. Как 
и в зоне отдыха на улице Республиканской, здесь 

проложили велодорожки как часть общей го-
родской велоинфраструктуры. На благоустрой-
ство выделили 63 млн рублей из муниципаль-
ного, регионального и федерального бюджетов 
и привлекли внебюджетные источники. Работы 
по ремонту и благоустройству территорий на-
чали в июне и завершили к середине октября. 

В следующий раз Алексеевка войдёт в про-
грамму «Формирование комфортной город-
ской среды» в 2020 году. 

Нрщив# мощности

На Алексеевском молочно-консервном комбинате, 
работающем с 1960 года, строят новый комплекс по про-
изводству молочных консервов.

Проект стартовал год назад, за это время на комби-
нате запустили новый компрессорный цех, реконстру-
ировали складские помещения, подготовили площадку 
под строительство, заключили контракты на поставку 
основного технологического оборудования. 

— Основная цель модернизации — увеличение про-
изводственных мощностей на 30 %, снижение производ-
ственных издержек, — поясняет генеральный директор 
Алексеевского МКК Иван Никитенко. 

К проекту привлекли финансовые средства, субсиди-
рованные по госкредитам, и средства группы компаний 
«РЕННА», в состав которой входит Алексеевский МКК. 
К стройке приступят через два-три месяца. Сдать объ-
ект планируют в конце 2020 года.

Двжды луреты
Группа компаний «ЭФКО» 

удостоена премии Правитель-
ства РФ — высшей государ-
ственной награды в области 
качества.

Холдинг вошёл в  число 
11 номинантов премии, проде-
монстрировавших в 2018 году 
образцовые результаты в об-
ласти качества продукции 
и услуг и внедрения высоко-
эффективных методов менедж- 
мента качества. 

Победителем в области пи-
щевой промышленности при-
знали компанию «ЭФКО Пи-
щевые ингредиенты», вхо-
дящую в  группу компаний 
«ЭФКО».

Это единственное в стране 
предприятие, где применяют 
в производстве высокотехно-
логичный метод модифика-
ции растительных масел — су-
хое фракционирование. 

ГК «ЭФКО» становится ла-
уреатом премии второй год 
подряд.

За высокие показатели ка-
чества отметили ОАО «Эфир-
ное», производителя подсол-
нечных масел, кетчупа, майо-
неза, йогурта. 

Новоселье к сент#брю
В Алексеевском городском 

округе капитально отремон-
тировали две средние школы 
и два детских сада. Алексеев-
ская средняя школа № 2 — тре-
тья по наполняемости в горо-
де, в ней учатся около 600 че-
ловек. Иловская средняя шко-
ла им. Героя России В. В. Бур-
цева — одна из крупных сель-
ских школ округа, где занима-
ются 275 школьников. Обе шко-
лы 70-х годов постройки, капи-
тально их ремонтировали впер-
вые, уложились за год.

Дошкольную разновозраст-
ную группу на 25 человек от-
кроют при Меняйловской ос-

новной школе. Детсада в сель-
ском поселении не было боль-
ше 20 лет. Под образователь-
ное учреждение отвели пер-
вый этаж школы. Луценков-
ский детсад в  2018 году то-
же отпраздновал новоселье. 
Дошкольное учреждение 
с 24 воспитанниками перееха-
ло в переоборудованную часть 
здания сельской школы. 

На капремонт образова-
тельных учреждений в город-
ском округе в 2018 году выде-
лили 90,2 млн рублей из мест-
ной и  региональной казны, 
ещё 11,5 млн рублей привлек-
ли из внебюджетных источ-
ников. 

ПРОЕКТ ГОД�

Чтобы люди не уезжали из сёл
Какие цели ставят перед собой алексеевцы

СОБЫТИЕ ГОД� ЧЕЛОВЕК ГОД� 

Bртём ЛОКТЕВ, учитель 
физкультуры Иловской 

средней школы им. Геро# 
России В. В. Бурцев:

— Я как молодой сельский 
учитель мечтаю, чтобы наш край 
процветал. Чтобы люди не уез-
жали из сёл, развивалось сель-
ское хозяйство, промышлен-
ность, образование. Часть моей 
мечты уже исполнилась.

В 2017 году я участвовал 
в конкурсе «Я — будущий педа-
гог».  Мой проект развития сель-
ской школы стал одним из луч-
ших и отмечен грантом губерна-
тора Белгородской области.

Людмил ПИВОВBР, 
студентк третьего курс 
Bлексеевского колледж:

— Для кого-то получить во-
дительское удостоверение — 
это просто, а для меня это важ-
ное выполненное дело. Яркие 
события этого года, в которых 
мне посчастливилось участво-
вать, — это региональный этап 
чемпионата WorldSkills Russia 
и праздничный декабрьский 
концерт, посвящённый Году до-
бровольца. На 2019 год возла-
гаю большие надежды. И всем 
алексеевцам хочу пожелать 
в будущем году стремиться 
к намеченным целям, несмо-
тря на преграды. 

ОПРОС

О чём мечтют лексеевцы?

Семь# БРУХBНОВЫХ:

— Мы — молодая семья, вос-
питываем дочь дошкольного 
возраста. Год назад у нас про-
изошло значимое событие — 
заселение в собственный дом. 
Он расположен в живописном 
уголке нашего прекрасного го-
рода — микрорайоне Крылат-
ский. Омрачает радость отсут-
ствие здесь детсада. Микрорай-
он расстраивается, детей стано-
вится больше, не у всех есть воз-
можность посещать детсад в го-
роде. Многим родителям хоте-
лось бы, чтобы и в нашем райо-
не построили детсад.

В январе 2018-го Алек-
сандр Сычёв, одиннад-
цатиклассник Мухоуде-
ровской средней шко-
лы, в числе победителей 
Всероссийского конкур-
са сочинений побывал 
на встрече с президентом 
России Владимиром Пу-
тиным. 

Д л я  с в о е й  р а б о -
ты Саша выбрал не со-
всем обычный жанр — 
заочную экскурсию. Про-

вёл он её по родной Мухо-
удеровке, но в 2027 году.

Такую тему выбрал, по-
тому что писать о своём 
селе легче и правильнее, 
чем о  чём-то абстракт-
ном.

В  сочинении школь-
ник описал, насколько из-
менилась за десяток лет 
его Мухоудеровка: «На-
ше село стало походить 
на пригород какого-ни-
будь мегаполиса».

В нём же Александр 
сделал вывод не только 
для себя, но и для всех мо-
лодых людей: то, какой 
станет страна, решать им. 

Л е т о м  А л е к с а н д р 
окончил школу и посту-
пил в Кубанский государ-
ственный университет фи-
зической культуры, спорта 
и туризма.

В будущем видит се-
бя тренером футбольной 
команды.

УРОЖАЙНОСТЬ
ЯЧМЕНЯ 40,4 ц/га

УРОЖАЙНОСТЬ
САХАРНОЙ СВЁКЛЫ 487,5 ц/га

УРОЖАЙНОСТЬ
ПОДСОЛНЕЧНИКА 36,2  ц/га

ПОСТРОЕНО И КАПИТАЛЬНО 
ОТРЕМОНТИРОВАНО ДОРОГ 

ОБЛАСТНОГО И МЕСТНОГО 
ЗНАЧЕНИЙ

96 км

ОБЪЁМ ОТГРУЖЕННЫХ 
ТОВАРОВ СОБСТВЕННОГО 

ПРОИЗВОДСТВА, 
ВЫПОЛНЕННЫХ РАБОТ И УСЛУГ 

(по предварительным данным)

78 млрд рублей

ОБЩИЙ ОБЪЁМ КАПИТАЛЬНЫХ 
ВЛОЖЕНИЙ В ОБЪЕКТЫ 

СОЦИАЛЬНОЙ CФЕРЫ И ЖКХ 110 млн рублей

Глава администрации 
Алексеевского городского 
округа Станислав СЕРГАЧЕВ: 
«Всё, что удалось сделать, — 
это только фундамент, 
но не гарантия дальнейшего 
успешного развития. Впереди 
очень много важных, 
значимых дел».

Ивн ЖУЧЕНКО: Я в нчле большого пути

Bлексндр СЫЧЁВ: Устремлённый в будущее

Город хорошеет
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КР�СНО-
ГВ�РДЕЙСКИЙ

Р�ЙОН
В 2018 ГОДУ

Учебное заведение за три года капитально от-
ремонтируют. В этом году сделали ремонт в акто-
вом зале и трёхэтажном общежитии на 120 мест, 
поменяли там мебель. Уже обновили фасад и кров-
лю в четырёхэтажном учебном корпусе. И четвёр-
тый этаж сделан, туда завезли современное учебно-
лабораторное оборудование. В 2019 году отремон-
тируют помещения и кабинеты на других этажах, 
а в 2020-м — спортзал.

На весь ремонт потратят порядка 100 млн руб- 
лей. Деньги выделяет областной бюджет, компания 
«Авида» (якорное предприятие) и районные предпри-
ятия молочного животноводства: ОАО «АПК «Бирю-
ченский», СПК «Большевик» и ОАО «Самаринское».

Сейчас в техникуме учатся 412 студентов, в том 
числе по программе дуального обучения, и работа-
ют 25 преподавателей. Руководит Бирючанским тех-
никумом Елена Котлярова.

Создали его по федеральной программе импорто- 
замещения. Профинансировал проект Россельхоз-
банк. Общая стоимость — более 1 млрд рублей.

Комплекс расположился на 17 га. Работают 
здесь 44 человека. Они обслуживают три коров-
ника, корпус смешанного стада, доильный зал, те-
лятник, кормоцех, силосные траншеи, санпропуск-
ник, выгульные площадки. Руководит хозяйством 
Виктор Миляев.

На «Агропрод» завезли 1 496 племенных не-
телей симментальской породы. Комплекс рас-
считан на 2 100 голов КРС, из которых 1 500 ко-

ров. Сейчас дойное поголовье — 1 220 голов. 
Здесь установили немецкое оборудование GEA 
Westfalia. Молоко от коровы получают без до-
ступа воздуха и охлаждают за несколько секунд. 
Оно не испортится даже за неделю, потому что 
туда не успевают заселиться микроорганизмы. 
Предприятие поставляет продукцию для сыров 
компании «Хохланд Руссланд» в Прохоровке 
и Лискинского гормолзавода.

Второй проект года — молочно-товарная 
ферма на 1 200 голов дойного стада сельскохо-
зяйственного производственного кооператива 

«Большевик». Её тоже открыли в октябре. В бли-
жайшие месяцы поголовье увеличат. При выходе 
фермы на проектную мощность оно составит 1,8 
тыс. коров в целом по хозяйству, а производство 
молока — 14 тыс. т в год. Председатель СПК — 
Александр Иконников.

С 2013 года производство молока в Красно- 
гвардейском районе увеличилось на 50 %, и се-
годня он занимает первое место в области по это-
му показателю — 54 тыс. т в год. А средняя зар-
плата на молочных комплексах района — око-
ло 34 тыс. рублей.

ОПРОС

Чем горд#тс# жители Крсногврдейского рйон?

— Отец мой работал води-
телем заправщика, мать — све-
кловичницей. От темна до тем-
на. Всё хозяйство дома лежало 
на бабушке и на нас с братом. 
Мы видели, каким трудом доста-
ётся копейка родителям, — вспо-
минает Леонид Николаевич.

В 1989 году он окончил Воро-
нежский сельскохозяйственный 
институт по специальности «ин-
женер-механик». Почти сразу 
поступил в тот же вуз на эконо-
мический факультет. Начал тру-

довой путь с моториста-токаря 
в колхозе. А в 1998 году — в 33 
года — возглавил хлебоприём-
ное предприятие. Оно занима-
ется хранением и переработкой 
зерновых культур в Красногвар-
дейском районе, экспедировани-
ем грузов и их сертификацией.

ЗАО «Бирюченское ХПП» 
имеет 14 складов, где едино- 
временно можно хранить около 
40 тыс. т зерновых, масличных 
культур и продуктов их пере- 
работки, 12 единиц техники 

и подъездной железнодорож-
ный путь для приёмки и от-
грузки сельхозпродукции. Есть 
на предприятии мастерская 
для ремонта техники и лицен-
зированная лаборатория.

Начинали работать здесь 27 
человек. Сейчас уже 88 со сред-
ней зарплатой 24 тыс. рублей. 
Клиенты предприятия — рос-
сийские комбикормовые, муко-
мольные и маслозаводы. Постав-
ки идут также в Турцию, Индию 
и Египет. В ближайших планах — 
наладить торговлю с Китаем 
и Крымом. Как только постро-
ят ж/д мост через Керченский 
пролив, Джанкойский элеватор 
готов работать с Бирюченским 
предприятием.

— Когда я приходил, у меня 
спрашивали, какую цель я став-
лю. И я сказал: чтобы предпри-
ятие научилось зарабаты-
вать деньги. А дальше можно 
и зарплату повышать, и благо-
творительностью заниматься, 
и предприятие расширять, — 
признаётся Леонид Николаевич.

ПРОЕКТ ГОД�

В Сорокино открыли молочный комплекс «Bгропрод»

Только добра
Чему радовались в Красногвардейском районе в 2018 году
и чего ожидают от года наступившего

СОБЫТИЕ ГОД�

Бирючнский техникум вошёл в регионльную 
прогрмму рзвити# инфрструктуры СПО облсти

ЧЕЛОВЕК ГОД� 

Леонид Митюшин, генерльный 
директор Бирюченского хлебоприёмного 
предпри#ти#

Редктор рйонной 
гзеты «Знм# труд» 
Bлексндр 
НОВИНКИН:

— 24 октября испол-
нилось 100 лет со дня 
выхода первого номе-
ра газеты «Знамя тру-
да». С марта 2018 года 

начало работать сете-
вое издание «Знамя тру-
да 31», которое расши-
рило круг читательской 
аудитории в Интер- 
нете. В этом году закон-
чили ремонт здания ре-
дакции. С 1 января 2019 
года будем выпускать 
еженедельник на 12 
полосах (сейчас газета 
выходит два раза в не-
делю). Будем стремить-
ся удержать достигну-
тый в 2018 году уро-
вень подписки, доходы 
от рекламы и объявле-
ний, сохранить свою ин-
дивидуальность и инте-
рес у читателя.

Почётный гржднин 
рйон Влдимир 
ЖИДКИН:

— Год запомнился 
тем, что сделали кра-
сивейшую дорогу, ко-
торая соединяет наш 
район с Новым Оско-
лом. Ещё заменили 

полностью водопровод 
в селе Большебыково. 
Офис семейного врача 
открыли. Люди снача-
ла с недоверием отнес-
лись, но потом поняли, 
что всё это на пользу. 28 
ноября 2019 года моей 
маме Вере Ивановне 
исполнится 90 лет. Она 
всю жизнь проработа-
ла учителем началь-
ных классов и выучила 
половину Большебыко-
во читать и писать. Хо-
чется, чтобы люди на-
ши были здоровы, что-
бы был мир, благополу-
чие, уверенность в буду-
щем.

Нчльник ЗBГС 
рйон Глин 
ТЕЛЬНBЯ:

— С 1 октября все ор-
ганы ЗАГС России пе-
решли на новый фор-
мат работы в связи 
с программой «Элек-
тронный госреестр». 

Это новый уровень ус-
луг. Последние два го-
да переносим инфор-
мацию с бумажных но-
сителей в электронную 
базу. Ждём, что в 2019 
году демография улуч-
шится, увеличится рож-
даемость, что каждый 
человек найдёт свою 
судьбу, счастье, поэто-
му и количество бра-
ков вырастет. Пожелать 
всем хочу жизнелюбия, 
оптимизма, стабильно-
сти в семье, работе, на-
стоящего личного сча-
стья, крепкого здоровья 
и мира во всём мире.

Председтель 
совет ветернов 
Зсосенского 
сельского поселени# 
Клвди# ФИОНИНB:

— Веду группу здо-
ровья, которая оформле-
на как ТОС. 27 человек, 
уже 11 лет нашей группе 

исполнилось. Два раза 
в неделю занимаемся. 
Посещаем святые места. 
В Задонске были, ездили 
в «Новый Иерусалим» 
в Валуйки. Летом на ве-
лосипедах — на приро-
ду, купаемся в речках, ку-
пелях. Активно отмеча-
ем все юбилеи, праздни-
ки, ходим на наши кон-
церты в районные дома 
культуры. Желаю всем 
землякам, чтобы встре-
чались на пути всегда 
хорошие люди и чтобы 
ничего не омрачало на-
шу жизнь. Только добра.

ПРОМЫШЛЕННОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО

4,5 
млрд рублей

ЗЕРНО 141 
тыс. тонн

КИРПИЧ 
КЕРАМИЧЕСКИЙ

21,7 
млн штук

МОЛОКО 54,4 
тыс. тонн

МЯСО ПТИЦЫ 
И СКОТА

56
тыс. тонн

ПОДСОЛНЕЧНИК 26 
тыс. тонн

ПРИВЛЕЧЁННЫЕ 
ИНВЕСТИЦИИ (ЗА 9 МЕСЯЦЕВ) 2,4 

млрд рублей
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Ксени# УЛBНОВB, 
домохоз#йк:

— Мы часто бываем у родите-
лей в Уразово, поэтому для моей 
семьи самым важным событием 
стал ремонт дороги туда. Раньше 
по ямам 40 минут, так даже ехать 
не хотелось, таксисты отказыва-
лись туда везти. Сейчас благодать: 
20 минут — и мы на месте. Поли-
клинику в микрорайоне ремон-
тируют, тоже радует. И посколь-
ку сын занимается футболом, все 
дети и родители из нашей коман-
ды ждут ремонта стадиона «Локо-
мотив».Инн ПОТЕХИНB, 

предствитель 

дминистрции Влуйского 
городского округ:

— У нас реконструируются 
дворы, строятся детские и спор-
тивные площадки, есть где гу-
лять родителям с детьми. Хоте-
лось бы, чтобы в Валуйках откры-
лось детское кафе, где можно бы-
ло бы устраивать детям праздни-
ки. Пусть наш город с каждым го-
дом становится красивее, чтобы 
гости хотели вернуться, а валуй-
чане гордились своей малой ро-
диной.

В�ЛУЙСКИЙ 
ГОРОДСКОЙ

ОКРУГ
В 2018 ГОДУ

Нестандартный бизнес генди-
ректора предприятия Олега Ска-
лозуба начался с банальных поис-
ков резиновой плитки, чтобы по-
крыть собственный двор несколь-
ко лет назад.

В регионе её производителей 
не нашлось, да и в России их ока-
зались единицы. 

— Я подумал: так может взять-
ся? Стал искать, оказалось, она 
из резиновой крошки. А почему бы 
не начать делать крошку? — вспо-
минает Олег Васильевич.

 Шины — от покрышек «Оки» 
и до самосвальных —  свозят сю-
да со всего Черноземья.  Заключи-
ли договоры с белгородскими аг-
рохолдингами и ГОКами.

Заявленная мощность линии — 
1 080 тонн автомобильных шин, 
а линия по выпуску плитки — 
40 тыс. квадратных метров в год. 
Это совсем не предел. Производи-
телей резиновой крошки по стра-
не очень мало, потребность же 
в ней колоссальна. 

Плитка из крошки гарантирован-
но прослужит 50 лет, делают в Ва-
луйках и  бордюры, коврики раз-
ной толщины и размера. Покупа-
ют для ФОКов, спортивных залов, 
стадионов.

— О чём мечтаете? 
— Честно? Хочу перерабаты-

вать КГШ (крупногабаритная ши-
на. — Прим. ред.) со страшной си-

лой: поставить ножницы и перера-
батывать БелАЗовскую резину, — 
откровенно отвечает Олег Скало-
зуб. — В Белгородской области ни-
кто ею не занимается.

На площадке «Стандарт-Ши-
ны» огромные колёса пока скла-
дируются в ожидании своего ча-
са. На новую линию и ножницы 
для резки нужно около 20 млн руб- 
лей. Олег Скалозуб говорит, что 
банковские условия не позволят 
развиваться, поэтому он актив-
но ищет варианты господдержки 
и возможные программы субсиди-
рования и присматривает нужное 
оборудование. 

Ну что же: мечта обязательно 
сбудется, если сделать её целью. 

Бассейн построили по программе «Газпром — 
детям» и открыли в марте. В нём прекрасно всё: 
площадь в две тысячи квадратных метров, сте-
клянные двери и окна в потолок, приятный со-
временный дизайн, широкие коридоры, лифты 
для инвалидов, кухня для персонала, детский 
и взрослый бассейны и зал сухого плавания. 

— Как только объявили, что бассейн открыт, 
на всех желающих тренеров не хватало, — го-
ворит директор бассейна Александр Еленко. — 

Приняли на работу двух тренеров, трёх инструк-
торов, сейчас на плавание ходят больше 70 де-
тей и ещё набираем группы. Думаю, будет че-
ловек 120.

Взрослые приходят не только на оздорови-
тельное плавание. Есть и те, кто осуществил дав-
нее желание и научился плавать. Бассейн пусту-
ет только ночью. Каждый день с утра взрослые, 
во второй половине дня расписание плотно за-
бито детскими группами. 

Бассейн — только начало большого спортив-
ного парка: здесь построят ледовую арену, фут-
больный стадион с искусственным покрытием, 
лыжероллерную трассу, теннисные корты. 

Спортивный парк — часть спортивного кла-
стера Валуек. В  городе отремонтируют и стадион 
«Локомотив», ведь в следующем году здесь прой-
дёт первенство области по футболу. И уже в 2019 
году начнётся ремонт стадиона «Центральный», 
на него выделят 35 млн рублей. 

ОПРОС

Что дл# вс было смым вжным в 2018 году и чего ждёте от 2019-го ? 

В холле перед хореографическим залом, где 
занимается «Мегамикс», два больших шкафа, 
снизу доверху уставленные кубками и статуэт-
ками: первое место, второе, первое, первое...

— А ниже второго бывали вообще у вас победы?
— Бывали, — улыбается Галина Чеснокова, от-

крывая зал, где уже 23 года она учит своих воспи-
танников побеждать. Здесь ещё шкаф с награда-
ми, а два последних кубка — из Воронежа и Ста-
рого Оскола — ещё стоят на столе. 

В коллективе 106 детей от 5 до 18 лет. И од-
на Галина Авельевна, которая и балетмейстер, 
и дизайнер костюмов, и учитель, и воспита-
тель. Только в этом году взяли репетитора, 
её выпускницу. Занятия проходят каждый 
день, а значит, до 9 вечера она на работе. Хотя 
«Мегамикс» уже давно стал для неё чем-то го-
раздо большим. Жизнь в бесконечном вихре 
танца. Она сама в молодости танцевала в шоу-

группе «Имидж», объездила всю страну — вре-
мя интересное и весёлое. Годы работы в ан-
самбле тоже серыми не назовёшь. Поначалу 
не было своего зала и места. В нынешнем за-
ле в ДК тоже многое сделано самой Чесноко-
вой и её мужем. Её жизненная установка — 
идти и делать. 

— Какая награда для вас самая дорогая?
— За первое место в конкурсе «СанДэнс», 

он проходил в прошлом году у нас в Валуйках. 
Участвовали все районы, и надо было не ударить 
в грязь лицом именно дома! По итогам четырёх 
туров мы стали первыми.

Курс обучения от Галины Авельевны длится 
12 лет. Самая знаменитая её выпускница Татьяна 
Савченко долгое время была руководителем на-
родного ансамбля БГИИК «Везелица». Попасть 
в «Мегамикс» — большая удача. В прошлом го-
ду на 16 мест пришли 60 человек, поэтому не- 
ожиданно для себя набрали две группы. 

— Кто больше хочет 
заниматься — дети или родители?

— Сначала родители, а потом не выгонишь 
детей. Из ансамбля уходили единицы и только 
по причине плохой дисциплины. Если вы мне 
доверитесь, и вы у меня затанцуете.

— А что нужно, чтобы дети 
хотели заниматься?

 — С ними нужно быть живой и настоя-
щей. Хочется, чтобы дело процветало, чтобы 
было кому его передать, — мечтает Галина 
Авельевна. — И хореография была не коммер-
ческая, а качественная, чтобы детьми восхища-
лись, а ещё, чтобы в коллектив пришли маль-
чики, их так мало.

Николй СЕМЫКИН, 
председтель рйонного 
совет ветернов:

— Мы с самого начала следи-
ли за проектом «Управление здо-
ровьем». Объехали ФАПы в Собо-
левке и Шелаево, Уразовскую цен-
тральную больницу и остались до-
вольны переменами. Раньше лю-
дям из сёл приходилось ездить 
в ЦРБ, а теперь они ходят в свой 
ФАП, врач привозит лекарства 
им по заказу. Но проблема есть: 
постоянно ломается флюорограф 
в ЦРБ. Поэтому озвучу надежды 
многих жителей округа: хотелось 
бы получить в ЦРБ в 2019 году но-
вый флюорограф.

 СОБЫТИЕ ГОД�

В Влуйкх открылс# спортивный бссейн «Нептун»

Чтобы дело процветало
Чем запомнился ушедший год валуйчанам

ПРОЕКТ ГОД�

ООО «Стндрт-Шин» — единственный в 
облсти звод по перерботке стрых покрышек

ЧЕЛОВЕК ГОД� 

Блетмейстер-постновщик  детского 
нсмбл# эстрдного тнц «Мегмикс» 
Глин Чесноков

КОЛИЧЕСТВО МАЛЫХ
И СРЕДНИХ ПРЕДПРИЯТИЙ 407

ИНДЕКС ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА 

32,4 млн руб. 
(+ 16 %)

СТРОИТЕЛЬСТВО ДОМОВ 50,4 тыс. кв. м

ОБОРОТ 
РОЗНИЧНОЙ ТОРГОВЛИ

106 млн руб. 
(+ 8 млн руб.)

ПРОИЗВОДСТВО
МУКИ 135 тыс. тонн

СЛИВОЧНОЕ
МАСЛО 3 тыс. тонн

(+ 800 тонн)
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Юрий ГЕРBСИН, директор 
производственного 
отделени# «Ютновское» 
ООО «Русгро-Инвест»:

— 2018-й — мой первый год 
в качестве директора производ-

ственного отделения. Для меня 
это более высокий уровень ответ-
ственности. В целом год для сель-
хозпредприятия был благоприят-
ным: поздняя, но дружная весна, 
не очень засушливое лето. Прав-
да, во время уборочной страды по-
года нас немного подвела. Но всё 
равно по зерновым культурам 
мы вышли на плановые цифры: 
например, урожайность озимой 
пшеницы — 45 центнеров с га, 
ячменя — 36, кукурузы на зерно — 
75. Заложили неплохой фунда-
мент на урожай этого года — 
подготовили почву, посеяли ози-
мые. Планируем наращивать про-
изводство зерновых, расширять 
севооборот.

Леонид СУЧBЛКИН, 
глвный инженер 
ООО «БизнесСтрой»:

— В 2018 году сбылась моя 
мечта — я достроил свой дом. 
Несколько лет назад получил де-

нежную субсидию в рамках про-
граммы «Молодая семья», взял 
кредит в фонде поддержки ИЖС. 
Строил три года, в этом году на-
деюсь завершить благоустрой-
ство двора. Думаю, моя мечта 
сбылась благодаря тому, что у ме-
ня есть стабильная, хорошо опла-
чиваемая работа. Дорожное стро-
ительство в нашем районе разви-
вается. Я родился и рос в Волоко-
новке, уезжал лишь учиться. Го-
родская жизнь меня не привле-
кает, не люблю суету. Поэтому 
никуда уезжать из Волоконовки 
я не хочу: здесь моя семья, моя 
работа, мой дом.

ВОЛОКОНОВСКИЙ 
Р�ЙОН

В 2018 ГОДУ

ОПРОС

Чем зпомнилс# ушедший год жител#м Волоконовского рйон?

В#чеслв ТОЛОЧКО, 
методист по рботе 
с молодёжью рйонного 
Центр культурного рзвити#:

— В 2018 году я впервые уча-
ствовал в молодёжном образова-

тельном форуме «Таврида» в Кры-
му. Форум даёт верную навига-
цию молодёжи. Я стал чётко по-
нимать, в каком направлении хо-
чу работать. Получил грант рай-
онной администрации на разви-
тие своего проекта — юношеско-
го театра эстрадных жанров «Нон-
стоп». Мы с ребятами уже подго-
товили несколько постановок, 
выезжаем с ними в сельские шко-
лы. Из запомнившихся событий 
2018 года — участие во всероссий-
ском конкурсе-фестивале «Другой 
мир», где я стал лауреатом I степе-
ни в разговорном жанре.

Сверяем время по Волоконовке
Здесь поддерживают всех, кто готов трудиться

ЗЕРНО 150,09 тыс. тонн

СТОИМОСТЬ ВАЛОВОЙ 
ПРОДУКЦИИ СЕЛЬСКОХОЗЯЙ-

СТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА 
22 740 млн руб.

ПРОИЗВОДСТВО СВИНИНЫ 41 тыс. тонн

ПРОИЗВОДСТВО МЯСА ПТИЦЫ 181 тыс. тонн

ОБЪЁМ ОТГРУЖЕННЫХ 
ТОВАРОВ ПРОМЫШЛЕННЫХ 

ПРЕДПРИЯТИЙ
9,7 млрд руб.

ОБЪЁМ ИНВЕСТИЦИЙ 
В ЭКОНОМИКУ

И СОЦИАЛЬНУЮ СФЕРУ
1,3 млрд руб.

СТОИМОСТЬ ПРОДУКЦИИ
ЖИВОТНОВОДСТВА

18 457 млн 
руб.

Шесть лет назад, впервые присту-
пая к выполнению обязанностей гла-
вы района, Сергей Бикетов ставил пе-
ред собой задачу: работать так, что-
бы люди доверяли власти.

— Надеюсь, частично эту задачу 
я выполнил, — говорит он. — У лю-
дей появилось желание вместе с вла-
стью делать добрые дела на своей тер-
ритории.

Именно под знаком программы 
«90 добрых дел» прошёл здесь 2018-й, 
юбилейный для Волоконовского рай-
она год.

— В течение года во всех сель-
ских территориях проходили встре-
чи с людьми, работниками разных от-
раслей, — подводит итог программы 

глава района. — Мы старались ска-
зать слова благодарности всем, кто 
трудился и трудится на благо Воло-
коновской земли.

Создание дополнительных ра-
бочих мест — одна из задач власти 
на ближайшую перспективу.

— Сегодня у  нас нет проблем 
с трудоустройством по рабочим спе-
циальностям, — констатирует Сергей 
Иванович. — Но важно, чтобы рабо-
чие места были максимально при-
ближены к месту жительства людей, 
для этого надо организовывать не-
большие производства на селе.

По словам главы, сегодня на каж-
дой сельской территории есть по-
ложительные примеры самозаня-

тости населения. Власть готова ока-
зывать поддержку всем, кто решит 
этим примерам последовать.

Появятся новые рабочие места 
и на предприятиях промпарка «Во-
локоновский», с развитием которо-
го в районе связывают большие ин-
вестиционные надежды. Сейчас здесь 
трудятся более 200 волокончан. Пром-
парк выпускает продукцию, ранее 
не характерную для района: клей 
ПВА, гуаши и акварели, опоры для до-
рожного освещения. Планируется от-
крыть и производство фломастеров — 
это будет первый опыт в области.

Район сохраняет статус последова-
тельно развивающейся территории, 
занимая лидирующие позиции в ре-

гионе по многим показателям, в том 
числе по развитию дорожной отрас-
ли. В ушедшем году здесь капитально 
отремонтировали более 80 км дорог.

— Сегодня современные доро-
ги связывают Волоконовку не толь-
ко с Белгородом, но и со всеми со-
седними райцентрами, — отмеча-
ет Сергей Бикетов. — Также в 2018 
году работала широкомасштабная 
программа по строительству до-
рог от Волоконовки до наших цен-
тральных усадеб.

В 2019 году эта работа продол-
жится, а также возобновим про-
грамму в  сельских населённых 
пунктах, где ещё сохранились 
грунтовки.

В ушедшем году Сергея Бикетова 
за достижение значительных 
результатов в реализации проекта 
«Управление здоровьем» поощрили 
благодарностью губернатора 
Белгородской области Евгения 
Савченко, за многолетний 
добросовестный труд и большой вклад 
в развитие местного самоуправления – 
благодарностью председателя Совета 
Федерации Федерального собрания РФ 
Валентины Матвиенко.

ПРОЕКТ ГОД�

В рйоне обустроили 14 дворовых территорий 
и одну общественную

СОБЫТИЕ ГОД�

В Волоконовке открыли физкультурно-
оздоровительный комплекс с бссейном

Проект «Формирование современной го-
родской среды на территории Волоконовско-
го района» разрабатывался на 2018 год. Спра-
вились с работами успешно. Сначала опреде-
лили фронт: выбрали 14 нуждающихся в бла-
гоустройстве дворовых территорий и одну об-
щественную.

— Старались включить в проект как можно 
больше многоквартирных домов, — поясняет 
начальник отдела ЖКХ администрации рай-
она Наталия Плескачёва. — В Пятницком, на-
пример, в одну дворовую территорию вошло 
11 домов.

Всего на создание комфортной городской 
среды израсходовали почти 29,3 млн рублей 
из федерального, областного и муниципально-
го бюджетов плюс внебюджетные средства.

Во дворах благоустроили проезды, устано-
вили уличное освещение. Активно включились 
в дело ТОСы. Открытие каждой обновлённой 
дворовой территории становилось для жителей 
радостным событием.

За благоустройство сквера в самом сердце Во-
локоновки проголосовали большинство жите-
лей райцентра. Теперь здесь всем найдётся ме-
сто: для любителей тишины есть садовые дива-
ны и скамейки, для молодёжи — велопарковки, 
качели с перголой, для детей — игровая пло-
щадка, созданы условия для маломобильных 
жителей. Сейчас волокончане решают, какое 
название дать скверу и как оборудовать мно-
гофункциональную спортплощадку, для кото-
рой уже возвели основание. Визитной карточ-
кой сквера стали часы, украшенные главным во-
локоновским брендом — тюльпанами. Эти ча-
сы — самые точные в районе, они синхронизи-
руются с GPS-спутником буквально до секунды.

Долгожданный для района 
бассейн построен по програм-
ме «Газпром — детям». Вари-
антов названия было несколь-
ко, но большинство волокон-
чан проголосовали за «Космос»: 
ведь бассейн расположился 
на улице имени первого космо-
навта Юрия Гагарина. Современ-
ный спортобъект, открытие кото-
рого приурочили ко Дню космо-
навтики, стал украшением этого 
«космического» микрорайона.

Штат бассейна — 24 че-
ловека, все  жители рай- 
она. Как рассказал директор 

«Космоса» Андрей Шестопалов, 
ежедневно бассейн посещают 
около 100 человек, большинство 
из которых — дети. Школьные 
автобусы привозят ребят из сель-
ских школ.

— Школьники у нас зани-
маются бесплатно, — пояснил 
он. — А для взрослых преду-
смотрена система скидок и або-
нементов, позволяющая отдох- 
нуть с пользой для здоровья.

Кроме двух чаш в «Космосе» 
есть сауна. Для новичков, ко-
торые учатся плавать, — тре-
нажёрный зал, он пополня-

ется оборудованием благода-
ря поддержке администрации 
района.

Помогли власти и с приобре-
тением информативного табло, 
теперь здесь можно проводить 
соревнования.

Бассейн обустроили так, 
что пользоваться его услугами 
могут и люди с ограниченны-
ми возможностями здоровья: 
для них предусмотрены пан-
дусы, специальный лифт, подъ-
ёмник для спуска в воду, спе-
циальное кресло для душевой 
комнаты.

Сергей БИКЕТОВ, глв дминистрции Волоконовского рйон

Т
Е

К
С

Т
: 

Н
ЕЛ

Л
Я

 К
А

Л
И

ЕВ
А



14

В трудовой книжке Раи-
сы Токаревой всего две да-
ты: поступление на долж-
ность заведующей МТФ 
№ 2 колхоза «Пробужде-
ние» Чернянского рай- 
она — апрель 1969 года, пе-
ревод на должность заве-
дующей МТФ № 6 того же 
колхоза — март 1970 года. 

Молодой специалист 
проявила незаурядный та-
лант руководителя. Её тру-
долюбие, личный пример 

помогли вывести предпри-
ятие в лидеры производ-
ства. Ферма под её руко-
водством долгие годы де-
монстрировала высокие 
надои, являясь образцом 
для других МТФ.

Непрерывный трудо-
вой стаж Раисы Артёмов-
ны — 36 лет. За успехами 
общественными и произ-
водственными пришло 
всеобщее признание, вер-
шиной которого стали две 

высокие государственные 
награды — орден Трудо-
вого Красного Знамени 
и орден Дружбы народов. 
Сегодня они занимают 
особые места в копилке 
медалей, грамот и дипло-
мов самых разных уров-
ней. 

Наилучшим образом 
всё складывалось и в се-
мье Токаревых. Наградой 
за супружескую любовь 
и верность Виктору и Ра-
исе стали два сына.

Раиса Артёмовна уже 
на заслуженном отдыхе. 
В 2018 году в Муниципаль-
ный совет от депутатов 
земского собрания Мало-
троицкого сельского посе-
ления поступило предло-
жение о присвоении зва-
ния «Почётный гражда-
нин Чернянского района» 
ветерану сельскохозяй-
ственного производства, 
орденоносцу, жительнице 
хутора Петровский Раисе 
Токаревой.

На 57-й сессии сове-
та её кандидатуру еди-
ногласно одобрили, ведь 
всей своей жизнью она 
заслужила это почётное 
звание и безусловное ува-
жение земляков. Торже-
ственное награждение 
прошло во время празд-
нования Дня посёлка.

Благоустройство стало главной темой 2018 года 
для чернянцев. В районе обновили 11 ФАПов, три 
двора, парк на ул. Волотовской и саму улицу, прове-
ли капитальный ремонт школы в Ездочном и спор-
тивного зала в школе села Русская Халань, отремон-
тировали дома культуры в Славянке и Волково.

— Огромная благодарность всем предпринимате-
лям и фермерам за то, что помогли отремонтировать 
соцобъекты, — говорит глава администрации района 
Татьяна Круглякова. — И, конечно, жителям, кото-
рые не остались в стороне и включились в процесс 
благоустройства и украшения своих дворов и улиц.

В районе сформировали 35 ТОСов, 41 совет до-
ма в многоквартирных домах и 19 советов террито-
рии. Все они реальные партнёры местной власти. 

— Основные вопросы от населения — доро-
ги и мобильная связь, — отметила глава адми-
нистрации. —  Для решения мы приложили мак-
симум усилий. За год отремонтировали 56 км 
автодорог, заложили большой объём и на сле-
дующий.

По связи оставались вопросы в Новоречен-
ском и Большанском поселениях. Сегодня они 
закрыты.

До революции на месте хутора Сук-
мановка Малотроицкого сельского по-
селения была усадьба помещика Дур-
нева, в советское время — трактор-
ная бригада и МТС. Трактористы жи-
ли в построенных рядом домах. По-
сле укрупнения колхозов Сукманов-
скую МТС расформировали, и хутор 
постепенно вымер. Новую жизнь в не-
го вдохнули супруги Николай и Ната-
лья Лаптевы, которые решились пере-
ехать в это безлюдное место в начале 
90-х, чтобы заниматься сельским хо-
зяйством. 

— Семья фермеров Лаптевых-Кова-
ленко долгие годы успешно выращи-
вает зерновые и кормовые культуры, 
возрождает молочное животноводство 
на депрессивной некогда площадке, 
а хутор так и оставался безымянным, — 
говорит Татьяна Круглякова. — Му-
ниципальный совет единогласным ре-
шением выразил согласие на обра-
зование нового населённого пункта 
в Малотроицком сельском поселении 
и ходатайствовал о присвоении ему 
названия «Сукмановка».

Урожайность в хозяйстве всегда вы-
ше среднего, и 2018 год не исключе-
ние: пшеница —75,3 ц/га, ячмень — 
56 ц/га, кукуруза — 110 ц/га. Руководи-
тель Александр Коваленко оценивает 
показатели как нормальные, поясняя, 
что планка высока всегда.

Несколько лет назад вопреки всем 
разговорам об убыточности молочной 
отрасли КФХ решило её развивать, сде-
лав ставку на качество, а не количество. 
Вкладывали инвестиции в технологии 
и селекцию стада. Многое перестроили, 

старая ферма приобрела черты совре-
менного молочного комплекса. 

— Завершаем второй корпус для ско-
та, — подвёл он итог 2018 года. — Дой-
ное стадо — 200 голов, средний надой 
свыше 8 тонн на голову, но и это лишь 
промежуточный результат. В 2019 году 
ставим цель выйти на 9 тонн молока.

В этом году в хозяйстве введут ещё 
одну ферму, на ней уже заканчиваются 
внутренние работы. Принципиальная 
позиция Коваленко: развиваться исклю-
чительно на собственные средства. Ра-
ботников привлекают хорошей зарпла-
той, обедами и доставкой на работу, до-
казывая, что в селе можно жить и рабо-
тать в достойных условиях и прилично 
зарабатывать.

ОПРОС

Что пожелете жител#м своего рйон в новом году?

ЧЕЛОВЕК ГОД�

Рис Токрев, 
почётный гржднин рйон

Елен КОМBРЕВЦЕВB, 
врч общей 
прктики:

— В 2018 году я из Губ-
кина приехала работать 
в Чернянскую ЦРБ. Мне 
дали жильё на прикре-
плённом участке, удоб-
ный кабинет, оборудо-
ванный современной 
техникой. Я познакоми-

лась со всеми своими па-
циентами, легко влилась 
в коллектив. В 2019 году 
планирую писать науч-
ную работу. Мне здесь 
очень нравится, люди до-
брожелательные, добро-
душные. Своим пациен-
там желаю крепкого здо-
ровья, долгих лет жизни, 
а ко мне чтобы приходи-
ли только за советом. Bдм ПРИБОЛОВЕЦ, 

директор Волковской 
средней школы:

— В нашей школе 85 
учеников. В 2018 году 
выпускников было все-
го четыре, и все с золо-
тыми медалями. Нет луч-
шей награды для учите-
ля, чем видеть такой ре-
зультат. Одна девочка по-

ступила на филфак и ска-
зала, что готова вернуть-
ся работать в свою шко-
лу. Преемственность по-
колений и качество зна-
ний — наши приорите-
ты долгие годы. Отмечу, 
что в 2018 году пришла 
молодой учитель Вале-
рия Комарова, ей выде-
лили служебное жильё. 
Для начинающего специ-
алиста хорошее подспо-
рье. Выпускникам желаю 
всегда добиваться постав-
ленных целей, не забы-
вать, что их всегда рады 
видеть на малой родине. 

Ндежд КОРОБКB, 
член ТОС 
«Новомсловск# 
слобод»:

— В 2018 году мы заре-
гистрировали ТОС, в нём 
179 жителей. Своими си-
лами расчистили пруд 
и сделали детскую пло-
щадку, получили грант 
500 тыс. рублей на благо- 

устройство родника. 
Мы посадили там дере-
вья и делаем купель. Ког-
да стали благоустраивать 
село, поменялось и отно-
шение людей к своим до-
мам — стали сажать цве-
ты и деревья, наводить 
чистоту. Село стало чи-
ще и краше. В 2019 году 
хотим сделать спортив-
ную площадку с улич-
ными тренажёрами.

Родители 9 детей 
Нтль# и Виктор 
ГЫРБУ, их дочери 
Люб и Bн#:

— У нас трое маль-
чиков и шесть девочек. 
В 2018 году мы победи-
ли в районном и зональ-
ном этапах конкурса 
«Крепка семья — креп-
ка Россия». А с финала 
вернулись на новень-
кой «Ладе-Гранте». Спа-
сибо, что столько вни-

мания и поддержки уде-
ляется многодетным се-
мьям. Наш жизненный 
принцип — жить ради 
семьи и близких. В 2019 
году мы надеемся осу-
ществить ещё одну на-
шу давнюю мечту — 
отметить новоселье в до-
ме, который строим са-
ми пятый год. Желаем 
всем мира и любви в се-
мье, душевного спокой-
ствия.

 СОБЫТИЕ ГОД�

Бывш# депрессивн# площдк стл 
перспективной фермой

Достойно жить, прилично зарабатывать
Как чернянцы улучшают качество жизни на селе

ПРОЕКТ ГОД�

Комфортн# жизнь в комфортных услови#х

ЧЕРНЯНСКИЙ 
Р�ЙОН

В 2018 ГОДУ

«В каждом муниципальном 
образовании есть свой 
уникальный ресурс, нужно 
только внимательно 
оглядеться», — уверена 
глава администрации 
района Татьяна 
Круглякова.

ВВЕДЕНО 
ИНДИВИДУАЛЬНОГО ЖИЛЬЯ 11,5 тыс. кв. метров

РОДИЛИСЬ 253 ребёнка

ГРАНТЫ НКО И ТОС 
1 млн 
100 тыс. рублей

ОБОРОТ 
СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ 595 млн рублей

ВАЛОВОЙ НАДОЙ МОЛОКА
В СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯХ 121 тыс. тонн

ОТРЕМОНТИРОВАНО 56 км дорог
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ПРОИЗВОДСТВО
БРОЙЛЕРНОГО ЯЙЦА 110 млн штук

Уже второй год подряд в Крас-
ной Яруге собираются народные 
умельцы области. В 2018 году фести-
валь прошёл в парке Победы, в нём 
приняли участие и гости из Курской 
области. Здесь можно было полюбо-
ваться сувенирами из ткани, камня, 
атласных лент, глины, мыла и дере-
ва, а что-то даже попробовать изго-
товить вместе с мастерами. Напри-
мер, желающие могли расписать 
символ праздника. О том, как пра-
вильно расписывать матрёшку, рас-
сказывала Любовь Ляпина. 

Примерить пёстрые наряды пред-
лагала «Матрёшкина гардеробная». 
В центре парка демонстрировали ку-
линарные умения жители сельских 
поселений района на конкурсе «Ма-
трёшкина кухня».

Фестиваль отметили на Всерос-
сийской премии «События Рос-
сии» в номинации «События в об-
ласти культуры. Народные гуляния 
и праздники». По итогам отбора 
он вошёл в шорт-лист финалистов.

КР�СНОЯРУЖСКИЙ 
Р�ЙОН

В 2018 ГОДУ

Сил хватило на всё
Почему краснояружцы встречают новый год уверенно

Глв дминистрции
Крсно#ружского рйон
Влерий БУРБB:

— Стараемся ежегодно делать что-то для каждого на-
селённого пункта. 2018 год был результативным для об-
разовательной сферы: сделали капитальный ремонт 
в 11 школах, открыли детсад и физкультурно-оздорови-
тельный комплекс «Лазурный». В честь Десятилетия 
детства провели эстафету для молодёжи между нашим 
и Борисовским районом, где она смогла показать себя.

У нас есть замечательное место — Павловка: там 
водоём и небольшая посадка, летом — море отдыхаю-
щих. До него было 2 км грунтовой дороги, а сейчас — 
асфальт. Теперь туда можно быстро добраться в любую 
погоду. Уже проводим электричество, чтобы в этом го-
ду там можно было сделать зону отдыха.

Завершили «Зелёную столицу»: у нас один из луч-
ших показателей приживаемости деревьев в области. 
Мы высадили почти 2 тыс. га — на 50 % увеличили ле-
софонд района. Продолжаем озеленять район. Напри-
мер, по объездной на Илёк-Пеньковку высадили черё-
мушный тракт длиной 6 км.

В 2018 году капитально отремонтировали 28 км 
дороги — рекорд для района. В Вязовом заканчиваем кап-
ремонт школы. Для заводчан в Красной Яруге восстанав-
ливаем офис семейного врача. Мы стараемся каждый год 
делать что-то для всех населённых пунктов. Тогда люди 
реально видят улучшения в жизни. Когда знаешь все бе-
ды и проблемы, стараешься их решить, тогда и с жителя-
ми района легче находить общий язык. Словом, работа 
есть каждый день, как в своём доме.

Светлн ХBУСТОВB, 
зместитель нчльник 
упрвлени# обрзовни#:

— В 2018 году для нашего рай-
она было сделано многое. В крас-
нояружской школе № 2 провели 
капремонт. Теперь школа поделе-
на на зоны: информационного об- 

щения, интеллектуального здоро-
вья, книгообмена и чтения. Поя-
вились картинные, литературные 
галереи и кафе. Занятия спор-
том для детей проходят в оздо-
ровительных центрах, где специ-
алисты занимаются с малышами 
и школьникам плаванием и скан-
динавской ходьбой. В новом году 
мы надеемся, что такие же преоб-
разования ждут школу в Графов-
ке: она особенно нуждается в ка-
питальном ремонте.

Ивн СОЛОШИН, нчльник 
упрвлени# физической куль-
туры, спорт и молодёжной 
политики рйон:

— С 2016 года мы выбрали фут-
бол как приоритетный вид спор-
та. С 2011 года все мальчики в шко-
лах ходят на футбол — так появи-

лась возможность отбирать лучших 
в юношеские команды, сейчас они 
входят в тройку призёров област-
ных соревнований. В 2018-м наши 
юноши стали чемпионами области. 
Во взрослой команде все игроки — 
жители района. Уже есть достиже-
ния: в 2015 году мы стали чемпио-
нами в первенстве области. С 2016 
года участвуем в чемпионате реги-
она — наша ветеранская команда 
по мини-футболу в 2018 году стала 
там серебряным призёром. Заняли 
первое место в Кубке сельских по-
селений, который впервые прошёл 
в 2018 году. На 2019 год хотим вы-
ставить две команды: на первенстве 
области и чемпионате.

ОПРОС

Ккие здумки хот#т воплотить жители рйон в новом году?

Микэл РУДЕНКО, 
ветерн труд:

— Я здесь окончила школу 
в 1953 году. Если сравнивать с тем, 
что было раньше, то район силь-
но преобразился. Даже в хутор, 
где живёт один человек, проложе-
на дорога. Ещё в годы моей юно-

сти Дом управляющего привлекал 
внимание — это памятник конца 
XIX века. Тогда там был детский 
садик. Сейчас дом немного обвет-
шал, хоть и не потерял былой кра-
соты. Многие считают, что здание 
нужно отремонтировать и перене-
сти краеведческий музей. Сейчас 
он находится в ДК: места там не-
много, как было бы в Доме управ-
ляющего. Такой музей был бы хо-
рошим брендом для Красной Яру-
ги. Это было бы хорошим подар-
ком в новом году.

Строительство началось в апреле 2017 го-
да, а в марте 2018-го его ввели в эксплуатацию. 
На сад потратили почти 124 млн рублей. Он на-
ходится на улице Юности в микрорайоне Вос-
точный. Рядом в новых коттеджах живут в ос-

новном молодые семьи, именно поэтому здесь 
так нужен был детский сад. «Солнечный» решил 
проблему нехватки мест.

В двухэтажном здании восемь групп. По-
сещать сад могут дети с 1,5 года, и это боль-

шое преимущество. Для малышей — специ-
альные кроватки с высокими бортиками. Сей-
час здесь уже 127 детей. Рядом — ФОК «Лазур-
ный» с бассейном, который посещают воспи-
танники садика.

 ПРОЕКТ ГОД�

В сент#бре открылс# новый сдик «Солнечный» в Крсной Яруге н 154 мест

27 июля семья Базарных открыла 
в селе Графовка кафе «Хуторок». 

Для Людмилы и Владимира это 
не первое дело: в 1990-х у них бы-
ла пекарня, потом они открыли ма-
газин, которым занимаются до сих 
пор. Но Людмила всегда мечтала о ка-
фе, в котором смогли бы собираться 
жители.

— Мы получили приглаше-
ние участвовать в программе 
«Я — сельский предприниматель» 
от администрации района. Это 
стало толчком к действию. С по-
мощью сотрудников администра-

ции мы сделали бизнес-план, а че-
рез полтора месяца нас пригласили 
в Белгород защищать проект. Было 
больше 100 конкурсантов, — вспо-
минает Людмила.

Предприниматели получили 
на открытие кафе 2,3 млн рублей, до-
бавили свои и капитально отремон-
тировали здание. Сегодня в кафе — 
ассортимент на любой вкус: от пи-
рожков до наггетсов.

— Мы прислушиваемся к мне-
нию посетителей. Хоть у нас и рус-
ская кухня, но молодые люди про-
сят роллы и мы уже готовы вклю-

чить их в меню в новом году, — 
рассказывает Людмила.

По словам хозяйки, «Хуторок» 
любят и пожилые жители села. По-
сле бассейна, куда их бесплатно от-
возит автобус, пенсионерам нравит-
ся поговорить за чашкой чая с мо-
роженым.

— Они говорят, что благодаря 
кафе могут общаться. Чтобы они 
не чувствовали себя одиноко вече-
рами, в 2019 году планируем прово-
дить для них встречи. А ещё в пла-
нах детское кафе, — делится Людми-
ла Иосифовна.

СОБЫТИЕ ГОД�

Фестивль «Русь мтрёшечн#»

ЧЕЛОВЕК ГОД�

Людмил БBЗBРНBЯ, предпринимтель

ПРОИЗВОДСТВО
ЗЕРНА 101,5 тыс. т

ПРОИЗВОДСТВО 
САХАРА 51 тыс. т

ПРОИЗВОДСТВО
СВИНИНЫ 28,8 тыс. т

ОБОРОТ
ТОРГОВЛИ 1 млрд 62 тыс. рублей

ОБОРОТ СТРОИТЕЛЬНОЙ
ОТРАСЛИ 305 млн рублей

Т
Е

К
С

Т
: 

Н
А

Т
А

Л
Ь

Я
 М

А
Л

Ы
Х

И
Н

А



16

В декабре в Старом Осколе подвели итоги первого года реализа-
ции масштабного проекта по апгрейду городского округа. Выдаю-
щийся результат удивил даже видавших виды руководителей му-
ниципальных образований. О том, как удалось справиться с не-
простой задачей — раскрутить маховик модернизации самой свое-
нравной территории региона, мы узнали у главы администрации 
Старооскольского городского округа Александра Сергиенко.

— Есть особенный механизм, позволяющий сформиро-
вать целостную программу апгрейда, максимально учиты-
вающую все сферы и отрасли. После чего можно приступить 
к её системной реализации, — рассказал Александр Серги-
енко. — В Старом Осколе не было базы для разработки та-
кой программы, поэтому на этот процесс ушло четыре ме-
сяца. Готовый проект был презентован 12 марта прошлого 
года. Трёхлетку предварительно оценивали в 10 миллиар-
дов рублей, но уже за первые два года мы подойдём, навер-
ное, к семи. Решено провести более широкий комплекс ра-
бот, которые позволят создать крепкую основу и придать 
мощный импульс для дальнейшего перманентного разви-
тия обновлённой территории.

— Александр Николаевич, как вы оцениваете вы-
полнение первого этапа трёхлетки?

— Апгрейд затронет абсолютно все сферы жизнедеятельно-
сти округа. В 2018 году акцент был сделан на глобальной ре-
конструкции дорожной сети города, капитальном ремонте уч-
реждений здравоохранения, образования и культуры, которые 
требовали первостепенного внимания.

Мы движемся в правильном направлении. По дорожному 
строительству даже идём с опережением. Мы реконструиро-
вали одну из старейших школ города — № 36, она не видела 
капремонта более ста лет. В таком же положении была школа 
села Каплино, её тоже привели в порядок. В обновлённом уют-
ном здании в Песчанке теперь соседствуют школьники и ребя-
та дошкольного возраста.

По ряду направлений сроки пришлось корректировать 
в процессе. Причиной тому — наше решение выполнить ра-
боты более основательно, как говорится, на века. План рекон-
струкции дворовых территорий выполнили на 100 %. Нагрузка 
была очень большая на всех, но с задачами справились. 

— Не встречались факторы, сдержива-
ющие выполнение программы?

— В 2018 году первое, с чем мы столкнулись, — необходи-
мость провести торги и заключить контракты в крайне сжа-
тые сроки. Учитывая этот опыт, к работам 2019 года мы подго-
товили всё заранее — с осени. Теперь в нормальном режиме 
можем заходить на объекты с февраля.

Ещё один сдерживающий фактор — отсутствие в Старом 
Осколе строительного кластера того масштаба, который не-
обходим для реализации наших планов.

Местным организациям априори проще работать на сво-
ей территории, они хорошо знакомы со старооскольской 
спецификой.

ОПРОС

Чем зпомнилс# строоскольцм первый год пгрейд округ? И чего они ждут от второго год 

Глин ГРОШЕВB, 
ординтор БелГУ:

— Я прохожу производствен-
ную практику участковым тера-
певтом в горбольнице № 2. Учусь 
в Белгороде, сама из Ельца Липец-
кой области. В вашем городе все-
го два месяца и за столь короткое 

время уже увидела, сколько изме-
нений произошло. Когда я при-
шла в поликлинику, в одном кры-
ле шёл ремонт, а в другом рабо-
тали мы. Теперь поменялись ме-
стами. Разместились в отремонти-
рованных кабинетах. Разница ко-
лоссальная, новое оборудование, 
мебель. Практически во всех уч-
реждениях здравоохранения в го-
роде идёт реконструкция. Никого 
не обделили. Такая клиника серд-
ца, как старооскольская, имеется 
не во всех областных центрах.

На будущее — в городе пока 
недостаточно парковых зон, хо-
чется, чтобы их стало больше.

Елен МОЛОДЧИНИНB, 
змдиректор спортивной 
школы № 1, мстер спорт, 
чемпионк Европы:

— На нашем стадионе «Труд» 
будет реконструкция, есть новый 
проект, всё подписано, и скоро 
на объект зайдут строители. Наш 

глава постарался. Я много ездила 
по стране и миру, мне есть с чем 
сравнивать. Стадион, судя по про-
екту, будет шикарный, на высоком 
уровне. Отремонтировали доро-
ги, по крайней мере, их большую 
часть. Александр Николаевич 
вроде бы пообещал, что в 19-20-м  
годах появится легкоатлетиче-
ский манеж. 

Ещё нам нужна парковая зона 
с велосипедными дорожками. Не-
плохо, чтобы в городе в свобод-
ном доступе были установлены 
антивандальные тренажёры. Лю-
ди разных возрастов хотят зани-
маться спортом.

Светлн КОТЕЛЬНИКОВB, 
директор Центр культурного 
рзвити# Незнмовской 
сельской территории:

— Одно из главных событий — 
строительство Дома культуры 
в селе Обуховка. Мы стараемся 
нести культуру народу, поэтому 

в нашем округе сейчас реализует-
ся много инновационных и кре-
ативных проектов. В частности, 
проект «Подари себе город» по-
зволяет организовать в течение 
года культурно-развлекательные 
мероприятия на 11 площадках го-
рода.

В бущем хотелось бы увидеть 
на экранах центральных телека-
налов, особенно на канале «Куль-
тура», спектакли нашего театра, 
выступления местных поэтов, 
творческих коллективов округа. 
Думаю, что культурная жизнь 
Белгородчины стала бы от этого 
только интереснее и богаче.

— Анонсированы масштабные проекты реконструкции 
социально-культурных объектов. Как идут работы на них?

— Тема здравоохранения была и остаётся для нас акту-
альной. На территории округа успешно реализуется проект 
«Управление здоровьем», в рамках которого в Старом Осколе 
создана окружная больница Святителя Луки Крымского и от-
дельная многопрофильная детская больница. В течение двух 
лет будут отремонтированы все объекты здравоохранения — 
стационары, поликлиники. Работы уже ведутся в центральной 
районной больнице, поликлиниках городских больниц № 1 
и № 2, детском инфекционном отделении с реанимацией, дет-
ской поликлинике № 3. Мы делаем великолепный клинико-ди-
агностический центр для детской многопрофильной больницы.

Как я сказал ранее, в 2018 году мы отремонтировали три 
школы, запланировали работы в рамках проекта строитель-
ства двух детских садов со школами в районах ИЖС Северном 
и Пушкарские дачи. В текущем году планируем отремонтиро-
вать семь детсадов и начнём строительство школы на 1 100 мест 
в микрорайоне Степной. Такого внимания образовательным 
учреждениям в округе не уделялось давно.

Впервые за 40 лет будет реконструирован самый большой 
в округе дворец культуры «Комсомолец». Работы уже идут пол-
ным ходом, на них планируется направить порядка 700 мил-
лионов рублей. ДК станет одним из лучших в ЦФО, а площадь 
перед ним с контактным фонтаном — ярким местом отдыха 
горожан. Мы продолжим реконструкцию и стадиона «Труд», 
который так давно ждут жители.

— А что с общественными пространствами городской 
среды, какие проекты будут реализованы здесь?

— По итогам народного голосования определены семь 
рекреационных зон для обустройства. Их концепции и оче-
рёдность проведения работ выбрали жители. Реконструк-
цию набережной реки Оскол старооскольцы поставили 
на первое место.

Этот амбициозный проект мы реализуем с компанией 
«Металлоинвест» с лета 2018 года. Набережная когда-то бы-
ла излюбленным местом отдыха горожан. Однако построи-
ли её без соблюдения норм и правил, а потому она стала бы-
стро разрушаться. Нам предстоит её реанимировать. Мы ис-
кренне благодарны за помощь. И уверен, что в дальнейшем 
наше сотрудничество с Металлоинвестом будет не менее пло-
дотворным.

— Как будет продолжена работа по благоустройству 
дворовых территорий в микрорайонах в 2019 году? 

— Планируем реконструировать минимум 45 дворовых тер-
риторий, на что направим 580 миллионов рублей. Кое-что до-
делаем в северо-восточной части города, а основной упор сде-
лаем на юго-западном и центральном районах. Отремонтиру-
ем все дороги-дублёры, проспект Губкина, Комсомольский. 
Приведём в порядок все радиальные артерии.

На работы в районах ИЖС предусмотрен 391 миллион. 
И в слободы Казацкую, Ямскую, Ламскую тоже зайдём. Ду-
маю, за три года приведём их в порядок.

Глава администрации Старооскольского городского округа Александр

Апгрейд — мощный импульс для даль



17

Ндежд КРИВЧЕНКОВB, 
пенсионер, 
бывший рботник 
Стойленского ГОК: 

— Условий для занятий спор-
том всё больше в городе. Сей-
час много людей, которые 

занимаются скандинавской 
ходьбой. Огромное спасибо хо-
чу сказать за создание комфорт-
ной среды для активного отды-
ха горожан. Почти в каждом ми-
крорайоне, в котором проходил 
ремонт в этом году, появились 
спортивные площадки с различ-
ными тренажёрами, ещё их назы-
вают «воркаут». Мы видим инте-
рес местных жителей, занимают-
ся все от млада до людей пожи-
лого возраста. Ещё хотелось бы 
таких ледовых катков, как в Мо-
скве, многие мои знакомые лю-
бят кататься на коньках. 

  

Нтль# КОНДРBШЕВB, 
учитель истории 
школы № 11:

 
— У меня больше плюсов в дан-
ный момент. В нашем городе со-
бираются построить большую 
школу, открываются новые дет-

ские сады, которые оснащены 
всем необходимым и даже боль-
ше. Завершается реконструкция 
школы № 36 и самой старой шко-
лы округа Каплинской, которой 
больше ста лет. Для учителей 
и учеников созданы комфортные 
условия в учреждениях. Высокое 
качество образования позволяет 
нашим детям занимать призовые 
места на олимпиадах различного 
уровня и поступать в самые пре-
стижные вузы России.

од трёхлетки?

Мрин ДУБИНИНB, 
многодетн# мм:

— В этом году много прият-
ных событий произошло в мо-
ей семье. Я была удостоена по-
чётного знака Белгородской об-
ласти «Материнская слава» пер-
вой степени.

Мы с мужем — священником 
Николаем Дубининым — вос-
питываем пятерых детей. Су-
пруг в сотрудничестве с библи-
отекой имени Пушкина выиграл 
грант на проект по беседам с мо-
лодёжью на духовные и образо-
вательные темы. В городе, мне 
кажется, никто не мог не заме-
тить, как изменились дороги, 
бордюры появились. Я сама во-
жу машину, мы живём на окра-
ине нового города, а детей отво-
жу в православную гимназию. 
Появились новые игровые пло-
щадки. А что ещё нужно горо-
ду? У старооскольцев много по-
желаний. Дай Бог, чтобы они бы-
ли выполнены.

— Старооскольский округ — это не только город, 
каким вам видится будущее сельской территории? 

— В 2018 году я побывал во всех 19 сельских территориях, по-
общался с их жителями. Основные вопросы — дороги и водо- 
снабжение. Мы запланировали на 2019 год более 140 миллио-
нов рублей на дорожное строительство и ремонт. Причём это 
только на наши, муниципальные, дороги в сёлах. А там ещё 
есть и магистрали областные, на их ремонт будет выделено 707 
миллионов рублей. Сделаем дорогу от Обуховки до Владими-
ровки с выездом на магистраль 1-1, это 35 километров. Дороги 
на Дмитриевку, Городище, Шаталовку.

Что касается водоснабжения, то здесь тоже планы серьёз-
ные. Мы планируем строительство четырёх станций обезже-
лезивания в Городищенской сельской территории и мон-
таж уличных сетей водопровода в сёлах Курское, Каплино,  
Архангельское.

Сейчас продолжается работа по подготовке документации 
на системы водоснабжения в сёлах Городище, Новокладовое, 
Долгая Поляна, Незнамово и Дмитриевка. На реконструкцию 
водоснабжения в сёлах в 2019 году предусмотрено около 50 
миллионов рублей. 

Не забываем и про благоустройство сёл. Ремонтируем шко-
лы и детские сады. Средства идут и из бюджета, и от спонсо-
ров. Большую помощь оказывают Елена Николаевна Романен-
ко, Фёдор Иванович Клюка, Сергей Аркадьевич Гусев, Андрей 
Алексеевич Угаров, Сергей Александрович Напольских. Вме-
сте мы всё доведём до совершенства.

— Вы часто проводите встречи с жителями. 
Меняется ли отношение к власти?

— Безусловно. Встречают доброжелательно, потому что се-
годня вопросы решаются. Если ты слышишь людей — и тебя 
слышат. В СМИ риторика меняется в лучшую сторону. Но оцен-
ку работы власти будут давать, конечно же, жители. В частно-
сти, на выборах 2020 года. Я считаю, что люди всё понимают, 
работа видна, лишних разговоров не ведём, обещаний невы-
полнимых не даём. Работать надо! Для этого у нас есть всё не-
обходимое. Тот, кто работает, не боится ответственности и кри-
тики, тот в итоге и добивается результата.

— Как сложились отношения 
с бизнес-сообществом округа?

— Любой руководитель территории понимает, что эко-
номическая стабильность района зависит от успешной ра-
боты предприятий. Мы им стараемся помогать. Они во мно-
гом социально ориентированы.

В компаниях хорошо понимают, что в город необходимо 
вкладывать, создавая комфортные условия для проживания 
своих работников, членов их семей. Создан директорский 
корпус. Я, кстати, его возглавляю, руководители сами меня 
избрали. Отношения со всеми великолепные. Ведь наша об-
щая цель — изменение жизни людей к лучшему.

— В администрации уже сформирована команда, 
способная решать задачи второго, третьего 
года старооскольской трёхлетки?

— Команда у нас очень дееспособная. Все задачи решит спо-
койно. Если будет финансирование, мы двухлетнюю програм-
му за год выполним.

— Планы на второй год старооскольской трёх-
летки, если представить их, как говорят, в сухом 
остатке, в концентрированном виде?

— Программа второго года — это 4,2 миллиарда рублей. Об-
разование — порядка 839 миллионов, физкультура и спорт — 
168 миллионов, здравоохранение — почти 590 миллионов, 
благоустройство дворов — 580 миллионов, по программе «Без-
опасные и качественные дороги» в городе — 400 миллионов, 
дороги в сёлах — 847 миллионов, сети водоснабжения и во-
доотведения — 202 миллиона рублей… Очень большой объём 
работ предстоит сделать. 

Плюс федеральная программа по комфортной городской 
среде и реализация проектов в рамках социально-экономиче-
ского партнёрства с Металлоинвестом.

Наша общая задача и моя лично — все пожелания жите-
лей учесть в ходе трёхлетки и сделать жизнь каждого ста-
рооскольца комфортной, безопасной и интересной. Отдель-
ное спасибо губернатору и правительству области, все под-
держивают, относятся с пониманием, держат руку на пуль-
се. Это очень важно.

В таком поступательном режиме будем действовать 
и дальше.

СТ�РООСКОЛЬСКИЙ 
ГОРОДСКОЙ ОКРУГ 

В 2018 ГОДУ

ПРОМЫШЛЕННЫЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ более 200 предприятий

МАЛОЕ И СРЕДНЕЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО более 12 000 субъектов

СРЕДНЕМЕСЯЧНАЯ 
ЗАРПЛАТА 33 774 руб.

ОБЪЁМ ИНВЕСТИЦИЙ 
В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ 21 млрд руб.

ВЫПУСК ПРОДУКЦИИ
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 13,5 млрд руб.

ПРОМЫШЛЕННОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО 255 млрд руб.
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Нтль# КОСЯНЮК,  
мшинист крн:

— Главная новость года — я ста-
ну бабушкой. Я очень рада! Вооб-
ще 2018 год был наполнен собы-
тиями. Моя дочь заняла первое  
место в региональном фестива-
ле «Роботэра». Стала лауреатом 
конкурса «Техника безопасно-
сти и охрана труда глазами де-
тей». Сын вернулся из армии, где 
служил по контракту. Было мно-
го поездок и ярких впечатлений. 
За это спасибо комбинату и проф- 
союзному комитету СГОКа. Хо-
чу пожелать всем здоровья, бла-
гополучия, успехов в делах, свер-
шения всех планов. Пусть новый, 
2019 год станет для вас годом доб- 
рых надежд.

Влдимир BНИСИМОВ,  
водитель БелBЗ:

— Чем запомнился 2018 год? 
Хорошей работой. Приходили 
новые БелАЗы — 136-тонные. 
В этом году уже ждём 200-тон-
ники. В декабре старшему сы-
ну исполнилось 18 лет! Младше-
му в январе будет пять. Они — 
моя гордость и радость! От но-
вого года жду повышения зара-
ботной платы, улучшений ус-
ловий труда. Комбинат разви-
вается, вместе с ним развиваем-
ся мы — работники. Считаю, всё 
в наших руках. Всем желаю здо-
ровья, благополучия, радости и  
счастья!

Дмитрий ЧИНBКBЛ,  
электрослесрь 
по обслуживнию и ремонту 
оборудовни#:

— 2018-й запомнился внедре-
нием производственной систе-
мы НЛМК на нашем предприя-
тии. Видим изменения, улучше-
ния. Много интересного, мно-
го нужного. Я надеюсь, что но-
вые инструменты будут нам по-
могать улучшать условия труда 
и в будущем. От 2019 года жду, 
как и все, наверное, чтоб бы-
ла работа, была зарплата и что-
бы всё было хорошо. В новом го-
ду всем желаю не бояться изме-
нений в жизни. Это самое глав-
ное. Если бояться изменений, 
то можно так и остаться сто-
ять на месте. Нужно двигаться  
вперёд.

На СГОКе сложился заме-
чательный коллектив руково-
дителей, которые умеют ста-
вить задачи и мотивировать 
сотрудников на их выполне-
ние. Особо хочется отметить 
Светлану Семёнову, начальни-
ка управления по операцион-
ной эффективности Стойлен-
ского ГОКа, которая очень 
ярко показала себя в проек-
те по развёртыванию произ-
водственной системы НЛМК 
на Стойленском ГОКе.

Под её руководством бы-
ла организована работа, ко-
торая позволила узнать, чем 
живёт персонал в производ-
стве, какие есть проблемы, 
что его волнует и какие есть 
барьеры для нормальной и эф-
фективной работы. К выявле-
нию и решению проблем, об-
суждению вопросов эффек-
тивности вовлекли сотрудни-
ков и линейных руководите-
лей подразделений комбина-
та. У людей появился осоз-
нанный подход к изменени-
ям, происходящим на комби-
нате, и понимание необходи-
мости этих изменений.  

— В рамках комплексной программы по увеличению объёма добычи 
и переработки руды до 42 млн тонн в год на СГОКе начали реконструкцию 
оборудования крупного дробления, конвейерных трактов, переделов сред-
него и мелкого дробления, строительство третьей очереди узла сгущения.

В карьере Стойленского ГОКа приступили к строительству новой горно-
транспортной схемы, которая позволит на пять километров — с 13,5 до 8 км —  
сократить путь движения поездов и откроет перспективные направления 
развития карьера для увеличения объёмов добычи. Пуск железнодорож-
ных составов по новой транспортной схеме запланирован на 2020 год.

В 2018 году мы приобрели новые экскаваторы, БелАЗы, тяговый агре-
гат, думпкары, буровые станки. И в этом году также продолжим обновле-
ние нашего оборудования.

Исключительно позитивный и созидательный про-
ект, который продолжает активно развиваться на Стой-
ленском ГОКе, — проект по развитию производствен-
ной системы НЛМК. Это проект по внедрению непре-
рывных улучшений, который на комбинате реали-
зовывали поэтапно начиная с 2017 года. В середине  
2018 года в этот процесс включились все основные под-
разделения Стойленского ГОКа. К концу года производ-
ственная система НЛМК на 100 % «накрыла» все подраз-
деления комбината.

На Стойленском ГОКе началось стро-
ительство секции дообогащения концен-
трата, которая позволит увеличить пере-
работку руды на 5 млн тонн в год. Про-
ект предусматривает строительство от-
дельного корпуса и установку в нём трёх 
вертикальных мельниц. Всё оборудова-
ние, которое СГОК приобретает для это-
го проекта, отвечает самым современным 
экологическим требованиям и положи-
тельно зарекомендовало себя на анало-
гичных зарубежных предприятиях. Но-
вая секция будет работать в единой тех-
нологической цепочке с тремя секци-
ями обогатительной фабрики. Завер-
шить строительство планируют в 2020  
году. 

Сергей НBПОЛЬСКИХ, 
генерльный директор СГОК:

2018 год стл 
очередным вжным 
шгом в рзвитии 
Стойленского 
ГОК. Н комбинте 
стртовл 
комплексн# 
прогрмм по 
увеличению 
добычи и 
перерботки руды, 
в рмкх которой 
н предпри#тии 
рзвернули р#д 
стртегически 
вжных дл# 
увеличени# 
производительности 
проектов.

«Чтобы сохранить лидерство — 
нужно двигаться дальше»

СОБЫТИЕ ГОД�

ПРОЕКТ ГОД� ЧЕЛОВЕК ГОД�

ОПРОС

Чем зпомнилс# стойленцм минувший год?

— СОВРЕМЕННЫЕ ТЕНДЕНЦИИ В ОТР�СЛИ Д�ЮТ ПОНЯТЬ: ЧТОБЫ 
СОХР�НИТЬ ЛИДЕРСТВО, НУЖНО ПОСТОЯННО ДВИГ�ТЬСЯ 

Д�ЛЬШЕ. ИМЕННО ПОЭТОМУ РЕ�ЛИЗ�ЦИЯ ПРОЕКТ� ПО Р�ЗВИТИЮ 
ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ СИСТЕМЫ НЛМК Т�К В�ЖН� ДЛЯ Н�С. ЦЕЛЬ 

ПРОЕКТ� — ПОВЫСИТЬ ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПРОИЗВОДСТВ�, ВОВЛЕК�Я 
К�ЖДОГО СОТРУДНИК� КОМБИН�Т�, УСТР�НЯЯ ПРОБЛЕМЫ И Б�РЬЕРЫ, 

СДЕЛ�В ПРИ ЭТОМ ТРУД ДЛЯ Р�БОТНИКОВ БОЛЕЕ БЕЗОП�СНЫМ И 
КОМФОРТНЫМ. ВЕДЬ НЕ СЕКРЕТ, ЧТО СОТРУДНИКИ ЛУЧШЕ ЗН�ЮТ, ЧТО 

ИМ МЕШ�ЕТ В Р�БОТЕ, ОНИ ВИДЯТ, ЧЕГО ИМ НЕ ХВ�Т�ЕТ, ГДЕ ВЗЯТЬ 
РЕЗЕРВЫ ДЛЯ ЭФФЕКТИВНОГО ТРУД�, — УВЕРЕН СЕРГЕЙ Н�ПОЛЬСКИХ.
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Bлексндр ПОЧИНСКИЙ, 
директор ООО 
«Белгородсоюзлифтмонтж»:

— У нас несколько объединён-
ных предприятий, количество рабо-
тающих — 90 человек. Я сам в про-
фессии 17 лет. А в общем предпри-
ятию, которое в Белгороде осно-
вал мой отец, более 40 лет. Были 
мы в СРО в Москве, теперь уже два 
года здесь в СРО «Строители Белго-
родской области». От ассоциации ви-
дим большую помощь. Например, 
нам помогли с аттестацией сотруд-
ников, с разъяснениями новых тре-
бований. Коллектив получил зва-
ние «Лучшая строительная органи-
зация Белогорья 2018 года», хода-
тайство подавала наша ассоциация  
строителей Белгородской области.

Денис ГРИНЯКИН, 
директор ООО «Тисйд»:

— В нашей организации трудят-
ся около 400 человек. Мы не толь-
ко строим, но и занимаемся науч-
ной деятельностью. Работа с Ассо-
циацией «СРО «Строители Белго-
родской области» — это стабиль-
ность и уверенность плюс любая 
помощь. Хочу пожелать ассоциа-
ции ещё больше расширять грани-
цы своих возможностей, привле-
кать в профессию больше молодё-
жи. А всем причастным к нашей 
самой мирной профессии на зем-
ле желаю в наступившем новом 
году только счастливых дней. Олег СОЛОВЬЁВ, 

директор ООО «Белмг»:

— В Ассоциации «СРО «Стро-
ители Белгородской области» 
мы с самого её основания. 
В нашей организации 130 че-
ловек, занимаемся строитель-
ством, ремонтом и содержани-
ем дорог. Ассоциация помогает 
в плане повышения квалифика-
ции наших работников, направ-
ляет на различные курсы. Же-
лаю нашему объединению стро-
ителей, чтобы все творческие 
идеи непременно осуществля- 
лись.

Ассоциации «СРО «Строители Белгород-
ской области» в 2018 году исполнилось 
10 лет. Председатель правления ассоциа-
ции Николай Калашников рассказал о де-
сятилетнем опыте работы  
коллектива.

— Николай Васильевич, как 
создавалась ассоциация?

— В Белгородской области ассоциа-
ция была создана в декабре 2008 года, 
её учредителями стали 9 строительных 
организаций региона. В июне следую-
щего года ассоциация получила статус 
строительной саморегулируемой орга-
низации (СРО), и уже в начале июля бы-
ли выданы первые допуски к строитель-
ным работам.

— Что сегодня представляет 
собой ассоциация?

— В состав ассоциации входят бо-
лее 800 строительных компаний Бел-
города и области. В наших организа-
циях работают более 45 тысяч чело-
век, это 82 % от количества всех стро-
ителей региона.

Мы являемся одной из самых 
крупных саморегулируемых орга-
низаций в ЦФО и России в целом. 
Общий объём компенсационных 
фондов СРО превышает 800 млн  
рублей.

— Какие значимые для объединения 
события произошли за эти годы и 
как они повлияли на дальнейшую 
деятельность ассоциации и компаний?

— Одно из важнейших событий — 
это принятие в июле 2016 года Феде-

рального закона № 372-ФЗ «О внесении 
изменений в Градостроительный ко-
декс РФ».

Прошедшая реформа позволила изба-
виться от недобросовестных и несосто-
ятельных организаций, способствовала 
развитию коллективной ответственно-
сти. При сложных ситуациях теперь есть 
возможность привлечь опытнейших спе-
циалистов из других компаний, состоя-
щих в ассоциации, что помогает обеспе-
чить безопасность возводимых зданий 
и сооружений.

Ассоциация ведёт контроль расхо-
дов в компенсационных фондах, обе-
спечивая выполнение договорных обя-
зательств участников — это было изна-
чальной идеей саморегулирования.

И ещё один момент — кадровый. 
Обязательным требованием к член-
ству в саморегулируемой организа-
ции является наличие людей с высшим 
образованием, со стажем работы в об-
ласти строительства и регистрацией 
в национальном реестре специалистов  
НОСТРОЙ (национального объедине-
ния строителей). 

— Какую конкретную помощь 
компаниям и их сотрудникам 
оказывает ассоциация?

— Мы предлагаем членам СРО квали-
фицированную консультационную и ме-
тодическую поддержку, помощь в повы-
шении квалификации персонала. При-
глашаем сотрудников компаний участво-
вать в конкурсах профессионального ма-
стерства, много работаем над тем, что-
бы привлечь молодёжь в строительные 
профессии. Не забываем наших ветера-
нов — строителей, которые много лет 
добросовестно трудились, оставаясь вер-
ными избранной профессии и передавая 
опыт молодым.

Ассоциация участвует в работе  
НОСТРОЙ, а также в работе профильных 
органов государственной власти и обще-
ственных организаций. Здесь мы пред-
ставляем интересы членов СРО на регио-
нальном и федеральном уровнях, оказы-
вая влияние на формирование законода-
тельной базы отрасли, на снятие админи-
стративных барьеров и разработку норм 
технического регулирования.  

Не только контролем и помощью 
строительным организациям — чле-
нам СРО — ограничивается деятель-
ность ассоциации. Есть у неё и соци-
альная миссия. Главная цель — объеди-
нить всех строителей, сообща решать 
проблемы и вместе радоваться трудо-
вым победам. Одно из направлений —  
забота о ветеранах. Тех, кто в зной и сту-
жу трудился на стройках области. К со-
жалению, сегодня им приходится осо-
бенно трудно. В ассоциации составили 
список ветеранов-строителей, чтобы по-
могать в решении проблем, с которыми 
они сталкиваются.

Второе направление — продолжить 
поднимать престиж строительных про-
фессий. Один из способов — проведение 
конкурсов профессионального мастер-
ства «Лучший по профессии». Здесь боль-
шие возможности не только расширять 
перечень профессий и число участников, 
но и отмечать лучших. Конечно, эти ме-
роприятия требуют вложений, но резуль-
тат — укрепление строительной отрасли 
кадрами — гораздо дороже.

Ещё одно направление работы ассоци-
ации — наградная работа. Несправедли-
во, что большая часть работников, кото-
рые внесли неоценимый вклад в разви-
тие строительной отрасли, не получила 

заслуженного признания. Об этом в ас-
социации говорили давно, теперь при-
шло время действовать.

На первом этапе проанализировали 
информацию о поощрениях и пришли 
к выводу, что многие люди действитель-
но не отмечены заслуженными награда-
ми. Решили составить списки ветеранов, 
передовиков и выходить с предложения-
ми о поощрении работников и организа-

ций ведомственными, отраслевыми и го-
сударственными наградами. Для этого 
в ассоциации создана комиссия по на-
градам.

Вот три основных социальных направ-
ления деятельности ассоциации на бли-
жайшее будущее. За их исполнение ни-
кто не спросит, но эти решения были 
приняты от души, потому они будут вы-
полнены, можно не сомневаться.

Секрет 
успеха
Как объединение  
строителей решает  
проблемы и радуется  
победам

ЦИФРЫ ГОДА
В Ассоциации «СРО «Строители Белгородской области»  
состоят более 800 строительных организаций с уровнями 
ответственности от 60 млн до 10 млрд рублей, в которых  
работают более 45 тысяч человек, что составляет 82 % от 
количества всех строителей региона.

Общий размер компенсационных фондов членов СРО — свыше 
800 млн рублей.

Только в 2018 году в ассоциацию строителей области всту-
пили более 350 белгородских строительных организаций.

На сегодняшний день в национальном реестре специалистов 
зарегистрировано более 1 700 белгородских строителей.

ОПРОС

СОБЫТИЕ ГОД�

ПРОЕКТ ГОД�

Мечтем и желем

Новые направления
Какие вопросы для ассоциации строителей самые важные?
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На благо нашей Белгородчины
Как предприятие с железным характером  
укрепляет свои позиции на мировом рынке

В ушедшем году коллектив 
комбината отметили Благодарно-
стью Президента РФ за достигну-
тые трудовые успехи и высокие 
показатели в производственной 
деятельности. Государственную 
награду губернатор Евгений Сав-
ченко вручил управляющему ди-
ректору Олегу Михайлову.

— Это большая ответствен-
ность, когда на уровне государ-
ства отмечают заслуги такого 
большого предприятия, как на-
ше. Перед нами стоят огромные 
планы, и мы вместе обязательно 
достигнем всех своих целей, по-
ложим все свои силы, профессио-
нальные знания и умения на бла-
го нашей Белгородчины и нашей 
великой страны, — поблагодарил 
Олег Михайлов за высокую оцен-
ку труда лебединцев.

ПРОЕКТ ГОД�

ЦИФР�

ИСТОРИЧЕСКОЕ СОБЫТИЕ

Достижени#
 Ввод в производство 

комплекс ГБЖ-3 н 
Лебединском ГОКе 
существенно укрепил 
лидирующие позиции 
компнии н мировом 
рынке. Высок# 
экологичность и 
энергоэффективность 
этого премильного 
метллизовнного 
сырь# дл# выплвки 
высококчественной 
стли звоёвывют 
всё больший спрос 
потребителей.

С 2016 год компни# 
«Метллоинвест» 
релизует комплексную 
прогрмму цифровой 
трнсформции бизнес 
Industry 4.0. Он улучшет 
эффективность бизнес-
процессов, повышет 
точность плнировни# 
и помогет сокртить 
издержки. 1 июл# 2018 
год н Лебединском и 
Михйловском ГОКх 
в рмкх первой волны 
Industry 4.0 зпустили 
интегрировнную 
систему упрвлени# 
финнсово-хоз#йственной 
де#тельностью н 
бзе SAP S/4HANA. 
Эт плтформ, 
объедин#ющ# в одном 
информционном 
прострнстве 
более четырёх тыс. 
пользовтелей, 
зменил свыше 100 
производственных и 
упрвленческих систем.

В 2018 году 
Лебединский ГОК стл 
пилотной площдкой 
дл# рзвити# Бизнес-
Системы Метллоинвест,  
нпрвленной н 
совершенствовние всех 
процессов и устрнение 
потерь, с применением 
лучших мировых и 
собственных прктик и 
инструментов. Из числ 
рботников Лебединского 
и Михйловского ГОКов, 
ОЭМК  и Урльской 
Стли сформировн 
комнд нвигторов, 
которые прошли 
обучение, освоили новые 
инструменты и стли 
основной движущей 
силой в рзвитии Бизнес-
Системы. Сегодн# 
звершетс# втор# волн 
её рзвёртывни#. 

СОГЛ�ШЕНИЕ О СОЦИ�ЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОМ П�РТНЁРСТВЕ 
КОМП�НИИ «МЕТ�ЛЛОИНВЕСТ» С ПР�ВИТЕЛЬСТВОМ  

БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛ�СТИ Н� 2018 ГОД ОБЕСПЕЧИЛО ОБЩИЙ  
ОБЪЁМ ИНВЕСТИЦИЙ ОКОЛО 2,8 МЛРД РУБЛЕЙ, В ТОМ ЧИСЛЕ  

ВКЛ�Д МЕТ�ЛЛОИНВЕСТ� — 1,1 МЛРД РУБЛЕЙ.

КОМП�НИЯ ОБЕСПЕЧИВ�ЕТ БЛ�ГОСОСТОЯНИЕ ПОЧТИ ПОЛОВИНЫ 
СЕМЕЙ ГУБКИН�. ДОХОДЫ Р�БОТНИКОВ ЛЕБЕДИНСКОГО ГОК� В 

1,5 Р�З� БОЛЬШЕ СРЕДНЕМЕСЯЧНОЙ З�РПЛ�ТЫ В БЕЛГОРОДСКОЙ 
ОБЛ�СТИ, И З� ПРОШЕДШИЕ 10 ЛЕТ ОНИ УВЕЛИЧИЛИСЬ В 2,6 Р�З�.

ЛЕБЕДИНСКИЙ ГОК ВХОДИТ В КОМПАНИЮ  
«МЕТАЛЛОИНВЕСТ» И ЯВЛЯЕТСЯ 
КРУПНЕЙШИМ В РОССИИ КОМБИНАТОМ 
ПО ДОБЫЧЕ И ОБОГАЩЕНИЮ ЖЕЛЕЗНОЙ РУДЫ 
И ПРОИЗВОДСТВУ ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННОГО  
СЫРЬЯ ДЛЯ ЧЁРНОЙ МЕТАЛЛУРГИИ.  
ЭТО ГРАДООБРАЗУЮЩЕЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
ДЛЯ ГУБКИНСКОГО ГОРОДСКОГО ОКРУГА И ОДНО 
ИЗ КРУПНЕЙШИХ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ 
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ. ЧЕМ ПОДКРЕПЛЯЕТСЯ 
ОГРОМНЫЙ УСПЕХ ЛЕБЕДИНСКОГО ГОКА?

Новый масштабный инвестпроект Ме-
таллоинвеста на Лебединском ГОКе — 
строительство Циклично-поточной тех-
нологии (комплекса по внутрикарьерно-
му дроблению и конвейерной транспор-
тировке горной массы). Он позволит во-
влечь в добычу освобождённые от транс-
портной схемы запасы качественных 
и легкообогатимых руд. Это надолго обе-
спечит высокий уровень производства же-
лезорудного концентрата с требуемым ка-
чеством.

Оптимизировать автомобильные пе-
ревозки горной массы в карьере помо-
гает автоматизированная система управ-
ления ГТК «Модулар». Современные  
IT-технологии позволяют контролировать 
процесс в режиме реального времени. 
Благодаря инвестиционной программе  
предприятие регулярно пополняется со-
временной и высокопроизводительной 
техникой: большегрузными автомобиля-
ми, экскаваторами, тяговыми агрегатами, 
думпкарами.

В 2018 году в парке техники Лебединского и Михайловского ГОКов появились 
три экскаватора ЭКГ-15, экскаватор ЭКГ-18, тяговый агрегат, бурстанок, 77 думпкаров. 
А за период 2014–2017 годов для Лебединского и Михайловского ГОКов приобрели 
более 350 единиц основной техники! Это 19 тяговых агрегатов и около 300 думпкаров, 
23 большегрузных автосамосвала, 13 экскаваторов и 7 буровых станков.

Этим летом состоялось историческое 
для комбината событие — завершилась 
проходка юго-восточного штрека дре-
нажной шахты, что стало финальной 
точкой строительства третьего кольца. 
Эту подземную галерею шахтёры стро-
или 26 лет.

Оптимальное функционирование 
шахты, вентиляции и водоотлива обе-
спечивает кольцевая форма системы. 
Прежде с этими задачами справлялось 
возведённое в 1998 году второе кольцо 
лебединской шахты. Но в связи с разви-
тием карьера, его расширением в юж-
ном направлении взамен старых вы-
работок спроектировали третье коль-

цо и начали проходку юго-восточного 
штрека.

На протяжении 26 лет бригады про-
ходчиков, крепильщиков, машинистов 
буровых установок и взрывников 4-го 
и 5-го стволов шахты продвигались на-
встречу друг другу, метр за метром про-
кладывая галерею нового штрека. За это 
время через скальную породу проло-
жили более 12 км выработок. А 19 ию-
ля в смену бригады Александра Бурцева 
шахтёры соединили восточный и запад-
ный забои юго-восточного штрека. В мас-
штабах карьера комбината, крупнейшего 
в мире по добыче негорючих полезных 
ископаемых, это ювелирная точность.

Дренажная шахта Лебединского ГОКа  
насчитывает более 40 км горных выра-
боток глубиной до 200 м. Здесь трудятся 
около 300 человек, три четверти из кото-
рых — под землёй.

В 2017 году дренажная шахта откачала 
из земных глубин почти 72 млн м3 воды, 
в том числе питьевого качества. Полови-
ну этого объёма Лебединский ГОК еже-
годно направляет на пополнение русла 
реки Осколец. Другая часть идёт на нуж-
ды комбината: она полностью обеспечи-
вает потребности в воде сотрудников, хо-
зяйственный и технологический циклы 
производства. 

На протяжении
семи лет компания
«Металлоинвест» 
вносит весомый 
вклад в развитие
города Губкина. 
Одна из главных
целей — создание 
качественных со-
циальных объек-
тов, доступных 
для большего чис-
ла жителей го-
родского округа.
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ПОЛНЫЙ ЦИКЛ
— Воплощаем у себя всё лучшее, — 

с гордостью говорит руководитель пред-
приятия Александр Полянский. — Плюс 
импортозамещение, ведь конвейеры 
и металлоконструкции российские, а все 
сортировочные агрегаты импортные. 
Пресс  шведский, оптические сепарато-
ры, разрыватель пакетов, динамический 
сепаратор немецкие, сепараторы метал-
лов итальянские.

Большая часть импортного оборудо-
вания (в том числе оптические сепара-
торы TOMRA, сепаратор динамический 
IFE 3000 х 8000 F-UM 36V, сепарато-
ры чёрных и цветных металлов Gauss 
Magneti, горизонтальный автоматиче-
ский пресс PRESONA LP 50 ЕН2) уже по-
ставлена на площадку. 

— Оборудование российских произво-
дителей также продолжает поступать, — 
отметил Александр Полянский. — Пуско-
наладочные работы завершим в первом 
квартале 2019 года. 

Завод состоит из двух цехов. В первом — 
сортировка, где выберут все полезные 
фракции — металл, пластик и прочее. 
А в цехе переработки полимеры превра-
тят в гранулы, из которых уже можно из-
готавливать всё, что производят из пла-
стика.

Практически все процессы будут авто-
матизированы, а человеческий труд све-
дён к минимуму. Металл отберут магнит-
ные сепараторы. Пластик, бумагу, картон  
специальные оптические сортировочные 
агрегаты переместят воздушным потоком 
в соответствующие контейнеры.

Увеличиваются и объёмы. Большую 
часть твёрдых коммунальных отходов 
с Губкинской и Старооскольской терри-
торий вывозят и захоранивают на поли-
гоне ООО «Флагман».

— С середины 2017 года мы получи-
ли лицензию и приступили к приёму от-
ходов, — продолжает Александр Полян-
ский. — Договоры с крупными перевоз-
чиками ТКО, которые работают в Губки-
не (ООО «ТБО-Сервис») и  Старом Оско-
ле (ООО «Экотранс»), заключили с октя-
бря 2017 года. Помимо них есть ещё иные 
небольшие организации, которые также 
занимаются вывозом мусора, поэтому ра-
бота по заключению договоров продол-
жается.

Как сообщил гендиректор предприя-
тия, с 1 января 2019 года на территории 
Белгородской области региональным 
оператором — ООО «Центром эколо-
гической безопасности» — определены 
все правила и взаимоотношения с орга-
низациями, занимающимися перевозкой 
и утилизацией ТКО. Региональное пра-
вительство утвердило территориальную 

схему по обращению с отходами, в соот-
ветствии с которой ТКО в полном объё-
ме с территории Старооскольского и Губ-
кинского городских округов должны по-
ступать на полигон ООО «Флагман».

— С региональным оператором у нас 
уже подписан договор, согласно кото-
рому организации, осуществляющие 
перевозку отходов, будут доставлять 
их для захоронения на полигон ООО 
«Флагман». Наш мусоросортировочный 
завод рассчитан на переработку 150 ты-
сяч тонн мусора в год, и мы его долж-
ны получить, а иначе зачем здесь зате-
валось это дело? — задаёт риторический 
вопрос Полянский.

Тех, кто попытается обойти утверждён-
ную схему, ждут жёсткие санкции. Феде-
ральным законодательством регламенти-
ровано строгое соблюдение потоков дви-
жения всего объёма ТКО (сбор, транспор-
тирование, обработка — она же обезврежи-
вание, захоронение) в соответствии с тер-
риториальной схемой обращения отходов 
любого субъекта Российской Федерации. 

ХВОСТЫ — НА СВАЛКУ 
Если мусоросортировочный завод го-

товится к запуску, то участок обработки 
крупногабаритных отходов уже работает. 

В просторном ангаре с механизиро-
ванной линией ручной сортировки КГО 
поступающие крупногабаритные отходы 
сортируются, извлекаются ВМР, выбира-
ются вредные фракции, при использова-
нии двухвалкового шредера измельчают-
ся крупные хвосты и древесно-раститель-
ные компоненты (обрезь).

Для ТКО, как известно, предназна-
чены обычные мусорные контейнеры, 
а для крупногабаритных отходов (мебе-
ли, крупной бытовой техники и т. д.) — 
большие бункеры, так называемые 

«лодочки». Люди, которым лень доне-
сти свой мусор до обычного контейне-
ра, часто выбрасывают его в эти самые 
«лодочки». Вот и приходится вручную 
проводить выборку полезных отходов. 
Об объёме полезной выборки красноре-
чиво говорят огромные тюки со спрессо-
ванными пластиковыми бутылками, же-
стяными банками, штабелями уложен-
ными рядом с ангаром.

Оставшиеся после сортировки балласт-
ные фракции отходов (хвосты) соответ-
ствуют V классу опасности и представляют 
собой инертные отходы в виде мелкого 
отсева, камня, просыпи, органических от-
ходов.

ЧАЙКАМ — БОЙ!
С высоты борта полигона бульдозе-

ры, утюжащие свалку и перегоняющие 
с места на место сотни чаек, кажутся 
игрушечными. Этих крикливых птиц 
здесь тьма.

— Они со Старооскольского водо-
хранилища. Прознали, что здесь мож-
но поесть, и стали прилетать сюда. Уле-
тают только на водопой к водохранили-
щу. Они не мешают, но и делать им тут 
нечего, — говорит гендиректор. — 
Прорабатываем некоторые варианты 
борьбы с ними. В Петербурге, напри-
мер, для этого привлекают орнитоло-
гов, работающих со специально обу-
ченными хищными птицами — соко-
лами-балобанами, которые легко и бы-
стро разгоняют чаек. Тоже будем ис-
кать таких специалистов и нанимать 
их на работу.

Вообще, замечает Полянский, этот по-
лигон самый современный, единствен-
ный в области, оборудованный специ-
альной плёнкой — геомембраной, ко-
торая предотвращает утечку фильтрата 
в почву, грунтовые воды. Все стоки по-
ступают в отстойник, далее на станцию 
очистки и возвращаются в оборот, на по-
ливку, чтобы предотвратить угрозу воз-
горания в летнее время. 

Два бульдозера (один российский, дру-
гой импортный) едва успевают разравни-
вать отходы, которые раз за разом отгру-
жают вновь прибывающие мусоровозы. 
Следом за ними в соответствии с техно-
логией эксплуатации полигона выполня-
ет свою работу тяжеленный уплотнитель 
мусора «Бурлак». Когда заработает сорти-
ровочный завод, поток отходов на поли-
гон заметно уменьшится.

Примерно через каждые полметра 
производится пересыпка отходов грун-
том для предохранения от самопроиз-
вольного возгорания мусора. На пере-
сыпке работает экскаватор. Другие под-
собные работы выполняют трактор «Бе-
ларус» с прицепом, контейнеровоз, фрон-
тальный и вилочные погрузчики.

— Сейчас приобретаем технику 
для завода — автоматизированного му-
соросортировочного комплекса. Техни-
ки у нас достаточно, — говорит генди-

ректор, — а то, что требуется, приобре-
таем по мере необходимости.

Вообще, процесс утилизации ТКО 
на «Флагмане» начинается, как и положе-
но, с весовой. Первое время документы 
там оформляли вручную. Сегодня и здесь 
полная автоматизация. В базу весовой 
вносятся все автомобили тех организа-
ций, с которыми заключены договоры. 
Когда машина заезжает на весы, видео-
камера считывает её номер, в бланк чека 
заносятся все данные, в том числе объём 
и вес мусора — брутто, нетто, и на выхо-
де водителю на руки выдаётся распеча-
танный документ.

— В дальнейшем планируем органи-
зовать весь процесс в электронной фор-
ме, — поделился планами Александр По-
лянский. — Водитель приехал с картой, 
на терминале автоматически на неё за-
носятся все данные, когда приехал, убыл, 
что и сколько привёз.

«Флагман» набирает обороты
Обработкой и захоронением в Губкинском и Старооскольском городских 
округах занимается новый комплекс по обращению с отходами

ПЛ�НОВЫЙ ОБЪЁМ ИНВЕСТИЦИЙ 
ООО «ФЛ�ГМ�Н» В КОМПЛЕКС 
ПО ОБР�ЩЕНИЮ С ОТХОД�МИ 
В ГУБКИНСКОМ ГОРОДСКОМ 

ОКРУГЕ БЕЛГОРОДСКОЙ 
ОБЛ�СТИ — 1,4 МЛРД РУБЛЕЙ, 

БОЛЕЕ ПОЛОВИНЫ ИЗ КОТОРЫХ 
УЖЕ ИНВЕСТИРОВ�НЫ. З� ПЕРИОД 

Р�БОТЫ ООО «ФЛ�ГМ�Н» В 
БЮДЖЕТЫ Р�ЗЛИЧНЫХ УРОВНЕЙ 

ПОСТУПИЛО ОКОЛО 100 МЛН 
РУБЛЕЙ Н�ЛОГОВ. 

ПЛ�НИРУЕТСЯ, ЧТО СРЕДНЯЯ З�Р�БОТН�Я ПЛ�Т� Н� ПРЕДПРИЯТИИ 
ПОСЛЕ ВЫХОД� Н� ПРОЕКТНУЮ МОЩНОСТЬ БУДЕТ ВЫШЕ СРЕДНЕЙ 
ПО ЭКОНОМИКЕ РЕГИОН�. ПРЕДПРИЯТИЕ СОЗД�ЁТ Р�БОЧИЕ МЕСТ� 
К�К ДЛЯ ВЫСОКОКВ�ЛИФИЦИРОВ�ННЫХ ИНЖЕНЕРОВ, Т�К И ДЛЯ 
ЛЮДЕЙ Р�БОЧЕЙ СПЕЦИ�ЛИЗ�ЦИИ. 

В Н�СТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ Н� ООО «ФЛ�ГМ�Н» ТРУДЯТСЯ 54 ЧЕЛОВЕК�. 
� С ВВОДОМ В ЭКСПЛУ�Т�ЦИЮ �ВТОМ�ТИЗИРОВ�ННОГО 

МУСОРОСОРТИРОВОЧНОГО З�ВОД� ПЛ�НИРУЮТ СОЗД�ТЬ ЕЩЁ 
БОЛЕЕ 200 Р�БОЧИХ МЕСТ.

К строительству современного 
втомтизировнного 
мусоросортировочного звод 
мощностью 150 тыс. тонн «Флгмн» 
приступил с прел# 2018 год. Сейчс 
уже в полном рзгре рботы по монтжу 
оборудовни#. По словм гендиректор, 
оборудовние выбрли смое 
современное и технологичное.
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Как в области сохраняют и приумножают лесное богатство
Зеленее год от года

— Наша область создана 65 лет назад. В тяжё-
лом послевоенном 1954 году люди жили голодно, 
но думали об общем будущем, сажая леса. З0 % 
лесов области высажено вручную. Реализуя про-
ект «Зелёная столица», мы продолжаем дело на-

ших земляков и повышаем лесистость, а значит, жи-
вём не сегодняшним днём. Восполнение лесных бо-
гатств занимает не одно десятилетие. Мы говорим 
спасибо тем, кто 65 лет назад сажал леса, и надеем-
ся, что наши дети будут жить в лесном крае! А вы-

полнив задачи, поставленные перед нами Прави-
тельством России в национальном проекте «Эко-
логия», мы сможем не только восстановить леса, 
но и сохранить и увеличить биоразнообразие на-
шего региона.

УПР�ВЛЕНИЕ  
ЛЕСНОГО 

И ОХОТНИЧЬЕГО 
ХОЗЯЙСТВ�  
В 2018 ГОДУ

Bнтолий Климов, нчльник упрвлени# лесного и охотничьего 
хоз#йств Белгородской облсти:

ПРОЕКТ ГОД� СОБЫТИЕ ГОД�

В региональном управлении лесного 
и охотничьего хозяйства инициировали 
и успешно воплощают в жизнь 52 про-
екта. И все они значимы для белгород-
цев, потому что делают наш регион зе-
ленее год от года.

В 2018 году блестящие результаты ве-
домства отметили даже на федеральном 
уровне: за отлично организованную ра-
боту по лесовосстановлению в лучшие 
агротехнические сроки поблагодарил 
руководитель федерального агентства 
Иван Валентик. Губернатор области Ев-
гений Савченко также получил прави-
тельственную благодарность за хоро-
шую организацию акции «Всероссий-
ский день посадки леса». 

Среди масштабных идей, что реали-
зуют в нашей области, — экологиче-
ский проект «Зелёная столица», помо-
гающий восстановить почвенное плодо-

родие и бороться с опустыниванием зе-
мель. Благодаря ему до 2020 года в обла-
сти высадят свыше 100 тыс. га леса. Цель 
близка: 88 тыс. га уже высадили, для это-
го в лесхозах и Лесопожарном центре вы-
растили 172 млн саженцев. А другой зна-
чимый проект — «Создание дубрав» — 
даже перевыполнили: брендовые дере-
вья пустили корни на 3 000 га. В 2019 го-
ду планируется посадка дубрав на пло-
щади 913 га. Жёлуди помогали собирать 
жители региона — общими усилиями ве-
домства и добровольцев собрали больше 
250 тонн. В последний раз таким урожаем 
могли похвастаться только шесть лет на-
зад. Благодаря опыту хранителей зелёного 
золота показатель приживаемости на пло-
щади больше 9 тыс. га составляет 75-100 %. 
Это огромное достижение.

Для создания защитных лесных на-
саждений в 2018 году выраcтили боль-

ше 22,28 млн  сеянцев и саженцев. Что-
бы обеспечить область собственным 
посадочным материалом, в 13 местных 
лесных питомниках высеяли свыше 130 
тонн желудей на площади 31,39 га. По-
лученные сеянцы должны обеспечить 
потребность в посадочном материале 
на 2-3 года.

Ушедший год вообще был плодо- 
творным: объём запланированных ле-
сохозяйственных мероприятий, в том 
числе санитарно-оздоровительные вы-
рубки, уборка и противопожарное об-
устройство леса, выполнили на 100 %. 
Его сохранность обеспечивают не толь-
ко патрули, но и технические новшества: 
системы видеонаблюдения и космиче-
ского мониторинга. А нарушителей ка-
рают штрафами: в ушедшем году их на-
ложили на сумму свыше 2 млн рублей 
и все взыскали.

Наши охотничьи угодья занимают свыше 2,2 млн га — то есть 85 % общей 
площади региона. В области живёт больше 41 тыс. охотников. Чтобы удержать 
эту часть национальной культуры, но не навредить биологическому разнообра-
зию, с 1 июня 2018 года региональное лесное ведомство взяло на себя полномо-
чия по охотничьему надзору. 

Главное — объединить охотников в охотклубы, за которыми закрепляют уго-
дья. Так повышают их ответственность за сохранение и воспроизводство местно-
го животного мира. В области даже создали совет охотпользователей — он по-
служит экспертной площадкой, в том числе для решения экологических вопро-
сов. Благодаря таким мерам в нашей области удалось не допустить распростра-
нения вируса АЧС.

Поддержать и увеличить разнообразие нашей фауны должен разрабатывае-
мый проект, который направлен на повышение эффективности охотугодий. Так, 
охотклубы будут создавать подкормочные площадки для животных, искусствен-
ные гнёзда для птиц и проводить учёт зверей.

На основе внутрихозяйственного охотустройства будут разработаны схемы 
размещения, использования и охраны охотничьих угодий на территории области.

ОПРОС

Чем горд#тс# хрнители лес?
Влентин ЕЧИНB, зместитель 
нчльник упрвлени# — нчльник 
отдел экономики и бюджетного 
плнировни#:

— Перед нашей отраслью поставлены 
большие задачи по сохранению и восста-
новлению лесов. В рамках федерального 
проекта «Сохранение лесов» мы получи-
ли субвенции из федерального бюдже-
та на сумму свыше 18 млн 563 тыс. руб. 
на 2019 год. Эти финансовые средства в ос-
новном будут направлены на оснащение 
и обновление лесопожарной техники 
и оборудования, что позволит и в дальней-
шем не допустить лесных пожаров. Наша 
область по многим показателям занима-
ет лидирующие места. Хочется пожелать 
в новом году стабильного роста и даль-
нейшего укрепления лесной отрасли.

Bлексей МBСЯЕВ, зместитель 
нчльник упрвлени# — нчльник 
отдел учёт, нлиз и ндзор 
з объектми животного мир 
и средой их обитни#: 

— Подводя итоги года, можно сказать, 
что, несмотря на трудности, мы достиг-
ли больших показателей. И в наступив-
шем году ставим новые цели, новые за-
дачи, которые будем вместе решать, вме-
сте идти только вперёд. Ведь когда есть 
сплочённость в коллективе, взаимопони-
мание, взаимовыручка, то никакие труд-
ности нам не страшны. 

Ян НИКУЛИНB, нчльник 
отдел ресурсного обеспечени# 
и проектной де#тельности:

— Наш отдел осуществляет функ-
ции проектного офиса. В 2018 году бла-
годаря совместной работе сотрудников 
управления, подведомственных учреж-
дений и грамотной организации дея-
тельности начальником управления бы-
ло успешно завершено 11 и иницииро-
вано 16 проектов, в том числе 8 береж-
ливых, которые направлены на оптими-
зацию деятельности управления. В но-
вом 2019 году желаю мира, добра, теп-
ла и уюта в ваших домах!

Светлн НЕСТЕРЕНКО, глвный 
бухглтер упрвлени#:

— В прошлом году в бюджет области 
от нас поступило свыше 1 млн 180 тыс. 
руб., что на 29,5% больше, чем в 2017 году. 

Минувший год научил противосто-
ять испытаниям, решать сложные зада-
чи. И в этом нам помогает высокий про-
фессионализм и умение правильно рас-
ставить приоритеты.

Желаю вам твёрдо идти по намечен-
ному пути, воплощая в жизнь самые 
амбициозные и перспективные про-
екты! 

В#чеслв ЯКОВЧУК, нчльник 
отдел охрны и зщиты лесного 
фонд:

— В прошлом году команда управ-
ления пополнилась. Возможности, как 
и обязанности, стали обширнее, зна-
чимее. Наша общая цель — сохранение 
природных ресурсов родного края —  
призвана служить благосостоянию и здо-
ровью каждого белгородца, стать эколо-

гическим каркасом региона на многие 
годы вперёд. Желаю дальнейшего раз-
вития коллектива, притока свежих ква-
лифицированных кадров, технического 
развития, расширения возможностей 
лесхозов и лесничеств.

Пусть в новом году ваши родные лю-
ди радуют вас и будут здоровы!

Ирин ПУСТОВBЯ, нчльник отдел 
госудрственной лесной инспекции 
и юридического обеспечени#:

— В 2018 году мы открыли для себя но-
вые сферы в области права — контроль-
но-надзорную деятельность на особо ох-
раняемых территориях, правовое сопро-
вождение в области охотничьего хозяй-
ства и реализацию «Лесной амнистии» 
на территории региона.

Рассчитываем, что в новом году, объ-
единив силы и знания, справимся с по-
ставленными перед управлением зада-
чами.

Желаем, чтобы 2019 год стал для всех 
временем оправдавшихся надежд!

Нтль# ВОЛДBЕВB, нчльник 
отдел по осуществлению 
мониторинг и прогнозировни# 
пожрной опсности:

 — Благодаря нашему взаимодей-
ствию со всеми жителями области в 2018 
году не допущено переходов ландшафт-
ных возгораний на территорию лесно-
го фонда. Надеемся, что и в 2019 году 
лесных пожаров на территории области 
не возникнет.

Желаю всем счастья, процветания 
и благополучия в наступившем году!

Тть#н МЕНЬШИКОВB, 
змнчльник отдел оргнизции, 
воспроизводств лесов и ООПТ:

— Основные направления нашей ра-
боты — лесоразведение и лесовосста-
новление. В этом году мы показали от-
личные результаты.

Желаю всем нам и в наступившем 
году не сворачивать с этого пути! Но-
вых свершений в новом году и неиз-
менной удачи!

ЛЕСОВОССТАНОВЛЕНИЕ
И ЛЕСОРАЗВЕДЕНИЕ 114 га

ПРОТИВОПОЖАРНЫЕ
МЕРОПРИЯТИЯ 100 % от плана

РАЗРЕШЕНИЯ НА ОХОТУ
(С 01.06.18) 8 403 шт.

СОЗДАНО 
ОХОТНИЧЬИХ КЛУБОВ 16 шт.

ЛЕСНЫЕ ПОЖАРЫ
С 2012 ГОДА 0

ЗАГОТОВЛЕНО СЕМЯН 252 тонны

ВЫСАЖЕНО В ПИТОМНИКАХ 52 га

Т
Е

К
С

Т
: 

А
Н

Н
А

 М
О

РО
З

О
В

А



23

По всей стране «Точки кипения» 
создаёт Агентство стратегических 
инициатив. Первая появилась в 2015 
году в Москве. Сейчас в проекте 
16 центров: во Владивостоке, Хаба-
ровске, Липецке, Санкт-Петербурге 
и других городах. 28 ноября «Точку» 
открыли в Белгороде. Центр находит-
ся в корпорации «Развитие»: в здании 
БелГУ на ул. Победы, 85, корп. 17.

Площадка будет работать по не-
скольким направлениям: цифровая 
экономика, образование будущего, 
пространственное развитие, а также 
добровольчество и социальное пред-
принимательство. Здесь можно будет 
проводить бесплатные тренинги, фо-
румы, совещания, брифинги, хакато-
ны, стратегические сессии, выставки 
и многое другое.

Участвовать в проекте сможет лю-
бой. Для этого нужно зарегистриро-
ваться на портале «Лидер ID». Через 
сайт можно получать информацию 
о событиях в «Точках кипения» в дру-
гих регионах, а также организовывать 
мероприятия. При этом за аренду по-
мещения платить не нужно. Здесь 
есть Wi-Fi, поэтому сюда можно прий-
ти с ноутбуком и поработать в одной 
из зон, а в зоне отдыха — полистать 
журналы, попить чай или кофе, вос-
пользоваться кухней. Самый большой 

зал рассчитан на 120 человек. В нём 
установили проектор и видеокаме-
ры, позволяющие транслировать ме-
роприятия онлайн.

— В «Точке кипения» встречаешься 
с людьми, у которых есть идеи, энер-
гия. Они могут поддержать твои идеи 
или, наоборот, могут посмотреть кри-
тически. «Точка кипения» — это как 
раз пространство, созданное для ком-
муникаций, — отметил на открытии 
центра в Белгороде замдиректора на-
правления «Молодые профессиона-
лы» АСИ Андрей Силинг.

Руководитель «Точек кипения» 
в ЦФО Алексей Шмелёв подчеркнул, 
что Белгородская область сегодня дела-
ет огромные шаги в развитии инвести-
ционной экономики.  Первый замглавы 
администрации Белгорода по экономи-
ке Михаил Савченко заверил, что власти 
города будут следить за проектами, ко-
торые возникнут на «Точке кипения»: 

— Нам интересно, чтобы они во-
плотились в жизнь. Очень надеем-
ся, что целый ряд проектов, кото-
рые здесь озвучат, будут упакованы 
и реализованы. 

Мы – это будущее
Как корпорация «Развитие» помогает региональным инновациям

РЕГИОН В ПЕРВОЙ ДВАДЦАТКЕ ИННОВАЦИОННЫХ РЕГИОНОВ РОССИИ 
И В ТОП-10 РЕГИОНОВ ПО КАЧЕСТВУ ИННОВАЦИОННОЙ ПОЛИТИКИ

ПОК�З�ТЕЛИ
ИННОВ�ЦИОННОГО

КЛИМ�Т� БЕЛГОРОДЧИНЫ
В 2018 ГОДУ

11
7
3

1,3
456

МЕСТО В НАЦИОНАЛЬНОМ РЕЙТИНГЕ СОСТОЯНИЯ ИНВЕСТКЛИМАТА В СУБЪЕКТАХ РФ

МЕСТО В РЕЙТИНГЕ ИНВЕСТИЦИОННОЙ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ РЕГИОНОВ РОССИИ

МЕСТО В РЕЙТИНГЕ ДЕЛОВОГО ГОСТЕПРИИМСТВА РЕГИОНОВ РОССИИ

ТРЛН РУБЛЕЙ — ИНВЕСТИЦИИ В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ ЗА 2007–2017 ГОДЫ

ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПЛОЩАДОК ДЛЯ БИЗНЕСА

Генерльный директор
Констнтин ТЕТЕРИН: 

«2018 год для АО «Корпорация «Развитие» 
прошёл под девизом  
«Инициатива, инновации, инвестиции».

Для АО «Корпорация «Развитие» 2018 
год стал годом результата. Мы запусти-
ли новые организационные проекты — 
StartUp:Land, «Инвест-Витрина», «Точка 
кипения — Белгород», и активно рабо-
таем не только с инновационными иде-
ями — в прошлом году губернатором 
Евгением Савченко на совете по инно-
вационно-технологическому развитию 
и заседании правительства Белгород-
ской области одобрены для реализации 
пять инвестиционных проектов, куриру-
емых корпорацией. 

Так, к 2020 году на территории обла-
сти планируется запустить производство 
влажных салфеток, натурального пище-
вого белка, к 2021 году — создать новое 
производство спасательного оборудова-
ния для МЧС и военно-промышленного 
комплекса, сухой сыворотки и концентра-
та сывороточного белка, а также готовой 
замороженной пасты. 

Эффект от реализации этих проектов — 
452 рабочих места в регионе и поступле-
ние налогов в бюджет области более 100 
миллионов рублей. 

Куртор проект «Инвест-
Витрин» Ивн КОЛОДИЙ:

— В данный момент на пло-
щадке опубликованы 32 проекта. 
Портфель по привлекаемым инве-
стициям уже перешагнул отметку 
в два миллиарда рублей, из кото-
рых 181 миллион уже привлечён 

в проекты. В активной проработке 
находятся примерно 15 проектов, 
которые после прохождения всех 
этапов упаковки будут также пред-
ставлены на «Инвест-Витрине». 
К 1 сентября 2019 года планируем 
реализовать площадку как полно-
ценный финансовый инструмент 
с применением технологий «Блок-
чейн» и «Смарт-контракт». От ли-
ца корпорации «Развитие» будем 
проводить ярмарки стартапов 
не только в сфере АПК, но и ме-
дицины, индастриал, IT, социаль-
ных проектов. Уверен, что все эти 
инструменты помогут закрепить 
наш регион в числе лидеров по ин-
новационному развитию.

Уль#н КРУТЬ предствл#л 
н StartUp:Land проект 
кормовой добвки 
дл# нейтрлизции 
микротоксинов в кормх 
дл# сельскохоз#йственных 
животных:

— Корпорация «Развитие» за-
мечательно подготовила меро-
приятие: в одном месте собрали, 
сконцентрировали большое коли-
чество топ-менеджеров ведущих 
компаний АПК Белгородской об-
ласти и России. Я услышала ком-
ментарии, конструктивную кри-
тику своего проекта, нашла парт-
нёров. Надеюсь, что корпорация 
«Развитие» будет и в дальнейшем 
способствовать развитию моего 
проекта, помогать в его успешной 
реализации.

ОПРОС

Что говор#т пртнёры корпорции «Рзвитие»?

Победитель #рмрки 
стртпов StartUp:Land 
Злтислв BФBНBСЬЕВB:

— Было несколько очень полез-
ных и важных вещей. Я получила 
знания о том, как правильно гото-
вить, содержательно оформлять 
презентацию для потенциально-

го инвестора. За два дня мы отра-
ботали навыки публичного высту-
пления. Это важно и дорогого сто-
ит. Нам предоставили информа-
цию об инновационных трендах, 
которые есть у нас в сфере АПК. 
А мы проанализировали, уклады-
ваемся ли мы в них, следуем ли 
им. На ярмарке стартапов позна-
комились с потенциальными ин-
весторами, людьми, которые то-
же работают в области биотехно-
логий. Интересно было пообщать-
ся, понять, кто в каком направле-
нии движется. Отдельное спаси-
бо Константину Тетерину за орга-
низацию ярмарки. Там выступали 
уникальные спикеры. Т
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В но#бре в облстном центре открыли «Точку 
кипени#» — коллективное прострнство дл# учёных, 
предпринимтелей и любых нервнодушных людей

Её в ноябре организовала корпорация 
«Развитие». В первый день участников ожи-
дал лекторий заместителя генерального ди-
ректора по инновациям ГК «ЭФКО» Андрея 
Зюзина о приёмах презентации стартапа. Его 
коллега — директор ГК по инновациям Анна 
Ненахова — представила мастер-класс по пла-
нированию презентаций стартапа, правильно-
му дизайну презентации проекта, а также на-
выкам успешного выступления. Руководитель 
Fintech Lab Наиля Замашкина рассказала, как 
продавать свои идеи потенциальным покупа-
телям.

Участники провели пробные презентации 
перед менторами. За 10 минут они должны 
были рассказать о своём проекте, пообщать-
ся с экспертами, внести правки и готовиться 
к финальной защите. Отбор прошли 15 из 36 
проектов.

Менторами ярмарки стали специалисты 
АПК — топ-менеджеры «ЭФКО», «Агро-Бело-
горья», агрохолдинга «Кубань», ведущих ин-
новационных акселераторов — Fintech Lab, 
Tealtech Capital, «Сколково», БРИИЦ, а также 
Россельхозбанка. Во второй день ярмарки со-
стоялась деловая игра и панельная дискуссия 
по тематике «Инновации в Agro&Foodtech». 
Завершали ярмарку питч-сессии отобранных 
проектов, жюри определило три лучших.

В номинации «Проект с высоким инвести-
ционным потенциалом» победил Владимир 
Яценко с разработкой системы автоматиче-
ского управления фитоспектром для выра-
щивания растений, получивший сертифи-
кат на бизнес-завтрак с инвестором. Среди 
проектов с высоким потенциалом развития 
на международном рынке выиграли Злати-

слава Афанасьева и Мария Жарко с проек-
том создания биотехнологического произ-
водства кормовых компонентов. Они пое-
дут на международную конференцию в сфе-
ре Agrotech в США или Францию. В номина-
ции «Проект с высоким потенциалом для вне-
дрения в Белгородской области» победили 
Валерия Коган и Антон Лизунов. За проект 
Fermata им вручили сертификат на пилотное 
внедрение проекта на одном из белгородских 
агрохолдингов.

ПРОЕКТ ГОД�

Перв# двухдневн# #рмрк стртпов 
StartUp:Land в Белгороде 
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НА ПУТИ В МИРОВЫЕ ЛИДЕРЫ
Десять лет назад Белгородский государственный университет на-

чал движение в глобальное научно-образовательное пространство. 
В 2009 году НИУ «БелГУ» стал базовым вузом Университета Шан-
хайской организации сотрудничества по направлению «Нанотехно-
логии». Позже к последнему добавились «Регионоведение», «Эколо-
гия», «Экономика», «Педагогика» и «Информационные технологии». 

В 2010 ГОДУ БелГУ ПОЛУЧИЛ СТ�ТУС Н�ЦИОН�ЛЬНОГО 
ИССЛЕДОВ�ТЕЛЬСКОГО УНИВЕРСИТЕТ� И ВОШЁЛ 

В �ССОЦИ�ЦИЮ 40 ВЕДУЩИХ ВУЗОВ СТР�НЫ.

За эти годы разрастался и благоустраивался университетский ком-
плекс на ул. Студенческой, где в 2013 году было построено 10-этаж-
ное общежитие, открыта поликлиника НИУ «БелГУ», спортивные за-
лы, стадион и силовые городки. Добавились корпуса медицинского 
института на Народном бульваре и ул. Губкина, корпуса Ботаниче-
ского сада, включая тепличный комплекс НОЦ «Ботанический сад 
НИУ «БелГУ» и виварий.

Тесная связь с работодателями Белгородской области нашла своё 
выражение во многих именных аудиториях, которые стали откры-
ваться в вузе с 2013 года. Сегодня в университете уже 30 таких ау-
диторий, в том числе посвящённых муниципальным образованиям 
области, знаменитым землякам, стратегическим для региона пред-
приятиям.

Укрепляя свои позиции в стране и мире, НИУ «БелГУ» является 
крупнейшим научно-образовательным и культурным центром реги-
она, градообразующим предприятием.

ДЛЯ ЭКОНОМИКИ БУДУЩЕГО
С апреля 2018 года в НИУ «БелГУ» реализуют программу развития 

инженерных и естественнонаучных направлений с акцентом на ма-
тематическое направление. На базе Института инженерных и циф-
ровых технологий создан факультет «Инженерный спецназ», в кото-
ром формируют элитные студенческие группы в области цифровой 
экономики и бизнес-образования. В ближайшие пять лет долю обуча-
ющихся по инженерным и естественнонаучным направлениям под-
готовки планируется увеличить в 2,5 раза — до 30 %.

УЖЕ СЕГОДНЯ СЮД� МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ПОСТУПИТЬ, 
НО И ПЕРЕВЕСТИСЬ ИЗ ДРУГИХ ВУЗОВ Н� БЮДЖЕТНЫЕ 
МЕСТ�, КОТОРЫЕ ЕСТЬ ДЛЯ «СПЕЦН�ЗОВЦЕВ» Н� ВСЕХ 

КУРС�Х И Н�ПР�ВЛЕНИЯХ ПОДГОТОВКИ. 

С начала этого года университет реализует программу развития 
онлайн-образования и проект «Развитие технологий открытого обра-
зования». В вузе создали портал открытого обучения, интегрирован-
ный в современную цифровую среду России. Образованы Центр он-
лайн-образования и первая в регионе студия учебного видео. Дела-
ется это для передачи накопленного вузом опыта в сфере дистанци-
онного и электронного обучения преподавателям колледжей и школ 
Белгородской области. Сами учащиеся школ уже сейчас имеют воз-
можность совместно с научными руководителями выполнять науч-
но-технические проекты в организованной университетом Инжини-
ринговой школе.

РЕАЛИЗУЯ ЭКСПОРТНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ 
НИУ «БелГУ» не только участник международных научно-исследо-

вательских мега-проектов, но и опорный университет РФ по продви-
жению российского образования за рубежом. Университет сотрудни-
чает с ведущими научно-образовательными учреждениями Англии, 
Франции, Италии, Португалии, Германии, Нидерландов, Словакии, 
Сербии, Болгарии, Польши, Казахстана, Китая и др. 

В рейтинге Минобрнауки университет входит в десятку вузов-ли-
деров по численности иностранных студентов — их в НИУ «БелГУ» 
уже три тысячи. Из года в год увеличивается количество образо-
вательных программ в магистратуре и аспирантуре, в том числе 
с возможностью обучения на иностранных языках. Об успешном 
сотрудничестве с зарубежными вузами свидетельствует повышение 
академической мобильности (ежегодно более ста студентов прохо-

По критериям завтрашнего дня

ИСТОРИЯ БЕЛГОРОДСКОГО ГОСУД�РСТВЕННОГО Н�ЦИОН�ЛЬНОГО ИССЛЕДОВ�ТЕЛЬСКОГО УНИВЕРСИТЕТ� 
Н�СЧИТЫВ�ЕТ БОЛЕЕ 140 ЛЕТ. Н�ЧИН�Л�СЬ ОН� С УЕЗДНОГО УЧИТЕЛЬСКОГО ИНСТИТУТ�, В КОТОРОМ ВОСЕМЬ 
ПРЕПОД�В�ТЕЛЕЙ ОБУЧ�ЛИ 75 СТУДЕНТОВ. СЕГОДНЯ ЭТО Н�ЦИОН�ЛЬНЫЙ ИССЛЕДОВ�ТЕЛЬСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ, 
ВХОДЯЩИЙ В ДВ�ДЦ�ТКУ ЛУЧШИХ ВУЗОВ СТР�НЫ, З�НИМ�ЮЩИЙ ДОСТОЙНЫЕ ПОЗИЦИИ В ПРЕСТИЖНЫХ 
МИРОВЫХ РЕЙТИНГ�Х. 

Ректор НИУ «БелГУ»,
доктор политических нук, 
профессор 
Олег ПОЛУХИН:

— Главная ценность и сила Белгородского 
государственного университета — люди. 
Наши выдающиеся преподаватели 
и научные работники, блестящая 
профессура и талантливые студенты. 
Трудно переоценить вклад наших 
предшественников в формирование 
богатых культурных традиций, 
традиций преподавания, воспитания 
и студенческого самоуправления. 
И совершенно невозможно переоценить 
тот почти полуторавековой опыт, 
на который мы опираемся, двигаясь 
вперёд.
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Позиции НИУ «БелГУ» 
в российских  и международных 
рейтингах

дят семестровое обучение в зарубежных вузах-партнёрах) и увели-
чение количества диссертаций, выполняемых в форме международ-
ного научного руководства. 

Ежегодно в НИУ «БелГУ» преподают более 60 иностранных пе-
дагогов, в том числе на неязыковых факультетах. У студентов есть 
уникальная возможность изучать более десятка иностранных язы-
ков, занимаясь с носителями языка. В результате 70 % выпускни-
ков одновременно с дипломом получают международный сертифи-
кат о владении иностранным языком. Для России подобный опыт 
уникален.

БЕРЕЖЛИВЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
В 2018 году НИУ «БелГУ» стал одной из 10 пилотных площадок про-

екта «Бережливый регион», инициированного в рамках федерального 
проекта «Бережливое правительство». Вуз разработал проект «Береж-
ливый университет»: создана кафедра бережливого производства, на-
чато обучение государственных служащих, стартовало более 20 вну-
тренних бережливых микропроектов, в которых участвуют сотруд-
ники университета. 

Эффективные инструменты бережливого производства вводятся 
в практику работы всех институтов и структурных подразделений 
НИУ «БелГУ».

В КОНЦЕ 2018 ГОД� БЕЛГОРОДСКИЙ ГОСУД�РСТВЕННЫЙ 
Н�ЦИОН�ЛЬНЫЙ ИССЛЕДОВ�ТЕЛЬСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ 

СТ�Л ПЕРВЫМ ОБР�ЗОВ�ТЕЛЬНЫМ УЧРЕЖДЕНИЕМ 
В РОССИИ, СЕРТИФИЦИРОВ�ННЫМ Н� СООТВЕТСТВИЕ 

ТРЕБОВ�НИЯМ БЕРЕЖЛИВОГО ПРОИЗВОДСТВ�. 

Процедуру сертификации пока прошло одно подразделение 
вуза — Открытая инжиниринговая школа. Здесь реализуются допол-
нительные образовательные программы, в том числе по бережливо-
му производству.

СТУДЕНЧЕСКИЙ ГОРОД
НИУ «БелГУ» — как небольшой город, в котором есть всё для ком-

фортной жизни студентов: семь общежитий, поликлиника, сеть сто-
ловых и буфетов, разнообразные спортивные объекты, оздорови-
тельный комплекс, конноспортивная школа и, конечно, Молодёж-
ный культурный центр, в котором функционирует 16 творческих кол-
лективов. Только в 2017–2018 учебном году студенческие творческие 
коллективы 45 раз побеждали в международных и всероссийских 
конкурсах и фестивалях, 67 раз участвовали в мероприятиях различ-
ного уровня в городе Белгороде и регионе. Студенты НИУ «БелГУ» 
не только обладают массой талантов, но и физически развиты, за-
нимаются спортом и добиваются высоких результатов. Универси-
тет неоднократно признавался лидером среди вузов России по физ-
культурно-спортивной работе. Не случайно в конце 2018 года имен- 
но студенческий спортивный клуб НИУ «БелГУ» стал победителем 
первого всероссийского студенческого фестиваля ГТО. 
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Соответствующее согла-
шение о социально-эконо-
мическом сотрудничестве 
было подписано в ноябре 
2018 года между компанией 
«Северсталь», Яковлевским 
ГОКом, правительством Бел-
городской области и адми- 
нистрацией Яковлевского 
городского округа.

Стороны будут сотрудни-
чать в реализации инвести-
ционных и социальных про-

грамм на территории Белго-
родской области. Яковлев-
ский ГОК выделит 35 млн ру-
блей на капитальный ремонт 
мастерских профильного 
учебного заведения — Яков-
левского политехнического 
техникума, который готовит 
будущие кадры для комбина-
та. Также часть этих средств 
будет направлена на закупку 
оборудования для мастерских 
учебного заведения. В них по-

явятся современные симуля-
торы горно-шахтного обору-
дования, учебный класс, ин-
терактивная мультимедийная 
доска и многое другое. 

Вторую часть благотвори-
тельных средств компания на-
правит на развитие террито-
рий, где проживают сотрудни-
ки комбината: посёлок Яков-
лево и город Строитель.

— У компании «Север-
сталь» в отношении Яков-
левского ГОКа большие пла-
ны. Помимо производствен-
ных намерений, это и уча-
стие в жизни Яковлевского 
городского округа, о чём го-
ворится в подписанном со-
глашении. Благодарим руко-
водство компании за сотруд-
ничество, — отметил губер-
натор Белгородской области 
Евгений Савченко. 

— К 2023 году мы пла-
нируем увеличить числен-
ность персонала Яковлев-

ского ГОКа почти вдвое — 
до 2,5 тыс. сотрудников. 
Для нас важно иметь в го-
роде кадровый резерв с до-
стойным уровнем образо-
вания, поэтому компания 
помогает профильному 
учебному заведению. Кро-
ме того, наша программа 
социальной ответственно-
сти предусматривает разви-
тие территорий, где прожи-
вают наши сотрудники, — 
подчеркнул генеральный 
директор компании «Се-
версталь» Александр Ше-
велев. 

Отметим, что с расшире-
нием производства Яков-
левского ГОКа примерно 
в пять раз увеличатся нало-
говые поступления в бюдже-
ты всех уровней, что также 
положительным образом 
скажется на социально-эко-
номическом состоянии ре-
гиона присутствия. 

Яковлевский горно-обогатительный комбинат: 

На пути развития

Егор РЕНЁВ,
директор BО 
«Яковлевский 
ГОК»:
— У нашего предприятия есть все ресурсы 
для выполнения амбициозных планов: это 
профессиональный коллектив, готовый 
ставить рекорды, уникальная сырьевая 
база с запасами руды более 9 млрд тонн, 
инвестиции в 25 млрд рублей для расширения 
и модернизации производственных 
мощностей. С увеличением производства 
мы расширяем штат сотрудников: ждём 
жителей Белгородчины в нашу команду.

ПРОЕКТ ГОД�

ИТОГИ ГОД�

С июля 2017 года Яковлевским ГОКом 
стал управлять один из крупнейших 
в мире горно-металлургических 
холдингов — компания «Северсталь». 
В ноябре 2018 года «Северсталь» 
выкупила 100 % акций предприятия.

За последний год комбинат сделал ры-
вок в своём развитии. Уровень производ-
ства в 2018 году увеличен почти на 50 % 
по сравнению с 2017 годом — коллектив 
предприятия добыл более 1,2 млн тонн же-
лезной руды. Реализована инвестиционная 
программа в 1,9 млрд рублей.

Закуплено более 30 единиц новой тех-
ники. Большая часть из них — это горно-
шахтное оборудование. Шахта получила 
восемь погрузочно-доставочных ма-

шин фирмы Caterpillar, которые транс-
портируют добытую руду, два комбай-
на производства Копейского машино-
строительного завода, которые задей-
ствованы в добыче руды, пять тягачей 
и 10 сменных кассет к ним. Техника мар-
ки Normet благодаря сменным кассетам 
будет выполнять в шахте множество 
разных функций: перевозить людей, за-
правлять машины, помогать работникам 
устанавливать крепь, разгружать матери-
алы и перевозить взрывчатку.

Для подразделений, работающих 
на поверхности, Яковлевский ГОК заку-
пил четыре самосвала, две пассажирские 
газели, бульдозер, два фронтальных по-
грузчика и пять автобусов.

Наиболее значимым инвестицион-
ным проектом предприятия стал запуск 
в эксплуатацию новой вентиляционной 
установки, которая снабжает шахту воз-
духом, а значит — обеспечивает безо-
пасность работников.

Комплекс оборудования состоит 
из двух одинаковых взаимозаменяемых 
вентиляционных агрегатов мощностью 
по 5 тыс. кВт. Оба вентилятора, постав-
щиком которых стала немецкая фирма 
TLT-Turbo, имеют производительность 
до 627 м3/сек., что более чем вдвое пре-
вышает показатели прежнего оборудо-
вания. 

Одно из приоритетных направлений 
работы — это внедрение программы по-
вышения уровня безопасности на про-
изводстве.

В 2018 году расширен список выда-
ваемых средств индивидуальной за-
щиты сверх нормативного. Руководи-
тели обучились новым методикам ра-
боты в части безопасности, на пред-
приятии появились ключевые прави-
ла безопасности. 

УЧ�СТИЕ В ЖИЗНИ РЕГИОН�

Компни# «Северстль» инвестирует 47 млн рублей 
в блготворительные проекты в Белгородской облсти

КРУПНЕЙШИЕ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ 
ПРОЕКТЫ В 2019 ГОДУ:

 Строительство комплекса сушки руды.

 Строительство погрузочно-складского комплекса.

 Модернизация стволов № 1 и № 2.

 Строительство второго закладочного комплекса.

 Модернизация фабрики дробления.

 Будет закуплено более 40 единиц новой техники.

Запущена программа 
повышения уровня 
безопасности

Закуплено более 30 
единиц новой техники

Уровень добычи руды 
увеличен почти на 50 %

Освоены инвестиции 
в 1,9 млрд рублей

ЧТО БЫЛО
СДЕЛ�НО В 2018 ГОДУ?
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Увеличение уровня добычи руды 
в 5 раз — до 5 млн тонн в год.

Инвестиции в 25 млрд рублей.

Расширение штата сотрудников 
вдвое — до 2,5 тыс. человек.

Повышение уровня 
безопасности на производстве.

СТР�ТЕГИЯ Р�ЗВИТИЯ ЯКОВЛЕВСКОГО ГОК� Н� 2018–2023 ГОДЫ

УВЕЛИЧЕНИЕ УРОВНЯ ДОБЫЧИ 
РУДЫ ПО ГОДАМ:
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ПО ДАННЫМ НАУЧНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ:

К�ЧЕСТВЕННОЕ 
И ЭКОЛОГИЧЕСКИ БЕЗОП�СНОЕ ПИТ�НИЕ 
ДЕТЕЙ 0–3 ЛЕТ БЛ�ГОПРИЯТНО ВЛИЯЕТ Н� 
ПОК�З�ТЕЛИ ЗДОРОВЬЯ, СНИЖ�ЕТ РИСК 
ВОЗНИКНОВЕНИЯ «ВЗРОСЛЫХ» БОЛЕЗНЕЙ 
(ОЖИРЕНИЕ, �РТЕРИ�ЛЬН�Я ГИПЕРТЕНЗИЯ, 
�ЛЛЕРГИЯ, С�Х�РНЫЙ ДИ�БЕТ ВТОРОГО 
ТИП� И ДР.). 

Дело в том, что большинство производителей 
детского питания используют импортное сырьё, ко-
торое производится в странах, где обеспечить кон-
троль выращивания сельхозкультур сложно. Даже 
в экономически развитых странах при исследова-
нии питания для младенцев всемирно известных 
марок время от времени находили пестициды, на-
рушающие работу гормональной системы. Дети по-
лучают большие по сравнению со взрослыми дозы 
химических веществ по отношению к своему весу, 
что приводит к постоянному токсикологическому 
стрессу, вызывающему впоследствии большинство 
«болезней цивилизации». 

Важный и конкретный шаг к формированию 
здорового поколения — разработка российских 
интегрированных систем защиты растений с мак-
симальным применением биологических средств 
и системы питания растений, что позволит ферме-
рам без потери урожайности и качества продук-
ции выращивать биологически полноценное сы-
рьё для детского питания без использования пе-
стицидов, минимизируя количество нитратов 
в продукции. 

Российские производители детского питания 
постоянно сталкиваются с проблемой импортоза-
мещения сырья, ведь до недавнего времени фер-
меры и агрохозяйства не могли удержать нитраты 
и минимальное количество химических обработок 
в условиях промышленного выращивания овощей. 
Между возможностью вырастить товарную продук-
цию, прибылью и безопасностью продукции ложи-
лось детское здоровье. 

Тем временем на полевом стационаре науч-
но-испытательного центра «Агробиотехнология» 
под контролем ФГБНУ «Всероссийский научно-
исследовательский институт защиты растений 
(ВИЗР)» шли мелкоделяночные и производствен-
ные испытания различных систем защиты и пита-
ния растений. Их цель — снижение пестицидной 
нагрузки и удержание нитратов на нескольких де-
сятках культур, включая те культуры, которые пер-
выми идут в прикорм грудным детям. 

Заинтересованные сельхозпроизводители приез-
жали на полевой стационар, чтобы лично убедиться 
в эффективности технологий на различных стадиях 
вегетации растений, получить комментарии агроно-
мов, фитопатологов, энтомологов, гербологов, агро-
химиков. Участвующий в проекте производитель дет-
ского питания остался доволен полученным резуль-
татом, возможностью контроля испытаний на каж-
дой фазе развития растений, а также научным обо-
снованием и его результатами. Было решено про-
должить совместный проект, выходной продукцией 
которого является разработка и создание регламен-
та выращивания овощей, соответствующих требова-
ниям к сырью для производства детского питания. 

Переход с импортного сырья даёт массу неоспо-
римых преимуществ компании: контроль на всех 
стадиях производства, научное сопровождение, 
максимум применения биологических средств за-
щиты растений и микробиологических агрохи-
микатов, выбор сортов и гибридов, богатых вита-
минами и биологически активными веществами, 
но при этом устойчивых к заболеваниям и вреди-
телям. Не стоит забывать про логистику, контракт-
ное производство и приемлемую себестоимость.

Потенциал и социальная значимость проекта 
настолько высоки, что к проекту, помимо заказ-
чика ООО Торговый дом «Слащёва» (бренд «Ба-
бушкино лукошко») и исполнителя ООО Науч-

но-испытательный центр «Агробиотехнология» 
с научным сопровождением ФГБНУ «ВИЗР», под-
ключились департамент АПК и воспроизводства 
окружающей среды Белгородской области в каче-
стве куратора, а также администрация Шебекин-
ского округа для административной поддержки.  
Также в проект вошла селекционная компания 
ООО «Семко». 

Трудность поставленной задачи компенсирова-
лась накопленным десятилетиями опытом ГК «Аг-
робиотехнология» и ВИЗР испытаний биологиче-
ской защиты растений на широком спектре куль-
тур в различных климатических зонах, а также из-
учением международного опыта отказа от химиче-
ских пестицидов либо частичной их замены на эко-
логически безопасные методы. 

Весной 2018 года на полевом стационаре НИЦ 
«Агробиотехнология» вблизи с. Чураево шла напря-
жённая работа по выращиванию рассады в тепли-
це и закладке полевых опытов на кабачках, тыквах, 
цветной капусте и брокколи. Эти овощи использу-
ют для первого прикорма ребёнка, потому как они 
не вызывают аллергию. В поле отрабатывались раз-
ные варианты по степени замещения химических 
пестицидов на биологические, а также варианты пи-
тания и агротехнологий для удержания нитратов 
на низком уровне. Всю научную работу выполняли 
специалисты НИЦ «Агробиотехнология» и ФГБНУ 
«ВИЗР»: фитопатологи, энтомологи, гербологи, аг-
рономы общей практики, агрохимики, экологи, ин-
женеры и другие специалисты.

Октябрь 2018 года показал хорошие результа-
ты: продукция соответствует требованиям, предъ-
являемым к сырью для производства детского пита-
ния. Снижение пестицидной нагрузки на 50–75 % 
на цветной капусте и брокколи, на 100 % — на ка-
бачках и тыквах. 

Фунгицидный блок: Витаплан, Трихоцин, Стерни-
фаг, Алирин-Б — позволил создать условия для нор-
мального роста и развития растений, снижения рас-
пространения и профилактики заболеваний расте-
ний. Подавлены возбудители заболеваний чёрная 
ножка и корневые гнили (Fusarium spp., Rhizoctonia 
solani, Pythium debaryanum), листовые инфекции 
(альтернариоз, мучнистая роса), сосудистый бакте-
риоз (Alternaria spp., Erysiphe crucitera, Xanthomonas 
campestris) сельскохозяйственных культур.

Инсектицидный блок: для борьбы с вредителя-
ми максимально использовали биологические ин-
сектициды, а химические применяли крайне ред-
ко. Так, на цветной капусте и брокколи бактериаль-
ный инсектицид Лепидоцид и химический инсекти-
цид Шарпей взяли под контроль численность листо-
грызущих и сосущих вредителей — крестоцветных 
блошек, гусениц белянок и совок, тли. 

Для борьбы с вредителями подключилась сама 
природа. На кабачках и тыквах естественные при-
родные энтомофаги — семиточечная божья коров-
ка и златоглазка — прекрасно справлялись с регу-
ляцией численности бахчевой тли, а хищный энто-
мофаг жужелица сдерживал рост численности гу-
сениц совок, что позволило полностью избежать 
инсектицидных обработок. В перспективе даль-
нейшего развития проекта по детскому питанию 
планируется полное замещение применения хи-
мических инсектицидов биопрепаратами и энто-
мофагами. Рассматривается возможность расселе-
ния высокоэффективного энтомофага габробрако-
на, который способен бороться с широким спек-
тром сельскохозяйственных вредителей. 

Были проведены работы по подбору сортов 
и гибридов с оптимальными характеристиками. 
Тыква гибрид F1 Свит Коб селекционной компании 
ООО «Семко» (плоды которой можно употреблять 
даже в сыром виде) делает возможным использо-
вание их для детского питания, салатов. Этот ги-
брид обладает сладкой светло-жёлтой ароматной 
мякотью, которую можно использовать для при-
готовления мармелада, воздушных десертов в ви-
де муссов, лёгких чизкейков без добавления лиш-
него количества сахара. Также ООО «Семко» был 
получен гибрид F1 Орэнж Колон, который отлича-
ется оригинальностью формы и ярко-оранжевой 
кожицей. Тыква этого гибрида подходит для при-
готовления сладкой и несладкой выпечки, напри-
мер тыквенного кекса с маком, или овощного рагу.

В итоге фитосанитарное проектирование, вклю-
чающее в себя севообороты, устойчивые сорта, 
биологическую защиту, агротехнические приёмы, 
позволило удержать под контролем фитосанитар-
ную обстановку, использовать минимальные кон-
центрации удобрений и снизить пестицидную на-
грузку на овощах. А значит, за питание детей мож-
но не волноваться.

Первый же год реализации проекта показал ре-
альные возможности для сельхозпроизводителей 
по переходу на биологизированные технологии 
под конкретный заказ. Впереди ещё много рабо-
ты, но специалисты ставят новые амбициозные за-
дачи, обсуждают результаты, намечают пути ре-
шения задач. 

Сегодня проект реализуется под личным патро-
нажем губернатора Белгородской области Евге-
ния Савченко, который летом 2018 года посещал 
опытные поля и инспектировал качество продук-
ции. Наши дети — это то, ради чего стоит жить 
и работать. 

д

Дети — фундамент будущего Белгородской области. От рационального и правильного питания детей с самого рождения напрямую зависит 
их физический и умственный потенциал. В Шебекинском округе Белгородской области весной 2018 года стартовал проект, который поможет снизить 
токсикологическую нагрузку на детский организм, повысить потенциал здоровья и качество жизни. Проект способствует импортозамещению 
сырья для детского питания, обеспечивает безопасность, качество и сквозной контроль выращивания овощей на всех этапах. 

В Белгородской области реализуют проект по выращиванию 
беспестицидных овощей для производства детского питания

НBШИ КОНТBКТЫ: 
 
ООО НИЦ «Bгробиотехнологи#» 
309251, Белгородск# облсть, 
Шебекинский городской округ, 
с. Чурево, ул. Колхозн#, д. 3/1.

Тел. +7 (904) 080-18-77, 
е-mail: polebelgorod@bioprotection.ru

Дети — это то, ради чего 
стоит жить и работать
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Ежегодно компания выделяет денежные средства 
образовательным учреждениям региона. В этом го-
ду участие в благотворительной программе при-
няли 18 школ и 10 детских садов. Школы выбирали 
по результатам баллов ЕГЭ, а детские сады — по ко-
личеству образовательных программ. Таким обра-
зом, финансовую помощь смогли получить учеб-
ные заведения, которые самостоятельно уделя-
ют максимальное внимание развитию детей.

В соответствии с положением о благотворитель-
ности, действующим в «Русагро» с 2015 года, сред-
ства распределяются следующим образом: 40 % — 
на развитие внеклассного образования, ещё 40 % — 
на развитие педагогов, 20 % — в фонд директора.

Материальную помощь перечислили в мае, что-
бы за летние каникулы педагогический коллектив со-
вместно с директором мог обсудить различные ва-
рианты использования средств и выбрать оптималь-
ный именно для их учебного заведения.

К движению и познанию
Чаще всего деньги использовались учреждения-

ми для покупки нового оборудования: ноутбуков, 
фотоаппаратов, мультимедиасистем и оформления 
учебных классов — карт, таблиц, стендов и рабочих 
инструментов. Но были и интересные проекты. На-
пример, в центре развития ребёнка — детском саду 
«Радуга» посёлка Вейделевка — на благотворитель-
ные средства построили фитосауну.

— Воспитание физически здорового ребёнка ста-
ло главным направлением в воспитательно-образова-
тельном процессе нашего дошкольного учреждения. 
Посещение сауны — отличная профилактика психо- 
эмоционального напряжения, — делится директор 
детского сада Татьяна Гусева. — Она даёт толчок мно-
гим физиологическим реакциям: повышает актив-
ность кровообращения, улучшает работу почек, сти-
мулирует деятельность сердца, кровь обильно снаб-

жает спинной и головной мозг... Мы уверены, что на-
ша «Волшебная сауна» и фитобар помогут детям по-
чувствовать радость, расти здоровыми и развиваться.

Другой важный проект реализовали в Большеха-
ланской СОШ, которая работает с детьми, требую-
щими особого внимания. Там организовали сенсор-
ную комнату с сухим бассейном и сенсорными до-
рожками. В кабинете есть световой стол для рисова-
ния песком, оборудование для релаксации и снятия 
напряжения: настенные маты, оптоволоконные пуч-
ки свечения, которые можно трогать, оборачиваться  
в них.

Сенсорная комната способствует развитию ребён-
ка. В ней дети спокойны и ощущают себя в полной 
безопасности. Это способствует развитию психиче-
ских процессов: памяти, внимания, мышления, вос-
приятия органов чувств, вестибулярного аппарата, 
релаксации. Это подтверждает и школьный психо-
лог Галина Галустян. «Повышение интереса, движе-
ние и познание — вот ключи к развитию детей», — 
уверена она.

Привлечь молодых к спорту
«Русагро» уже третий год 

наращивает объёмы благо-
творительной помощи, 
участников становится 
всё больше, а проекты —  
разнообразнее.

— Благотворитель-
ные программы — это 
важная часть нашей 
работы. Когда 
мы выбира-
ем учебные 
заведения, то  
в первую  
очередь 

обращаем внимание на те районы, где проживает 
большое количество наших сотрудников, где учат-
ся их дети. Компания «Русагро» не только надёж-
ный работодатель. Мы также улучшаем инфраструк-
туру, условия жизни и стремимся помогать нашим 
людям, — рассказывает директор по персоналу сель-
скохозяйственного бизнес-направления «Русагро» 
Эрика Садовина.

Благотворительная программа компании не за-
канчивается помощью образовательным учрежде-
ниям. В этом году по инициативе «Русагро» в двух  
райцентрах Белгородской области — Чернянке 
и Вейделевке — построили благотворительные спор-
тивные площадки для занятий уличным воркаутом. 
Ведь компания делает упор на развитие молодёжи, 
на приобщение её к здоровому образу жизни.

Это не просто турники и брусья, а набор элемен-
тов, на которых можно прокачать практически все 
группы мышц. Эти площадки позволят ненавязчи-
во, без агитации обратить внимание молодых людей 

на спортивный стиль жизни. Преимуще-
ство Street Workout в том, что он вос-

принимается молодёжью как увлече-
ние — ребята сами начинают им за-
ниматься, без постороннего давле-

ния. А это в свою очередь способству-
ет формированию здорового поколения.

Покорителям планеты
В 2018 году к традиционным направлени-

ям благотворительности добавилось ещё од-
но. Специально для регионов с сильной сель-
скохозяйственной базой разработана образо-
вательная инициатива «Ростки будущего» — 
это система ранней профориентации школь-
ников с использованием современных мето-
дик. Её основная цель — выровнять конку-
рентные возможности детей, живущих в раз-

ных социальных условиях, поддержать их личност-
ное развитие и универсальные профессиональные 
навыки — soft skills. В этом году в программе при-
няли участие 3 300 школьников 7-8-х классов Там-
бовской и Белгородской областей.

Первый этап инициативы — серия интерактив-
ных уроков, включающих разные форматы деятель-
ности и мотивирующих подростков на активный вы-
бор будущей профессии.

По условиям игры команды школьников долж-
ны покорить новую экзопланету. Для этого нужно 
подобрать правильный корм и условия для поросят, 
засеять поле продуктивными культурами, получить 
виртуальный урожай и переработать его. Немало-
важное место занимает техника — ребята сами со-
бирают машины, измеряют пробег и запускают не-
большие дроны.

— Мне очень понравилось участвовать в проек-
те. Много необычных задач, да и в школе у нас редко 
проходят такие крупные мероприятия, — рассказы-
вает участник программы, ученик 7-го класса Ютанов-
ской школы. — Интересно погружаться в тему сель-
ского хозяйства: выращивать урожай, выбирать кор-
ма животным, удобрения, работать с техникой. Пусть 
и виртуально, но мы получаем знания о профессии, 
которая в будущем, возможно, станет нашей работой.

Благодаря «Росткам будущего» школьники смогли 
погрузиться и в проектную деятельность, проводить 
эксперименты. Ведь второй частью этой программы 
стал конкурс проектов. Каждый участник выбрал се-
бе тему, связанную с сельским хозяйством. Помога-
ли им наставники из «Русагро» и Мичуринского го-
сударственного университета. Защита проектов со-
стоялась на ежегодном фестивале спорта «Честные 
игры». Дети представили свои работы экспертам, ко-
торые оценивали инициативы. По итогам программы 
авторы лучших проектов отправятся летом 2019 года 
в лагерь «Премьера» на Черноморском побережье. 

В 2018 году  
компания  
«Русагро»  
потратила  
больше  
9 миллионов  
рублей  
на благо- 
творительные  
программы 
в Белгородской 
области

Для здорового поколения
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— Так говорит нам Галина Дмитри-
евна, — отмечает Татьяна Шушпано-
ва, старшая медсестра санатория. — 

Наши гости должны видеть не просто 
высококвалифицированных специали-
стов, но красивых, энергичных, спор-
тивных людей, которым хотелось бы 
подражать.

За последние годы наш коллектив 
увеличился более чем в два раза. Боль-
шинство медсестёр пришли к нам по-
сле окончания медицинского коллед-
жа. Различные занятия, мастер-классы 
помогли сформировать хорошо подго-
товленный персонал. Сейчас в «Краси-
во» трудятся 110 медсестёр. От их зна-
ний и умений зависит качество меди-
цинских услуг. И большую помощь 

в передаче и закреплении знаний да-
ёт наставничество.

Программа наставничества для на-
шего санатория «Красиво» — неотъ-
емлемая часть корпоративной культу-
ры, системы ценностей и правил пове-
дения в коллективе. Это крепкое под-
спорье в реализации желания сотруд-
ников соответствовать самым высо-
ким мировым стандартам санаторно-
курортного дела. Галина Дмитриев-
на для нас — пример стиля общения 
в коллективе, стремления к здорово-
му образу жизни, она самый лучший 
наш наставник. 

— К нам едут отовсюду — 
из Белгородской области, из РФ 
и из-за рубежа, — рассказывает он. — 
Уже при приближении к санаторию 
все замечают, что воздух становит-
ся другим, им гораздо легче дышать. 
Наша большая и ухоженная террито-
рия, архитектурные решения — всё, 
что создавал коллектив на протяже-
нии 20 лет, неизменно вызывает вос-
хищение посетителей. У нас есть чи-
стая речка Ворскла и сосновый бор. 
И уж совершенно замечательная 
у нас минеральная вода, неоднократ-
но отмеченная золотыми и серебря-
ными медалями российских и между-
народных конкурсов.

Отдыхающие обязательно посеща-
ют психолога и терапевта. Стрессы, не-
гативная информация загрязняют со-
знание человека — всё это необходи-
мо убрать, чтобы стабилизировать пси-
хоэмоциональное состояние. А тера-
певт назначает алгоритм обследова-
ния — лабораторные и инструмен-
тальные исследования.

Пребывание в санатории — это пре-
жде всего профилактика заболеваний, 

потому не забываем о здоровом обра-
зе жизни. Очень важна диетотерапия. 
Все блюда у нас из продуктов собствен-
ного производства, без ГМО, есть дие-
тические столы.

Бассейн с минеральной водой, мас-
саж, электролечение, ванны, физио-
процедуры и многое другое предлага-
ет наш санаторий. В сочетании с куль-
турно-оздоровительными программа-
ми «Красиво» — до 300 видов услуг.
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В С�Н�ТОРИИ ТРУДЯТСЯ 33 ВР�Ч� (ДВОЕ ИЗ НИХ ИМЕЮТ К�НДИД�ТСКУЮ СТЕПЕНЬ),  
110 МЕДИЦИНСКИХ СЕСТЁР, 400 Р�БОЧИХ И СЛУЖ�ЩИХ ДРУГИХ СПЕЦИ�ЛЬНОСТЕЙ. 
УКОМПЛЕКТОВ�ННОСТЬ МЕДИЦИНСКИМИ К�ДР�МИ — 100&%. ЧИСЛЕННОСТЬ ВР�ЧЕЙ  

Н� 100 МЕСТ Р�ЗМЕЩЕНИЯ — 7 ЧЕЛОВЕК, ЧТО СООТВЕТСТВУЕТ УСРЕДНЁННОМУ ПОК�З�ТЕЛЮ  
ПО С�Н�ТОРНО-КУРОРТНЫМ УЧРЕЖДЕНИЯМ СТР�НЫ.

О достижениях и новых на-
правлениях работы санатория 
«Красиво» рассказывает его ди-
ректор Галина ЧЕРКАШИНА.

— Галина Дмитриевна, что вы 
считаете главным для успешного 
лечения в санатории?

— В нашем коллективе никогда не упо-
требляют слова «больной», «больные». Есть 
только гости и отдыхающие. Для нас они 
как родственники, о которых нужно позабо-
титься, они не больны, а просто устали и хо-
тят отдохнуть на свежем воздухе. Мы лю-
бим встречаться с отдыхающими, каждый 
день приглашаем их на круглые столы. Рас-
сказываем, как себе помогать, чтобы быть 
здоровым, делимся тем, что складывали 
по крупинкам, что накопили за годы рабо-
ты. Надо общаться — это простой и дей-
ственный рецепт.

— Как складываются отношения 
в вашем коллективе?

— Для меня работники санатория не вра-
чи, не медсёстры, не обслуживающий пер-
сонал. Я так и говорю: мои дети, мои уче-
ники (по образованию я педагог). И, как де-
тей, учу их главному в общении с людьми. 
Любовь, доброта, искренняя улыбка, жела-
ние помочь — вот что лежит в основе об-
щения «сотрудник санатория — отдыха-
ющий». Это главный критерий оценки ра-
боты сотрудника, его ценности в выполне-
нии нашей общей задачи — нести здоро-
вье людям.

— Чем вам запомнится 2018 год?
— Коллектив подрос, набрался больше 

опыта. Мне особенно приятно, что в 2018 
году стало больше желающих повысить 
свои профессиональные навыки — свыше 
30 человек учатся в вузах, семь горничных 
осваивают профессию медсестры. Надо по-

благодарить правительство нашей области 
за то, что в своё время организовало учеб-
ное заведение заочного средне-специально-
го медицинского образования. Учатся мои 
студенты потому, что есть потребность быть 
полезными людям. А здесь, в санатории, они 
осваивают практику, выполняют задания, 
лабораторные работы, ещё больше влюбля-
ясь в выбранную профессию.

Любовь к «Красиво», к делу, которым за-
нимаешься, я считаю обязательным. 

— Как в санатории организовано 
питание, отдых, досуг гостей?

— Мы считаем, что оздоравливать отды-
хающих надо всеми способами, в том числе 
качественным питанием. У нас прекрасные 
повара, вся продукция экологически чистая. 
Бычков, овец, кроликов выращиваем на соб-
ственных кормах — это обязательное усло-
вие. В подсобном хозяйстве есть птица: ин-
дюки, утки, перепелиная ферма на несколь-
ко тысяч голов, есть рыба, мёд с собствен-
ной пасеки. Всегда на столе свежие овощи. 
А какие сады! У нас растут яблоки, груши, 
сливы, вишни, алыча… Построенное фрукто- 
хранилище позволяет обеспечивать круг- 
лый год фруктами.

— Вы стараетесь окружить 
гостей санатория красотой... 

— Ухоженность территорий, чистота 
в корпусах, возможность общения, зани-
мательного времяпрепровождения — это 
тоже исцеляет, поднимает настроение, го-
нит тревоги и волнения. Мы и сами долж-
ны соответствовать выбранным критериям, 
ведь проект «Управление здоровьем» долж-
ны претворять в жизнь здоровые специали-
сты. Наши работники посещают спортзал, 
бассейн, тренажёрный зал и каждый год бес-
платно сами отдыхают в нашем санатории.

—  Какие-то новые формы работы 
вы внедрили в 2018 году? 

— Сейчас мы практикуем новую форму 
заботы о гостях санатория, чтобы каждый 
из них знал, что мы рядом и в любую мину-
ту придём на помощь. Мы взяли за правило  
работать всегда, везде и со всеми отдыхаю-
щими. Кто бывал в нашем санатории, на-
верняка убедился, что искренняя доброта, 
участие идут от каждого сотрудника и, ко-
нечно же, от меня как руководителя в пер-
вую очередь. Бережливое производство вне-
дряется во всех подразделениях санатория, 
так же как и у всех наших коллег в обла-
сти. Мы учимся всегда, стремимся бывать 
на форумах, принимать участие в конферен-
циях и других мероприятиях для того, что-
бы перенять всё самое интересное и полез-
ное от своих коллег в России и за рубежом. 
Администрация санатория, заботясь о со-
трудниках, строит для них 18-квартирный 
жилой дом.

Семья ДОЛГОШЕЕВЫХ:
— Очень любим наш «Красиво», часто ездим, он как родной уже 

стал. Здесь есть главное — особая атмосфера сердечности. Делается 
всё с улыбкой и самой искренней доброжелательностью ото всех 
сотрудников. Всё идёт от директора санатория, она всем руководит, 
всех сотрудников настраивает на нужную волну. И то, что ей уда-
лось создать сказку среди соснового бора, заслуживает восхище-
ния. Желаем Галине Дмитриевне оставаться бодрой, энергичной, 
чтобы ещё много лет радовать гостей «Красиво». 

Сердца,  
открытые 
людям
Почему 
в санаторий 
«Красиво» едут  
со всей страны

«КРАСИВО» 
В 2018 ГОДУ

Посетили свыше 
10 тыс. человек.

Общий объём  
инвестиций  
в развитие —  
12 млн рублей.

Платежи  
в бюджеты всех 
уровней  
и государственные  
внебюджетные 
фонды — свыше 
80 млн рублей.

Всегда с вами рядом

«Красиво» прославил  
наш регион
В этом уверен 
главный врач санатория 
Евгений РЫЖКОВ.

Чтобы лечить других,  
нужно самому быть здоровым
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«Белгородские известия» рассказывают о поселени-
ях нашего региона с самыми зимними названиями.

ЗИМНИЕ БУБЛИКИ
В Прохоровском районе есть село Холодное. 

По одной версии, название оно получило в честь 
Холодной балки, на вершине которой разместились 
первые поселенцы.

По переписи 1885 года в слободе Холодной было 
96 дворов, 838 жителей, у крестьян имелась 151 ра-
бочая лошадь и 35 жеребят. Село славилось сапож-
никами и печниками.

«Через село проходил так называемый турец-
кий шлях, проезжало много людей. Усталые путни-
ки останавливались на ночлег или просто испить 
очень вкусной холодной ключевой водицы, так как 
в нашем селе было много холодных ключей-родни-
ков, называемых криницами. От холодных источни-
ков и пошло название Холодное», — рассказыва-
ет ещё одну версию происхождения названия сайт 
местной администрации.

Село Зимовенька находится в Шебекинском го-
родском округе, рядом лес, недалеко течёт река Не-
жеголь. Всего в 10 км от Зимовеньки — село Зимов-
ное.

Говорят, что название обоим сёлам дала река Зи-
мовка, которая раньше разделяла их. По другой вер-
сии, здесь была зимняя стоянка татар.

По переписи 1885 года в Зимовеньке было 240 
дворов, 1 332 жителя, работала школа. В Зимовном — 
188 дворов, 1 231 житель. В 1989 году в Зимовень-
ке начали строить Воскресенский женский мона-
стырь. Он существует и сегодня.

В этих сёлах был развит бубличный промысел. 
Селяне готовили заварное тесто в форме ко-
лец разной величины.

ТЁПЛАЯ ЗИМА
Село Морозово расположилось недалеко 

от Губкина, на северо-западе области, как го-
ворят, в одной из самых холодных её частей. 
Но, если верить сайту «Гисметео», прошлая 
зима выдалась в селе тёплой: в декабре до-
ходило даже до +9 0С.

По одной из двух версий, именно рядом 
с Морозово берёт начало река Сейм. Судя 

по переписи 2010 года, здесь живут 565 человек. Се-
ло славится торжествами на Медовый Спас — сюда 
съезжаются гости со всей округи.

Примерно в 30 км от Морозово, на самой окра-
ине нашей области, — исток речушки Стуженёк, 
это правый приток реки Оскол. Длина всей реки — 
26 км. Большая часть её протекает по Курской области.

Ещё одно холодное название, которое, правда, 
больше хочется услышать летом, — Студёный Ко-
лодец. Это село, расположенное недалеко от Алексе-
евки, получило название в честь здешнего родника 
с ледяной и, как говорят, необычайно вкусной водой.

Раньше у села было два названия: Студёный Ко-
лодец и Кулешовка. Говорят, что Кулеш — фамилия 
первого поселенца.

«Хутор казённый Студёный Колодезь (Кулешов-
ка) при речке Ольшанке, по левую сторону боль-
шого почтового тракта от города Бирюча до горо-
да Острогожска», — сообщают Списки населённых 
мест Российской империи, составленные и издавае-
мые Центральным статистическим комитетом Ми-
нистерства внутренних дел (1861–1885).

Вообще, по нашей области много Колодезей: 
в традициях предков было давать имя селению 
в честь источника воды. В Студёном Колодце всего 
две улицы, а живёт около 200 человек.

ЛЕДЯНЫЕ КЛЮЧИ
Студенок Ивнянского района — село малень-

кое и старинное. Владели им знатные помещи-
ки, в том числе и сын историка и литерато-
ра Карамзина —Владимир Николаевич. Ког-
да появился Студенок, точно неизвест-
но, но упоминается село ещё в 1719 году. 
Рядом течёт ручей Студенок — говорят, на-
звание село и ручей получили из-за ледя-
ных ключей, которые били 
тут раньше.

По переписи 1882 года в Студенке было 94 дво-
ра. В 1836 году здесь построили церковь Николая 
Чудотворца. Строили на совесть: каменное здание 
с колокольней оштукатурили снаружи и окраси-
ли внутри. Говорят, что здесь была церковно-при-
ходская школа.

Храм стоит и сегодня, но заброшен. Службы пе-
рестали в нём вести в 1930-е годы, позже здание при-
способили под зернохранилище.

В посёлке Северный живёт больше 12 тыс. че-
ловек. На его месте раньше были сады поме-
щиков. 

В Гражданскую войну сады сильно пострадали, 
а в Великую Отечественную пропали полностью.

«В послевоенные годы территорию передали 
межрайонной базе по откорму молодняка. В 1947 

году её рабочие из сёл Оскочное, Ерик, Ши-
шино начали строить бараки, общежитие 

и дома, и всё это получило название 

«Островок». С 1968-го посёлок официально назы-
вается Северным», — рассказывает сайт местной 
администрации.

Здесь же можно узнать, что в Северном 74 ули-
цы, 25 переулков, а протяжённость дорог с твёрдым 
покрытием — 134 км.
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— Сергей Иванович, в числе приоритетных направ-
лений деятельности профсоюза было и остаётся 
патриотическое воспитание молодого поколения. 
Вы всегда в поисках новых форм диалога с моло- 
дёжью на эту тему — это и фотовыставки о героях, 
и уроки мужества, и военно-патриотические 
движения. Расскажите, насколько патриотична 
наша молодёжь? Какие форматы работы по вос-
питанию патриотизма вы считаете успешными? 

— Я хочу начать с того, что у нас самая луч-
шая молодёжь в мире — она активная, отзывчи-
вая, целеустремлённая, патриотичная, спортивная. 
За время реализации наших многочисленных про-
ектов я понял, как важно действительно настроить 
этот диалог с молодым поколением. В том числе 
и в вопросе патриотизма, любви к Родине.

Например, наш фотопроект «Герои среди нас» 
о белгородцах, которые совершили героические под-
виги на благо Отечества. Это истории о героях со-
временной России, об участниках локальных боевых 
действий, спасательных операций. Возник вопрос: 
как привлечь к такому проекту ещё больше внима-
ния? Я думаю, форматом подачи информации, жи-
вым общением с участниками экспозиции. Мы вы-
брали не стандартное интервью, а оформленные «пра-
вила жизни героя», его размышления и напутствия, 
и это очень понравилось нашим молодым людям. 
Это современно и читаемо. И благодаря совместной 
работе фотопроект находит отклик в сердцах жите-
лей Белгородской области и вызывает очень сильные 
эмоции, особенно у молодого поколения. 

— Какие эмоции? 
— Гордость за подвиги земляков, за свою стра-

ну, уверенность в безопасности Родины с такими 

защитниками, желание быть похожими на них, со-
вершить героический поступок во благо Отече-
ства, если это потребуется. Эта фотовыставка — 
мощнейший патриотический заряд для молодёжи, 
к тому же она стала отличной возможностью узнать 
больше о тех, кого мы сегодня благодарим за мир-
ное небо. 

Кроме того, мы активно поддерживаем юнармей-
ское и кадетское движения в регионе. Потому что уже 
с юных лет важно прививать любовь к своей Родине 
и ответственность за её будущее. Я могу с уверенно-
стью сказать, что молодые люди идут туда не по при-
нуждению, а по собственному желанию — они хотят 
самореализации, укрепления физического духа, воз-
можно, даже раскрытия творческого потенциала, хо-
тят быть защитниками своего Отечества. 

Не менее важно способствовать связи поколений — 
общению молодёжи и пожилых людей, особен-
но ветеранов Великой Отечественной войны. Ведь 
их, к сожалению, осталось так мало, и наша моло-
дёжь должна дорожить каждой возможностью об-
щения с ними. Для этого мы проводим совместные 
патриотические кинопоказы, круглые столы, пригла-
шаем ветеранов на наши культурные мероприятия, 
где они постоянно общаются с молодыми ребятами. 
Всё это о патриотизме, о воспитании любви к своему 
Отечеству, о пробуждении интереса к истории свое-
го государства. Я считаю, это очень важное направ-
ление, по которому мы с большой долей ответствен-
ности будем продолжать двигаться вперёд! Тем бо-
лее в преддверии 75-й годовщины нашей Великой 
Победы над немецко-фашистскими захватчиками.

— Говоря о молодёжи, невозможно не от-
метить вашу работу в популяризации 
детско-юношеского спорта, особенно в развитии 
греко-римской борьбы на территории региона. 
Как ведётся работа в этом направлении? 

— Спорт — это средство, которое позволяет раз-
виваться физически и духовно, достигать новых вер-
шин и самоутверждаться в жизни. Считаю, что поня-
тия «молодёжь» и «спорт» не просто взаимосвяза-
ны, они существуют в единой параллели. Чтобы вы-
растить молодёжь сильную и достойную, в неё, как 
в любое дело, необходимо вкладывать силы, внима-
ние, время и средства. 

Спорт нужно делать доступным для всех не толь-
ко в крупных городах, но и в глубинке. Для всех 
должны быть созданы одинаково комфортные усло-
вия. Мы открыли четыре зала греко-римской борь-
бы: два в Белгороде, один в Валуйках и один в Губ-
кине. Занятия в этих хорошо оборудованных залах 
с высококвалифицированными тренерами проходят 
бесплатно. И это очень важно. 

Всё это, а также проведение масштабных турни-
ров, в том числе и международных, позволило нам 
увеличить количество занимающихся этой олим-
пийской дисциплиной в четыре раза. Кроме того, 
я уверен, чтобы молодёжь продолжала заниматься 
спортом, ставила себе высокие цели, — мы долж-
ны давать им возможность общаться с кумирами, 
с теми людьми, которые уже отметились серьёзны-
ми достижениями не только в спорте, но и в обще-
ственной жизни. 

Например, на наш традиционный Международ-
ный турнир по греко-римской борьбе на призы за-
служенного тренера России Николая Ярошенко 
в 2018 году мы пригласили олимпийского чемпио-
на Алексея Мишина. Вы бы видели, с каким востор-
гом общались и смотрели на него юные спортсме-
ны! Для нас большая честь, что каждое мероприя-
тие по греко-римской борьбе не остаётся без вни-
мания нашего главного сподвижника — трёхкрат-
ного олимпийского чемпиона, легенды греко-рим-
ской борьбы Александра Карелина. Его напутствен-
ные слова всегда звучат призывом для молодёжи 
продолжать выбранный путь и не отступать от це-
ли. Мне кажется, это должно мотивировать наших 
будущих олимпийцев.

— Но не только греко-римской борьбе вы оказы-
ваете всестороннюю поддержку, не так ли?

— Вы совершенно правы. Наш профсоюз актив-
но поддерживает детско-юношеский спорт в целом. 
Это футбол, волейбол, теннис, шахматы и шашки, лы-
жи, бег, плавание — в общем, практически все на-
правления, в которых может реализовать себя мо-
лодёжь. Мы проводим турниры, помогаем с орга-
низацией обучающих семинаров. Я уверен, что мо-
лодёжи важно идти вперёд к новым целям и вер-
шинам, мы должны поддерживать их и хвалить, 
и уже через несколько лет в нашей стране появят-

ся новые олимпийские чемпионы. Но прежде в них 
должен вложить душу не один десяток человек, 
объединённых общей идеей — развитием спорта 
для молодёжи и развитием молодёжи в спорте. Ведь 
здоровая нация — здоровая Россия. А потому работа 
над популяризацией физической культуры, спорта  
и здорового образа жизни очень важна. 

— В 2017 году вы возглавили Федерацию адап-
тивного спорта и практически со дня основания 
поставили цель вовлечь как можно больше детей 
и взрослых с особенностями здоровья в спорт. Как 
обстоят дела в этом направлении? Какие успехи?

— Неоднократно я говорил, что спорт и физиче-
ская культура являются лучшими способами реаби-
литации и социализации людей с особенностями здо-
ровья. Это в первую очередь относится к детям. По-
этому мы так много внимания уделяем вовлечению 
молодёжи с особенностями здоровья в спорт — ра-
ботаем со специализированными коррекционны-
ми школами и реабилитационными центрами, реа-
лизуем с ними вместе очень интересные проекты: 
«ЛИНия в спорте», «Вместе мы одна команда» для де-
тей с ментальными нарушениями, инклюзивный фе-
стиваль «Позвольте мне победить». Эти мероприятия 
нечто большее, чем просто спортивные соревнования. 

Мы в первую очередь социализируем деток, вы-
таскиваем их из закрытого «кокона», в котором они 
находились. Ребятам и их родителям мы даём по-
нять, что жизнь человека с особенностями здоровья 
может быть также наполнена яркими эмоциями, ин-
тересными впечатлениями. Выбирая интерактивный 
формат проведения таких соревнований, мы завоё-
вываем внимание ребят, показываем им, как спорт 
может стать формой игры, а потом уже перерасти 
в серьёзное увлечение.   

Я рад, что такая работа не проходит зря — обща-
ясь с этими центрами, я часто узнаю, что дети про-
должают занятия спортом. Например, в нашем под-
шефном социально-реабилитационном центре в Ве-
сёлой Лопани в тренажёрный зал, который мы от-
крыли на средства, собранные в рамках проекта 
«Алые паруса», иногда бывает очередь из желаю-
щих потренироваться. Для нас это очень важно — 
получать обратную связь и знать, что труды не прош-
ли зря, что мы помогли кому-то благодаря спорту.

«Самая лучшая 
молодёжь в мире»
Председатель профсоюза «Правда» Сергей Фуглаев — о том, как 
важно и нужно поддерживать молодое поколение, как найти 
с ним общий язык и двигаться в одном направлении 
«Молодёжь — это наше будущее, сила и опора нашего 
государства», — эти слова очень часто звучат из уст 
председателя профсоюза «Правда», президента 
Федерации адаптивного спорта Сергея Фуглаева. 
Действительно, многочисленные проекты этих 
организаций направлены на помощь и поддержку, 
духовное и физическое развитие, патриотическое 
воспитание именно молодого поколения как 
Белгородчины, так и страны в целом. Ведь будущее 
за молодёжью, и с этим точно не поспоришь.
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— Помимо вовлечения в спорт, можете от-
метить достижения спортсменов Федерации?

— Конечно. Наши молодые спортсмены на каж-
дых соревнованиях проявляют себя достойно. Ко-
пилка Федерации адаптивного спорта в 2018 году 
неоднократно была пополнена медалями разного 
достоинства. Мы активно развиваем армспорт, ба-
скетбол, лёгкую атлетику, настольный теннис, пла-
вание, футбол, стрельбу из лука, шашки и шахма-
ты, тхэквондо. И в каждом направлении у нас есть 
свои спортивные надежды — будущие победители 
Сурдлимпийских и Паралимпийских игр. Мы гор-
димся их победами, они всегда прославляют на-
шу Белгородчину своими высокими достижения-
ми, и я уверен, что наши спортсмены с особенно-
стями здоровья — пример для тех ребят, которые 
ещё не определились в жизни. Мы показываем, 
как спорт может помочь в самореализации и ре-
абилитации. Впереди много работы, но мы к ней 
готовы всей нашей большой командой Федерации 
адаптивного спорта!

— Это замечательно! Ваша масштабная работа с 
молодёжью находит своё отражение и в работе с 
социальными и реабилитационными центрами? 
К ребятам, которые находятся без родительского 
попечения, вы часто приезжаете 
с подарками, приглашаете их на свои мероприятия. 
Расскажите подробнее об этом направлении.

— В профсоюзе «Правда» есть целое направление 
деятельности — большой проект «Правда детям», 
в рамках которого мы оказываем всестороннюю 
поддержку социальным, реабилитационным цен-
трам, образовательным учреждениям Белгород-
ской области. Это не просто финансовая помощь, 
это значительно больше. Это внимание, поздрав-
ления с праздниками, совместные мероприятия 
и многое другое. Отдавая положительные эмо-
ции детям, мы получаем взамен их неподдельные 
радость, счастье, искреннюю благодарность. Де-
лать добро — это прекрасно, да и все мы знаем — 
чужих детей не бывает. 

У нас на попечении находятся социально-реа-
билитационный центр для несовершеннолетних, 
центр развития и социализации ребёнка «Южный», 
Прохоровский православный центр развития и соци-
ализации ребёнка. По благословению митрополита  
Белгородского и Старооскольского Иоанна, при со-
действии наших единомышленников мы оказыва-
ем поддержку всем деткам. Я очень рад, что в этом 
благом деле я нашёл много соратников, которые 
также готовы делиться теплом и заботой с детьми. 

Выражаю искреннюю благодарность и призна-
тельность митрополиту Белгородскому и Старо-
оскольскому Иоанну за поддержку нашей работы, 
за совместные проекты, за возможность делать бо-
гоугодные дела. Но проект «Правда детям» — это 
не только социальные центры, но и школы, детские 
сады, колледжи, детские больницы, семейный ин-
теграционно-коррекционный лагерь «Парус меч-
ты» (ещё одно совместное начинание с владыкой 
Иоанном). 

Многие знают о наших благотворительных ак-
циях для детей «Книги детям», «Стань Дедом Мо-
розом», «Алые паруса». И в будущем таких про-
ектов станет ещё больше, я в этом уверен. Ещё 
в самом начале работы профсоюза мы определи-
лись с тем, что помощь и поддержка детей, мо-
лодого поколения станет одним из приоритет-
ных наших направлений. Я считаю, что за два 
с половиной года работы профсоюза «Правда» 
мы это доказали.

— Сергей Иванович, ещё один вопрос. Сейчас очень 
активно развивается волонтёрское движение среди 
молодёжи. Вы также способствуете его популяриза-
ции. Что сделано в этом направлении?

— Наш профсоюз работает с региональным цен-
тром добровольчества, Центром молодёжных иници-
атив, «Волонтёрами победы» и т. д. Мы нырнули в до-
бровольческое движение с головой. Практически все 
наши мероприятия проходят при активном участии 
именно волонтёров — людей, которые готовы помо-
гать потому, что полны энтузиазма, желания и актив-
ности. Я считаю, что мы только в начале этого пути, 
но уже знаем, к чему необходимо стремиться. Уве-
рен, за добровольчеством — будущее нашей страны.

— Спасибо за ваши честные, искренние ответы. 
— Хотел бы отметить, что вся наша масштабная 

работа с молодым поколением была бы невозмож-
на без поддержки правительства Белгородской обла-
сти и лично губернатора Евгения Степановича Сав-
ченко, всех наших друзей и единомышленников (ко-
торых ежедневно становится всё больше), каждому 
из которых я благодарен за личный вклад в это важ-
ное дело. Спасибо вам, дорогие друзья! 

Я начал с того, что сказал: «У нас самая лучшая 
молодёжь — она активная, отзывчивая, целеустрем-
лённая, патриотичная, спортивная», и уверен, что 
мы должны хвалить, поддерживать, наставлять мо-
лодое поколение. Важно быть с ним на одной волне 
и способствовать их движению вперёд. Успех страны 
целиком зависит от молодёжи. Поэтому в наши обя-
занности, как взрослого поколения, входит обеспе-
чение молодёжи всем необходимым для эффектив-
ного достижения целей, их гармоничного развития. 
За молодёжью — будущее, и это не просто слова.
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